
ПРОЕКТ Правительство 
перекроет нелегальные 
схемы с маткапиталом

В списках 
не значатся

Ольга Игнатова

ПРАВИТЕЛЬСТВО предлагает еще сильнее сузить круг 
кредиторов, с которыми можно расплатиться средст-
вами материнского капитала, а также более тщательно 
оценивать состояние жилья, которое граждане намере-
ны приобрести за счет этих средств. Все это должно по-
мочь отсечь мошенников, которые помогают не в меру 
предприимчивым гражданам выстраивать преступные 
схемы обналичивания материнского капитала.

Законопроект об этом правительство внесло в Госу-
дарственную Думу. Предполагается установить исчер-
пывающий перечень организаций, на погашение зай-
мов которых могут быть направлены средства мате-
ринского капитала. Сейчас их можно использовать как 
на погашение банковских кредитов, так и зай-
мов, выданных «иными» некредитными орга-
низациями.

ЭКСКЛЮЗИВ  Михаил 
Эскиндаров: К концу 
этого года нефть может 
перевалить за 90 долларов

Деньги — 
на свободу 

Елена Березина 

ДОЛЯ государства в экономике страны растет и достигла 
70 процентов. Почему это не страшно и как жить при госу-
дарственном капитализме, на «Деловом завтраке» в редак-
ции «Российской газеты» рассказал ректор Финансового 
университета  при правительстве РФ Михаил Эскиндаров.

Михаил Абдурахманович, бюджет на следующий год пла-
нируется с почти двухтриллионным профицитом. Поче-
му бы не смягчить в таком случае бюджетное правило?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я выступаю за то, чтобы смягчить бюд-
жетное правило. Сегодня нет причин для падения цен на 
нефть. Наоборот, ожидаются санкции против Ирана, кото-
рые уберут значительную часть нефтяного экспорта. К кон-
цу этого года нефть может перевалить за 90 долларов. Да, в 
следующем году возможна коррекция, но обвала цен не бу-
дет точно. Я неоднократно говорил, что это правило мешает 
развитию экономики, особенно в условиях санкций. Счи-
таю, что бюджетное правило, которое сейчас базируется на 
40 долларах за нефть, можно сделать мягче, не ниже 50 за 
баррель. Дополнительные деньги позволят нам сделать ин-
вестиции в экономику, где сейчас достаточно тяжелая ситу-
ация. Требуются дополнительные вложения, в первую оче-
редь в инфраструктуру. И с учетом цены на нефть, зарубеж-
ных санкций и отсутствия иностранных инвестиций у нас 
нет другого выхода, кроме как изменить бюджетное прави-
ло. Это позволило бы увеличить финансирование приори-
тетных направлений. Пока, к сожалению, рассчи-
тывать на какие-то дополнительные источники, в 
том числе кредитные, не приходится.
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Только в «РГ» Новейший российский авиакомплекс Су-57 
на испытаниях превзошел лучшие американские аналоги F-22 и F-35

«Фантом» не догоняет

Елена Яковлева 

Р
усская православная цер-
ковь полностью разорвала 
евхаристическое общение с 

Константинопольским патриар-
хатом. Принятое в понедельник, 
на заседании Священного cинода 
Русской православной церкви в 
Минске решение — вынужденный 
шаг, но не сделать его было нель-
зя.

О том, что «ответ Константи-
нополю» — главная тема собрав-
шегося в белорусской столице 
Синода, знали все. Характер от-
вета на принятые Константино-
польским патриархатом беспре-
цедентные по нарушению всех 
норм церковной жизни решения 
тоже не был  секретом. Он будет 
«жестким и адекватным», преду-
преждали церковные спикеры.

И вот вечером в понедельник 
решение Священного синода 
было объявлено: полный раз-
рыв евхаристического общения.

— На сегодняшнем заседании 
Священного cинода было при-
нято решение о полном разрыве 
евхаристического общения с 
Константинопольским патриар-
хатом, — заявил журналистам 
глава отдела внешних церков-
ных связей митрополит Волоко-
ламский Иларион. — Это было 
вынужденное и тяжелое реше-
ние, но иного решения не мог 
принять наш Священный cинод, 
поскольку к этому вела вся ло-
гика последних действий Кон-
стантинопольского патриарха-
та.

Решения предыдущего Сино-
да РПЦ от 14 сентября утвер-
ждали частичный разрыв обще-

ния с Константинополем: «Мы 
оставляем дверь открытой». Но 
поскольку закончившийся в 
конце прошлой недели Синод 
Константинопольской церкви 
принял вызывающие для право-
славного мира и по сути вра-
ждебные для Русской церкви ре-
шения — о снятии с киевских 
раскольников анафемы, кото-
рые не она накладывала, и об от-
мене решения своей же Церкви 
1686 года о передаче Киевской 
митрополии Московскому па-
триархату, — останавливаться на 
полумерах уже было невозмож-
но.

Объявленные намерения 
предоставить автокефалию ле-
гитимизированным украин-
ским раскольникам вывели Кон-
стантинопольский патриархат  
за пределы канонического поля.

«Принятие в общение рас-
кольников и анафематствован-
ного в другой поместной церкви 
лица со всеми рукоположенны-
ми им «епископами» и «клири-
ками», посягательство на чужие 
канонические уделы <...> выво-
дит Константинопольский па-
триархат за пределы канониче-
ского поля», — прямо говорится 
в итоговом документе Священ-
ного синода.

В нем ясно высказано выдви-
нутое условие: пока Константи-
нопольский патриархат не пере-
смотрит свои решения по Укра-
ине и раскольникам, священно-
служители Русской православ-
ной церкви не могут совершать 
службы с его клириками, а ми-
ряне — участвовать в 
таинствах, совершае-
мых в его храмах.

Юрий Гаврилов

Э
ксклюзивное детище 
российского авиапро-
ма — новейший истре-
битель пятого поколе-
ния Су-57 завершил 

первый этап государственных 
испытаний. Скоро армия полу-
чит уникальную машину: высо-
коскоростную и сверхманеврен-
ную, отлично вооруженную и за-
щищенную от современных и 
перспективных средств ПВО. 

И хотя преимущества самоле-
та никто не оспаривает, среди эк-
спертов пошли жесткие споры, 
надо ли  запускать его в серию. 
Или вместо пятого поколения 
сразу перейти к разработке ше-
стого. Споры не умозрительные. 
От выбора зависит, каким будет 
главная ударная сила — боевая 
авиация. Бывший главком Воз-
душно-космических сил РФ, 
председатель Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопа-
сности генерал-полковник Вик-
тор Бондарев в эксклюзивном 
интервью «Российской газете» 
объяснил, почему Су-57 по-на-
стоящему прорывной проект.

Виктор Николаевич, когда чита-
ешь о новом истребителе, созда-
ется впечатление, что речь идет 
не судьбе конкретного самолета, 
а о будущем всей нашей военной 
авиации. Неужели Су-57 играет 
такую важную роль?
ВИКТОР БОНДАРЕВ: Уверен: этот ави-
ционный комплекс нужен Рос-
сии, нашим войскам. Он — не 
источник заработка, а средство 
обеспечения национальной без-
опасности государства. 

Посмотрим на проблему 
шире. В современном мире авиа-
ция является важнейшим видом 
вооруженных сил, по мере разви-
тия технологий ее роль постоян-
но растет. Сухопутная фаза лю-
бого потенциального вооружен-
ного конфликта между высоко-
технологичными державами се-
годня сведется к минимуму. А в 
будущем войны полностью пере-
местятся в воздушно-космиче-
ское пространство. Поэтому в 
странах, чье руководство ответ-
ственно подходит к обеспечению 
национальной безопасности, 
уделяется первостепенное вни-
мание разработке новых боевых 
самолетов и вертолетов. 

Можно смело говорить, что 
Россия находится в авангарде 
этих процессов. Мы имеем все 
основания гордиться и отечест-
венными научно-исследователь-
скими институтами, и 
российской авиацион-
ной промышленностью. 

РЕЛИГИЯ Священный синод РПЦ вынужден полностью разорвать евхаристическое общение 
с Константинопольским патриархатом 

Разрыв с расколом 

03
В конкурсе 
«Лидеры 
России» примут 
участие 
более 60 тысяч 
человек

04
Газ для машин 
дорожает 
в четыре раза 
быстрее 
бензина

05
Минюст пред-
лагает досроч-
но выпускать 
из колоний 
беременных 
женщин

08
В Венгрии 
будут отправ-
лять в тюрьму 
за бродяжни-
чество

10
Кадастровая 
стоимость 
земли 
в Подмосковье 
снизилась 
на 20 процентов

12
«Витязь-Д» 
позволит 
рассмотреть 
все глубины 
Марианского 
желоба

Благодаря своей силовой установке истребитель Су-57 летает на сверхзвуковой бесфорсажной крейсерской скорости. 
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Синод РПЦ вывел Константинополь за пределы канонического поля.

Австралийский доллар 46,7101
Азербайджанский манат 38,6269
Армянский драм** 13,5394
Белорусский рубль 31,0424
Болгарский лев 38,8283
Бразильский реал 17,5426

Венгерский форинт** 23,5755
Вон Республики Корея*** 58,2051
Гонконгский доллар* 83,6126
Датская крона 10,1790
Доллар США 65,5305
Евро 75,9236

Индийская рупия** 88,9635
Казахстанский тенге** 17,8957
Канадский доллар 50,4896
Киргизский сом** 94,5879
Китайский юань* 94,7137
Молдавский лей* 38,6155

Новый туркменский манат 18,7498
Норвежская крона* 80,5498
Польский злотый 17,6909
Румынский лей 16,2752
СДР  91,6018
Сингапурский доллар 47,6101

Таджикский сомони* 69,5284
Турецкая лира 11,3060
Узбекский сум**** 79,8372
Украинская гривна* 23,4708
Фунт стерлингов   86,4544
Чешская крона* 29,4374

Шведская крона* 73,4911
Швейцарский франк 66,3063
Южноафриканский рэнд* 45,8278
Японская иена** 58,4285

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.10.18
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Яков Миркин: Как добиться 
дедолларизации не временной, 
между очередными скачками 
рубля, а надолго или даже 
навсегда?

Константин Носков: 
Большинство
государственных
услуг переведут
в электронный вид 
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Суточную норму вылова 
для рыболовов-
любителей 
ограничат пятью 
килограммами

Пачки сигарет в России 
могут стать обезличенными — 
все одинакового 
цвета
и без логотипов
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Комиссия РАН 
по лженауке разоблачает 
мошенников 

Паразит уходит 
от погони

Елена Толина

МОШЕННИКИ паразитируют в интернете, и это явление, 
похоже, набирает обороты. Чудо-препараты для омоложе-
ния, похудения и потолстения. Чудо-препараты для суста-
вов и сердца... Чудо препараты для лечения всего и вся — 
лишь малая толика обмана, который вываливается на го-
ловы россиян. 

Серьезных ученых и медиков ситуация уже просто до-
стала. Настолько, что известный доктор Александр Мясни-
ков разместил в сети обращение: поводом стали многочи-
сленные медицинские советы, которые якобы он дает. 
«Приятно смотреть на свои изображения, но за каждым 
написаны слова, где я рекламирую всякие безумные 
вещи… Жулики обманывают, пользуются чужим именем... 
Если хотите узнать о моих мыслях, над чем я работаю, то 
обратитесь к моему сайту. Там есть и мои советы. А этим 
нужно бить морду!» («РГ», 04.09.2018 г.).  И вот интернет 
взорвала очередная фейковая «бомба»: якобы в Санкт-Пе-
тербурге произошла авария на очистных сооружениях. В 
водопровод сутки подавалась зараженная вода. Каждый, 
кто пил воду из-под крана или готовил на ней пищу, — зара-
жен и может умереть. Причем никакое кипяче-
ние воды не спасает. Единственный выход — обра-
титься за «спасительным» средством. 

12

Будучи главкомом ВВС Виктор Бондарев стоял у истоков создания Су-57. Тогда самолет назывался «перспективный авиакомплекс фронтовой авиации». 
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ВИЗИТ Президент Египта 
выступил за расширение 
инвестиций и турпотока 
из России

Далее везде

Галина Мисливская

РОССИЙСКО-ЕГИПЕТСКИЕ отношения развиваются 
динамично, что дает основания надеяться на успешную 
реализацию совместных экономических проектов. В Ка-
ире также ждут возобновления авиасообщения между 
регионами двух стран и возвращения российских тури-
стов на египетские курорты.

Об этом говорил во вторник президент Египта Абдель 
Фаттах ас-Сиси с трибуны Совета Федерации. «Разреши-
те поблагодарить вас за предоставленную мне возмож-
ность быть первым иностранным президентом, выступа-
ющим в Совете Федерации», — начал свою речь глава еги-
петского государства. Он напомнил, что в этом году от-
мечается 75-летие установления дипломатических отно-

шений между Мо-
сквой и Каиром. Все 
это время контакты 
двух стран носили 
особый характер, 
что особенно ярко 
проявлялось в труд-
ные времена, под-
черкнул ас-Сиси. 
«Россия, ее народ, ее 
правительство были 
первыми, кто протя-
гивает руку помощи 

и поддержки», — сказал он, добавив, что Россия внесла 
большой вклад в экономическое развитие Египта, в том 
числе — «строительство Асуанской плотины и осущест-
вление других грандиозных проектов».

Президент Египта уверен, что опыт прошлого послу-
жит хорошей основой для будущих совместных проек-
тов. «Я надеюсь, что в ближайшие годы будет осуществ-
лено строительство атомной станции в районе Эд-Дабаа, 
я верю, что это станет новым фактом и своего рода сим-
волом нашего сотрудничества», — сказал он.

Напомним, решение о строительстве АЭС было при-
нято еще в 2015 году, два года ушло на подготовку пакета 
контрактов по реализации проекта. В декабре прошлого 
года состоялось торжественное подписание документов 
в присутствии президентов двух стран. По признаю гла-
вы «Росатома» Алексея Лихачева, это крупнейшее в 
истории России несырьевое экспортное соглашение.

«Кроме этого, есть очень важный проект российской 
индустриально-промышленной зоны на востоке Суэцко-
го канала», — напомнил ас-Сиси. В Египте будут рады ви-
деть российских инвесторов, для них, подчеркнул прези-
дент, Каир готов и дальше служить «торговыми воротами 
в ряд африканских, арабских и азиатских стран». 

Египетский лидер также коснулся темы пассажир-
ских авиаперевозок между Москвой и Каиром, которые 
были восстановлены почти год назад после визита в Еги-
пет президента России Владимира Путина. «Я уверен, 
что в таком же положительном ключе обязательно воз-
обновится прямое сообщение между другими городами 
и районами Египта и России, что очень важно будет с 
точки зрения притока российских туристов», — отметил 
ас-Сиси. Посещение курортов Красного моря, судя по 
словам египетского президента, стало более безопа-
сным, поскольку власти страны добились больших успе-
хов в борьбе с терроризмом. Абдель Фаттах ас-Сиси так-
же отметил, что позиции Каира и Москвы совпадают по 
ряду актуальных мировых проблем, например, по Си-
рии. Египетские власти, подчеркнул он, не видят альтер-
нативы политическому процессу под эгидой ООН.

Выступлению президента перед сенаторами предше-
ствовала беседа со спикером СФ Валентиной Матвиенко. 
Это не первая встреча двух политиков — в марте прошло-
го года глава верхней палаты побывала с визитом в Каи-
ре и познакомилась с нынешним египетским лидером. 

ФОРУМ Дмитрий Медведев: Задача кабмина — создать прочную систему 
кибербезопасности

Цифра под защитой 
Владимир Кузьмин

К
ибератаки нанесли России 
ущерб в 600 млрд рублей, 
поэтому тема кибербез-

опасности должна объединять 
людей и государства, заявил вче-
ра премьер-министр Дмитрий 
Медведев на форуме «Открытые 
инновации». 

Глава кабмина Дмитрий Мед-
ведев принял участие в работе 
форума «Открытые инновации», 
традиционно проходящего в ин-
новационном центре «Сколко-
во». На пленарном заседании 
«Smart Country. Национальная 
стратегия» обсуждали, что нужно 
сделать для цифрового прорыва в 
масштабах мира и отдельно взя-
той страны. Поэтому открыть ди-
скуссию предложили именно 
председателю правительства, 
чтобы он объяснил государствен-
ную политику по цифровой по-
вестке на ближайшие годы. «Что 
такое «умный дом», всем, думаю, 

известно. Теперь нам надо по-
строить «умный дом» в масшта-
бах всей страны», — заметил Мед-
ведев, открывая дискуссию. 

Цифровая экономика в Рос-
сии выступает по темпам роста 
одной из лидирующих отраслей, 
в 9 раз опережая рост экономики 
в целом. Правительство приняло 
специальную программу, кото-
рая потом была переформатиро-
вана в один из национальных 
проектов. «Стоимость програм-
мы — 1 триллион рублей, — заявил 
Медведев. — Всего на развитие 
«цифры» мы направим 2 трлн ру-
блей государственных инвести-
ций».

Первым и самым важным эле-
ментом цифровизации будут 
люди. Умные люди и делают ум-
ную страну, подчеркнул премьер. 
Речь не только о лидерах пере-
мен, но и о тех, кто способен во-
площать идеи в научных проек-
тах, инновационных продуктах, 
управленческих решениях. В 

России таких людей очень много, 
уверен Медведев, и привел аргу-
мент: последние восемь лет 
никто в мире не может обойти 
россиян на международной 
олимпиаде по спортивному про-
граммированию. Теперь государ-
ство собирается значительно 
увеличить число студентов, ко-
торых высшие учебные заведе-
ния будут готовить для цифровой 
экономики, — с 48 до 120 тысяч 
человек к 2024 году. 

Цифровой экономике нужны 
не только разработчики и идео-
логи, нужны и обычные пользо-

ватели. В прошлом году Россия 
впервые вошла в десятку стран—
лидеров цифровой экономики за 
счет высокой вовлеченности лю-
дей. Электронная коммерция вы-
росла более чем на четверть. Для 
расширения круга пользовате-
лей электронных сервисов нужен 
соответствующий доступ к ним, 
поэтому вторым направлением 
цифровизации в стране станет 
инфраструктура.

Россия первая в Европе и ше-
стая в мире по количеству поль-
зователей интернета. Однако 
цифровизация коснулась пока 
крупных городов, признал пре-
мьер-министр. «Мы намерены 
это цифровое неравенство устра-
нять, в том числе для расшире-
ния возможностей медицины, 
дистанционного образования, 
предоставления государствен-
ных услуг», — заверил Дмитрий 
Медведев.

Третье направление — сотруд-
ничество с наиболее успешными 
высокотехнологичными компа-
ниями. Например, министерство 
экономического развития ведет 
проект «Национальные чемпио-
ны». В его рамках поддержку по-
лучают компании, успешно кон-
курирующие с зарубежными 
производителями. Сейчас в нем 
участвуют около 100 фирм.

«Четвертая задача — создание 
современного правового регули-
рования, — продолжил председа-
тель правительства перечислять 
приоритеты. — Эта задача не из 
простых, но от того, насколько 
комфортно законодательство, за-
висит и то, как будут развиваться 
новые технологии». Или они уй-

дут в другую юрисдикцию. Поэ-
тому нормы закона не должны 
блокировать развитие, комфор-
тность, пояснил премьер-ми-
нистр.

Приоритет для всех госу-
дарств — кибербезопасность циф-
рового пространства. Это пятое 
важное направление российско-
го правительства. Развитие тех-
нологий ведет и к развитию вир-
туального мошенничества. «В 
2017 году кибератаки привели к 
убыткам в районе 1 триллиона 
долларов, в России это порядка 
600 миллиардов рублей», — отме-
тил Медведев. «Сейчас вопроса-
ми кибербезопасности в основ-
ном занимается бизнес, однако, 
совершенно очевидно, необходи-
ма кооперация и на националь-
ном, и, что особенно важно, на 
глобальном уровне», — считает 
глава кабмина.  Задача кабмина — 
создать прочную систему без-
опасности передачи, обработки и 
хранения данных, которая будет 
гарантировать защиту интересов 
личности, бизнеса и государства, 
добавил его руководитель.

Цифровизация проникает в 
сферу государственного управ-
ления, и как шестой приоритет 
правительство это поддержива-
ет. В 2018 году Россия впервые 
вошла в число стран с очень вы-
соким, по оценкам ООН, уровнем 
развития электронного прави-
тельства. На портале госуслуг за-
регистрировано 65 миллионов 
человек, рост за прошедший год 
составил 25 миллионов пользо-
вателей. Москва разделяет ли-
дерство по внедрению умных ре-
шений, подчеркнул Медведев. 
«Ответ прост — нужно лично 
этим заниматься. Вот мэр Мо-
сквы этим занимается лично, по-
этому есть результат», — заметил 
он. А заодно премьер воздал дол-
жное системе видеонаблюдения 
в городе: без нее страна мало что 
знала бы о своих футболистах.

СОТРУДНИЧЕСТВО

Владимир 
Путин 
проведет 
переговоры 
с лидерами 
Египта 
и Узбекистана

АТОМ 
ДЛЯ КАИРА 
И ТАШКЕНТА 

Кира Латухина

НА ЭТОЙ неделе в графике пре-
зидента значительное место зай-
мет международная часть. Се-
годня Владимир Путин в Сочи 
проведет официальные перего-
воры с египетским коллегой, а в 
конце недели отправится с визи-
том в Узбекистан.

У России и Египта очень насы-
щенные и плотные отношения 
буквально по всем возможным 
направлениям, напомнил журна-
листам помощник российского 
лидера Юрий Ушаков. Визит Аб-
дель Фаттаха ас-Сиси начался во 
вторник. Полномасштабные пе-
реговоры на высшем уровне 
пройдут сегодня в Сочи. По ито-
гам сегодняшней встречи главы 
государств подпишут важный до-
кумент — договор о всестороннем 
партнерстве и стратегическом 
сотрудничестве, а затем высту-
пят с заявлениями перед СМИ.

Путин и ас-Сиси посмотрят 
концерт и заедут на сочинский 
автодром, где египетский гость 
увидит линейку автомобилей 
Aurus. Специально для него орга-
низуют видеопрезентацию рос-
сийской военной техники, при-
чем не только той, которая по-
ставляется в Египет, но и той, что 
в перспективе может быть пред-
метом переговоров и возможных 
закупок. «Естественно, будут об-
суждаться торгово-экономиче-
ские вопросы», — анонсировал 
Ушаков. Товарооборот растет — в 
прошлом году на 62 процента, и в 
этом году тоже прибавил. Прези-
денты рассмотрят ход реализа-
ции крупнейшего на данный мо-
мент совместного проекта — 
строительство АЭС. Также на по-
вестке вопрос создания россий-
ской промышленной зоны в вос-
точном районе Порт-Саида — со-
глашение уже подписано. Она 
станет крупнейшим региональ-
ным центром по производству 
товаров, востребованных на 
рынках ближневосточных и аф-
риканских стран.

Важнейшее направление — 
сельское хозяйство. Российский 
экспорт зерна растет, за 9 меся-
цев этого года поставлено уже 6,9 
млн тонн. Россия обеспечивает 
72 процента египетского спроса 
на пшеницу. Идет подготовка со-
глашения о зоне свободной тор-
говли между Египтом и ЕАЭС. Ко-
нечно же, не обойти и вопрос вос-
становления прямого авиасооб-
щения. Регулярные рейсы между 
столицами уже есть, будет обсу-
ждаться тема возобновления чар-
терных турполетов. Египетская 
сторона обещает обеспечить над-
лежащий уровень безопасности. 
Президенты обсудят вопросы 
укрепления военного и военно-
технического сотрудничества, а 
также сосредоточатся на Сирии, 
Ливии, Йемене и палестино-из-
раильском направлении.

В пятницу Путин уже будет с 
госвизитом в Узбекистане, при-
летит накануне. «Это наш стра-
тегический партнер и союзник в 
Центрально-Азиатском регио-
не», — отметил Ушаков. Товароо-
борот постоянно растет. В пятни-
цу будет принято решение о со-
здании нового механизма торго-
во-экономического сотрудниче-
ства — межправкомиссию воз-
главят премьер-министры. По-
сле переговоров будет подписа-
но 6—8 документов; лидеры сде-
лают заявление для СМИ. Запла-
нировано участие глав госу-
дарств в церемонии начала реа-
лизации проекта строительства 
в Узбекистане АЭС российского 
дизайна; стоимость — 11 млрд 
долларов. Страны активно со-
трудничают в области сельского 
хозяйства. После договоренно-
сти о внедрении «зеленого кори-
дора» для ускоренных взаимных 
поставок аграрной продукции 
они увеличились почти на 40 
процентов в этом году. Еще лиде-
ры посетят пленарное заседание 
первого форума межрегиональ-
ного сотрудничества.

Президент Владимир Путин призвал увеличить зарплаты 
и доходы граждан

Кошелек на вырост

Кира Латухина

П
о ключевым параме-
трам картина в рос-
сийской экономике 
позитивная: произ-
водство и инвести-

ции растут, инфляция и безрабо-
тица на низком уровне. Но нуж-
но выйти на более высокие тем-
пы экономического роста, сде-
лать более ощутимыми рост зар-
плат и реальных доходов гра-
ждан. Об этом заявил президент 
на совещании по экономиче-
ским вопросам в Кремле.

В совещании приняли учас-
тие помощник главы государст-
ва Андрей Белоусов, первый ви-
це-премьер — министр финансов 
Антон Силуанов, министр эко-
номического развития Максим 
Орешкин, председатель Цен-
трального банка Эльвира Наби-
уллина. Владимир Путин пред-
ложил обсудить ситуацию в эко-
номике и меры, которые позво-
лят повысить ее устойчивость, 

выйти на более высокие темпы 
роста.

«Важно, что опережающую 
динамику показывает промыш-
ленное производство: индустри-
альный рост за восемь месяцев 
составил 3,1 процента, в том чи-
сле обрабатывающее производ-
ство выросло на 3,8 процента», — 
констатировал президент. «За-
дел на будущее, как известно, 
обеспечивает и динамика инве-
стиций, — заметил он. — По ито-
гам первого полугодия вложения 
в основной капитал предприя-

тий и организаций увеличились 
на 3,2 процента. Растет и грузоо-
борот транспорта (плюс три про-
цента за восемь месяцев), а так-
же розничная торговля (2,7 про-
цента)».

«Все это — важные индикато-
ры не только деловой активно-
сти, но и потребительского спро-
са российских семей», — подчер-
кнул глава государства.

«Стабильно низкие значения 
у инфляции и безработицы, — 
продолжил Путин. — В августе 
безработица сократилась до 4,6 

процента, сейчас она находится 
на рекордно низком уровне. Рост 
цен в годовом выражении в сен-
тябре составил 3,4 процента. За 
последний месяц он несколько 
ускорился, но находится в рам-
ках целевого ориентира». «Со-
храняется устойчивость финан-
сового рынка, в том числе благо-
даря совместным действиям 
правительства и Центрального 
банка. У нас золотовалютные ре-
зервы выросли с начала этого 
года на 5,7 процента и составля-
ют уже 459 миллиардов долла-
ров», — уточнил президент.

«Словом, по ключевым пара-
метрам картина в российской 
экономике в целом позитив-
ная», — подытожил глава госу-
дарства.

«Вместе с тем вновь хотел бы 
повторить: системная задача за-
ключается в том, чтобы выйти на 
более высокие темпы экономи-
ческого роста, поддержать инве-
стиционную активность, стиму-
лировать развитие обрабатыва-

ющих производств, малого и 
среднего бизнеса, несырьевого 
высокотехнологичного экспор-
та, сделать более ощутимыми 
рост заработных плат и реаль-
ных доходов граждан», — напом-
нил о главном Путин.

Хотя и здесь есть позитивная 
динамика: за январь — август ре-
альные располагаемые денеж-
ные доходы граждан выросли на 
2,2 процента к тому же периоду 
прошлого года, а реальная зара-
ботная плата — на 8,4 процента. 
«Как мы всегда оговариваемся, 
это, конечно, не во всех отра-
слях, и в региональном разрезе 
по-разному смотрится, но в це-
лом позитивная тенденция здесь 
есть», — сказал президент и пред-
ложил предметно обсудить, ка-
кие шаги нужны, чтобы решить 
все эти задачи.

По росту реальных доходов и зар-
плат граждан хоть и есть позитив-
ная динамика, но ее нужно сделать 
более ощутимой, поставил задачу 
президент.

Построить «умный дом» в масштабах всей страны — такая задача, по мнению премьер-министра, стоит перед 
правительством и обществом.
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В ближайшие годы 
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в районе Эд-Дабаа

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
закон о безопасности 
автобусных перевозок

С лицензией 
в дорогу

Татьяна Замахина

В СВЯЗИ с увеличением числа аварий с участием авто-
бусов в систему перевозок возвращаются лицензии. За-
кон, усиливающий контроль над данной сферой, вчера 
принят Госдумой в окончательном, третьем чтении. 

Лицензирование ранее было отменено в сфере заказ-
ных перевозок, а также для собственных нужд компаний. 
«Это виделось как определенная либерализация в сфере 
перевозок автотранспортом, но на практике это дало не-
гативный результат, — признал в ходе общения с депута-
тами замминистра транспорта Сергей Аристов. — Доста-
точно быстро бизнес сориентировался, и собственники 
автобусов стали переходить в частную форму».

Вопрос о возвращении лицензий был поднят в прави-
тельстве в июне прошлого года после ДТП с автобусом в 
Забайкальском крае, в котором погибли 14 человек и по-
страдали 34.

Да и в целом число автобусных аварий возросло, отме-
тил в июле прошлого года президент России Владимир 
Путин на совещании с кабмином. Дело в том, что заказ-
ные перевозки зачастую осуществляются без должного 
контроля: не проводятся предрейсовые медосмотры, ав-
тобусы не проходят ТО, а водители не имеют соответству-
ющей подготовки. В минтрансе по поручению российско-
го лидера инициировали подготовку указанного законо-
проекта, который исключает возможность автобусных 
перевозок без лицензии. Кроме того, вводится обязатель-
ное оснащение транспортных средств тахографами с по-
следующей возможностью доступа органов госконтроля 
к их показаниям.

Езда без лицензии влечет административный штраф 
для граждан от 2 тыс. до 2,5 тыс. рублей, должностным ли-
цам грозит штраф от 4 тыс. до 5 тыс. рублей, а юридиче-
ским лицам — от 40 тыс. до 50 тыс. рублей. Для всех этих 
категорий, по действующему закону, возможна конфи-
скация оборудования (в данном случае — автобусов).

Мера о лицензировании не коснется ряда перевозок, а 
именно выполняемых автобусами пожарной охраны, 
скорой медицинской помощи, полиции, аварийно-спаса-
тельных служб, Вооруженных сил и т.п.

Положение вступит в силу через 120 дней после офи-
циального опубликования закона, а на получение лицен-
зий отводится 4 месяца со дня его вступления в силу. Что 
касается тахографов, то их обяжут устанавливать на 
транспорт с разрешенной максимальной массой более 
3,5 т и числом сидячих мест более восьми. Данная норма 
начнет действовать через год после опубликования.
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ИНИЦИАТИВА Как конкурс 
управленцев запустил 
социальный лифт

Выйти в лидеры

Айсель Герейханова

ЗАЯВКИ на новый сезон конкурса «Лидеры России» 
бьют прошлогодний рекорд. Регистрация на конкурс от-
крылась 10 октября. Вчера по данным счетчика на офи-
циальном сайте, число желающих принять участие в 
проекте уже превысило 60 тысяч человек. 

Конкурс «Лидеры России» — один из приоритетных 
проектов платформы «Россия — страна возможностей», 
организации, созданной по указу Владимира Путина. 
Конкурс призван создать работающие социальные лиф-
ты для активных граждан. Первый конкурс стартовал в 
октябре 2017 года, и его лучшие участники уже получи-
ли назначения в региональные и федеральные органы 
власти, госкорпорации, крупные частные компании и 
общественные организации. Так, например, двое из 
участников «Лидеров России» стали губернаторами 
ЯНАО и Амурской области, трое — заместителями феде-
ральных министров. Всего по итогам первого конкурса 
«Лидеры России» 67 человек получили новую работу 
или перешли на более высокие позиции в управленче-
ской сфере.

Своим опытом участия в проекте с «РГ» поделились 
губернатор Ямала, замминистра экономразвития и гла-
ва департамента «Единой России». 

Глава ЯНАО Дмитрий Артюхов в прошлом году стал 
полуфиналистом конкурса «Лидеры России» по Ураль-
скому федеральному 
округу. Тогда он за-
нимал должность за-
местителя главы ре-
гиона. «Во время 
первого проекта (в 
прошлом году) я 
лично общался со 
всеми нашими 
участниками. Это 
люди открытые, уме-
ющие грамотно вы-
страивать коммуни-
кацию и обладающие конкретными профессиональными 
навыками», — рассказал «РГ» Артюхов. Он называет кон-
курс одной из самых успешных площадок по социаль-
ным лифтам в современной истории страны. По словам 
губернатора, в ближайшее время будет пополнение в ко-
манде правительства ЯНАО из числа участников конкур-
са «Лидеры России». «Большие ожидания связаны с про-
ектом, проходящим в этом году. Собираюсь лично встре-
титься с ямальскими полуфиналистами, обязательно 
буду учитывать результаты этого конкурса в работе», — 
пообещал Артюхов.

Замминистра экономического развития Илья Торо-
сов получил предложение о работе в правительств после 
того, как стал победителем конкурса «Лидеры России». 
Он рассказал «РГ», что главной мотивацией для участия 
в проекте стала возможность получения образователь-
ного гранта. «И я не только хотел его выиграть, но и по-
нять, куда дальше двигаться, расширить свои границы», 
— поясняет он. В итоге после победы Торосов выбрал в ка-
честве наставника министра экономического развития 
Максима Орешкина. Торосов говорит, что стал участни-
ком конкурса «не из карьерных соображений». «Кон-
курс прежде всего мне помог расширением горизонталь-
ных связей, круга общения. Очень много разных победи-
телей, в том числе представителей разных ветвей власти, 
и сейчас мы, получается, имеем неформальные связи для 
обсуждения и решения насущных проблем в нашей рабо-
те», — заметил он. 

Еще один победитель конкурса «Лидеры России» — 
Ильнар Гирфанов возглавил в этом году программно-
идеологический департамент политуправления ЦИК 
«Единой России». «Осенью 2017 года я увидел в «Фей-
сбуке» у своего друга ссылку на конкурс «Лидеры Рос-
сии». Я считаю, что каждый человек, достигая опреде-
ленного уровня, должен менять место работы или даже 
направление деятельности. На тот момент я уже три года 
возглавлял Ассоциацию юристов России в Республике 
Татарстан и понимал, что надо двигаться дальше», — рас-
сказывает Гирфанов. Так он стал участником конкурса, а 

потом вошел и в чи-
сло победителей. В 
качестве своего на-
ставника Гирфанов 
выбрал секретаря 
генсовета ЕР Андрея 
Турчака. «С ним мы 
познакомились на 
финале в Сочи. Он 
проводил одну из 
оценочных сессий. 
Тогда он предложил 
нам поработать с 
кейсом ЕР, подумать 
над тем, что можно и 

нужно изменить в партии. А еще мне показался правиль-
ным его посыл, главный тезис, с которым он к нам вы-
шел: партия должна стать ближе к регионам, показать, 
если хотите, свое «человеческое лицо», решать пробле-
мы «маленького человека», — заметил Гирфанов.  

Генеральный директор АНО «Россия — страна возмож-
ностей», проректор РАНХиГС Алексей Комиссаров в раз-
говоре с корреспондентом «РГ» подчеркивает, что «Ли-
деры России» — это конкурс не для госслужащих, а кон-
курс управленцев самого широкого профиля. «Мы над-
еемся, что так же, как в прошлом году, у нас будут участ-
вовать и сотрудники госкорпораций, и предпринимате-
ли, и те, кто работает в частных компаниях, а также те, 
кто занимается различной общественной деятельнос-
тью», — рассказывает он. По его словам, все руководите-
ли крупных компаний и на госслужбе говорят о том, что 
задача номер один сегодня — это поиск эффективных 
управленцев.  Регистрация для участия в проекте «Лиде-
ры России» продлится до 24 октября. Зарегистрировать-
ся на конкурс можно на сайте www.лидерыроссии.рф. 

Проект Предлагается запретить подводную рыбалку с аквалангом

Пять хвостов — на руки

Владислав Куликов 

П
равительство России 
подготовило оконча-
тельную редакцию 
проекта закона о лю-
бительском рыбо-

ловстве.
Одна из новаций: вводятся су-

щественные ограничения на под-
водную рыбалку. Нельзя будет 
погружаться на промысел с эхо-
лотами и аквалангами. Запреща-
ет документ и подводную охоту в 
местах массового отдыха гра-
ждан. Иными словами, подвод-
ный охотник не должен путаться 
под ногами у купающихся гра-
ждан.

«Безусловного запрета на 
подводную рыбалку в проекте 
нет, — подчеркивает член прави-
тельственной комиссии по зако-
нопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Однако предлагается 
ввести серьезные ограничения. 
В частности, устанавливается 
запрет на использование в ходе 
подводной рыбалки аквалангов 
и других автономных аппаратов 
дыхания. Также нельзя будет ис-
пользовать индивидуальные 
электронные средства обнару-
жения водных ресурсов под во-
дой».

По сути подводный рыбак 
сможет только надеть маску, ды-
шать в трубку и ловить тем, чем 
разрешено, так как и в руки ему 
разрешат взять далеко не все 
оружие из рыбацкого арсенала.

Напомним, законопроект о 
любительском рыболовстве был 
принят Госдумой в первом чте-
нии еще в декабре 2013 года. Од-
нако некоторые положения до-

кумента вызвали жаркие ди-
скуссии, так что обсуждение за-
тянулось. Сейчас правительство 
подготовило свой вариант окон-
чательной редакции проекта: 
именно в таком виде проект 
предлагается вынести на второе 
чтение в Госдуме.

«В подготовленном ко второ-
му чтению проекте закрепляет-
ся право граждан свободно и 
бесплатно осуществлять люби-
тельское рыболовство на вод-
ных объектах общего пользова-
ния», подчеркивает Владимир 
Груздев.

Однако некоторые ограниче-
ния для рыболовов все-таки бу-
дут.  Например, инициатива 
предусматривает введение су-
точной нормы вылова для рыбо-
ловов-любителей. Так что беше-
ный клев может обернуться про-
блемами с законом: больше, чем 
положено, поймать будет нель-
зя. 

На практике соответствую-
щие приказы уже приняты. Со-
гласно утвержденным минсель-
хозом правилам суточная норма 
вылова рыбы на одного рыболо-
ва составляет 5 килограммов. 
Исключение сделано для рыбац-
кой удачи, когда поймана рыба 
тяжелее пяти килограммов.

Размер улова на одного рыбо-
лова, вывозимого с места ловли, 
не должен превышать двойную 
суточную норму вылова за 2 дня. 
При этом учитывается вся рыба, 

включая вяленую, соленую, коп-
ченую и т.п. Так что балык, при-
хваченный из дома на закуску и 
не съеденный вовремя, автома-
тически включается в улов.  

Согласно закону страна раз-
бита на восемь рыбохозяйствен-
ных бассейнов: дальневосточ-
ный, северный, азово-черно-
морский и другие. Для каждого 
региона утвержден свой приказ 
с правилами рыболовства, так 
что рыбацкие порядки в разных 
регионах немного отличаются — 
с учетом местной специфики. 
Эксперты обращают внимание, 
что подготовленный проект 
предлагает достаточно гибкие 

подходы. Любителям постоять с 
удочкой, например, на город-
ских набережных никто услож-
нять жизнь не будет. Если же че-
ловек увлечен всерьез и все вы-
ходные проводит на лесных ре-
ках, ему, скорее всего, придется 
получать именное разрешение. 
Но тут все зависит от конкретно-
го улова. В проекте прописано, 
что правительство установит пе-
речень пород, для вылова кото-
рых надо будет получать имен-
ное разрешение. 

Акцент

 Суточная норма вылова рыбы 
на одного рыбака составляет 
5 килограммов, но правила 
в регионах отличаются

ТРАНСПОРТ 
Федеральных
дорог стало 
больше на 727 
километров

ПУТЬ К ЦЕНТРУ

Татьяна Шадрина

В ЭТОМ году на ремонт и рекон-
струкцию дорог из Федерального 
дорожного фонда выделено 289,6 
миллиарда рублей. Это на 38 
миллиардов больше, чем в 2017-
м. Общий объем фонда составил 
на 1 сентября 2018 года 564,9 
миллиарда рублей. Об этом на 
выставке «Дорога 2018» сооб-
щил замглавы Росавтодора Игорь 
Астахов.

С регионального и муници-
пального балансов на федераль-
ный в этом году было передано 
727,8 километра дорог. Процесс 
передачи продолжится. В 2019 
году намечено принять на феде-
ральный баланс 1603,2 киломе-
тра муниципального и регио-
нального значения.

Поддержка лиц 
предпенсионного возраста

На прошлой неделе Госдума 
единогласно приняла президент-
ский закон о сохранении налого-
вых льгот женщинам с 55 лет и 
мужчинам с 60 лет.

Напомню, что сегодня пенси-
онеры имеют ряд федеральных 
льгот, установленных по инициа-
тиве президента. Прежде всего 
люди, достигшие пенсионного 
возраста, полностью освобожда-
ются от уплаты налога на иму-
щество физических лиц в отно-
шении объекта, неиспользуемо-
го в предпринимательской дея-
тельности: дома, квартиры, га-
ража и так далее. Отмечу, что 
речь идет об одном объекте на-
логообложения каждого вида. 
Другая льгота предоставляется 
по земельному налогу. Она пред-
полагает уменьшение налоговой 
базы на величину кадастровой 
стоимости земельного участка 
площадью шесть соток, находя-
щегося в собственности, в посто-
янном бессрочном пользовании 
или пожизненном наследуемом 
владении пенсионера.

Эти льготы предоставлялись 
гражданам не в связи с достиже-
нием определенного возраста, а 
в связи с выходом на пенсию. По-
этому после принятия закона об 
изменении параметров пенсион-
ной системы сложилась ситуа-
ция, при которой мужчины и 
женщины не смогли бы получить 
льготы с 60 и 55 лет соответст-
венно. По расчетам экспертов, 
каждому человеку предпенсион-
ного возраста пришлось бы 
уплачивать по налогу на имуще-
ство физических лиц в среднем 1 
тысячу 100 рублей в год, а по на-
логу на землю — около 680 ру-
блей в год.

Для того чтобы уменьшить 
налоговую нагрузку на эту кате-
горию граждан, президент пред-
ложил предоставлять льготы не 
в связи с выходом на пенсию, а 
при достижении нынешнего 
пенсионного возраста. Таким 
образом, женщины смогут вос-
пользоваться льготами с 55 лет, 
а мужчины — с 60 лет, как и сей-
час. То есть еще до выхода на 
пенсию они не будут платить 
налог за свой дом, квартиру и 
так далее.

Президентский законопроект 
поддержали все 85 регионов на-
шей страны. Кроме того, практи-
чески во всех субъектах Федера-
ции людям предпенсионного 
возраста сохранили все действу-
ющие региональные льготы: на 
проезд в общественном тран-
спорте, на услуги ЖКХ, на капи-
тальный ремонт и газификацию, 
на приобретение лекарств и так 
далее. За принятие этих решений 
активно выступали представите-
ли «Единой России» в регио-
нальных законодательных со-
браниях.

Помимо этого, нами был при-
нят еще целый комплекс мер по 
материальной поддержке лиц 
старших возрастов.

Во-первых, по желанию чело-
века с нынешнего пенсионного 
возраста ему будет выплачи-
ваться накопительная пенсия. 
Причем если ее размер меньше 
5% от общей суммы ожидаемой 
пенсионной выплаты, то все на-
копления могут быть выданы 
единовременно. А если гражда-
нин направлял на формирование 
накопительной пенсии собст-
венные средства или материн-
ский капитал, то он получит пра-
во на срочную выплату в течение 
10 лет.

Во-вторых, для людей пред-
пенсионного возраста более чем 
в два раза увеличен максималь-
ный размер пособия по безрабо-
тице — с нынешних 4 тысяч 900 
рублей до 11 тысяч 280 рублей с 
1 января 2019 года.

В-третьих, правительство 
предусмотрело дополнительные 
бюджетные расходы, связанные 
с занятостью и переквалифика-
цией работников старших возра-
стов. Предполагается, что их пе-
реобучение будет проходить в 
течение трех месяцев. На этот 
период предусмотрены ежеме-
сячные стипендии в размере ми-
нимального размера оплаты тру-
да, установленного в регионе.

В-четвертых, дополнитель-
ные средства будут выделены на 
медицинское обслуживание лиц 
предпенсионного возраста, в 
том числе на проведение их еже-
годной диспансеризации.

Все это в комплексе позволит 
сделать переход к новым параме-
трам пенсионной системы мак-
симально безболезненным для 
работников старших возрастов.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Конкурс призван 
создать работаю-
щие социальные 
лифты для актив-
ных граждан

«Лидеры России» — 
это конкурс не для 
госслужащих, а кон-
курс управленцев 
самого широкого 
профиля

Проект закона о любительском 
рыболовстве по сути разоружает 
подводных охотников: ни эхолот, 
ни акваланг на дело не возьмешь.

В ЕВРОПЕ РЫБАКИ ПЛАТЯТ ЗА ВСЕ

В Италии просто так опустить крючок с червем в первую уви-

денную речку, конечно, можно, но это чревато некоторыми 

проблемами, избежать которые поможет приобретение ли-

цензии (Licenza di pesca dilettantistica), которая, как правило, 

выдается в мэрии сроком на 10 лет. В лицензиях регламенти-

руются снасти и статус рыболова: любитель, профессионал 

(дает право на использование сетей и снастей, запрещен-

ных для любителей) или иностранец. Самыми популярными 

типами лицензий являются: категория В, разрешающая лю-

бительскую ловлю и регламентирующая количество уди-

лищ, которыми можно ловить; а также важная «лицензия для 

иностранцев» категории D, позволяющая ловить рыбу по 

всей территории Италии рыболовам, постоянно не прожи-

вающим в стране. Стоимость лицензии может быть разной в 

зависимости от провинции и региона и колеблется от 10 до 

23 евро. Некоторые регионы выпускают лицензии D на бо-

лее длительный срок, максимум — на один год, по цене они 

получаются более выгодными. На большинстве внутренних 

водоемов Италии действует лимит, согласно которому один 

человек не может выловить и унести в качестве добычи бо-

лее трех килограммов рыбы. В определенных зонах практи-

куется только экорыбалка по принципу «поймал — отпустил» 

, то есть приготовить и съесть улов не получится. Есть еще 

один вариант обойтись без длительного оформления доку-

ментов и напрасной траты средств — посещение рыбных 

ферм. В частных хозяйствах  рыбаки безлимитно могут до-

бывать рыбу, платя  только за вес улова.

Во Франции рыбалка — одно из самых распространен-

ных и любимых хобби. Этому занятию отдают львиную 

долю своего свободного времени более полутора мил-

лиона граждан преимущественно мужского пола.  Пре-

жде чем отправиться  с удочкой на озеро или речку, 

француз должен в обязательном порядке оформить в 

ближайшем отделении федерации рыболовов-любите-

лей или в префектуре  так называемую «отловочную кар-

ту».  В этом документе указаны личные  данные рыбака, 

срок рыбалки, а также регион, в котором он намеревает-

ся рыбачить.  В зависимости от  региона такая годовая  

лицензия стоит от 60 до 100 с лишним евро. К примеру, в 

столичном регионе Иль-де-Франс это 76 евро.   Рыбалка 

без этого документа наказывается местным рыбконтро-

лем  штрафом в 450 евро. Во Франции существуют огра-

ничения по отлову рыбы по категориям. Так за один день 

разрешается выловить не более двух карпов.   А вот фо-

релей можно добывать не более пяти особей.  При этом 

они должны быть не менее 23 сантиметров длину. Если 

рыба превышает разрешенные размеры и вес, то ее сле-

дует отпустить. В противном случае рыболов приравни-

вается к браконьеру, и его могут наказать на 22 тысячи  

евро. Есть виды, которые вообще  запрещено вылавли-

вать. Это угри.

Подготовили Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж)
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Валентина Матвиенко станет наставником 
в конкурсе «Лидеры России»
Глава Совфеда Валентина Матвиенко приняла решение войти в 

число наставников всероссийского конкурса молодых управлен-

цев «Лидеры России». «Я внимательно следила за ходом реализа-

ции проекта «Лидеры России» и считаю, что это один из самых 

удачных, который открывает возможности молодым талантливым 

людям реализовать свой потенциал», — отметила председатель 

СФ. «Поэтому я приняла решение стать наставником», — сказала 

она, добавив, что для успешной карьеры нужно не только хоро-

шее образование, но и знакомство с реальными историями успе-

ха. «Мне очень хочется все то, что я накопила за эти годы, работая 

во власти, донести, передать тем молодым людям, которые хотят 

войти в команду лидеров и строить свою карьеру», — заявила сена-

тор. Глава Совфеда намерена неформально относиться к обязан-

ностям наставника и сделать все возможное, чтобы ее подопеч-

ные стали лучшими в своем деле, а также «сопровождать их по 

жизни, чтобы у них все получилось».

Подготовила Галина Мисливская
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КОНКУРЕНЦИЯ 

У ФАС появятся 
«глаза и уши» среди 
независимых экспертов

Все дело 
в доверии

Александра Воздвиженская

В РОССИЙСКОМ законодательстве вскоре может поя-
виться институт доверенных лиц — независимых экспер-
тов и организаций, которые бы следили за исполнением 
предписаний регулятора в лице Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС). Речь в основном о контроле за 
сделками экономической концентрации, которые могут 
изменить конкуренцию на рынке. Опыт введения дове-
ренных лиц в работу антимонопольных органов есть в 
Евросоюзе, США и странах БРИКС, но для России это по-
чти в новинку. Пока законодательные наработки регуля-
тора вызывают у экспертов опасения, так как неясно, 
как на практике будет работать этот институт.

Понятие «доверенное лицо» ФАС предлагает расшиф-
ровывать как «юридическое или физическое лицо, опре-
деленное антимонопольным органом для выполнения 
функций по мониторингу и содействию исполнению 
предписания», выданного регулятором. Эту формули-
ровку хотят внести в Закон «О защите конкуренции» в 
рамках пятого «антимонопольного пакета», который 
стал ответом регулятора на цифровизацию экономики.

Доверенное лицо 
должно разбираться 
в вопросе и быть не-
зависимым от обеих 
сторон сделки. 
Исключение соста-
вят те, кто напрямую 
или косвенно связан 
с предписаниями 
ФАС или является 
конкурентом тех, 
кому выдано пред-
писание, или клиен-
том (поставщиком) 
участников сделки. 
Доверенное лицо получит доступ к документам, которые 
ему будет запрещено разглашать, а если оно нарушит ус-
ловия данной регулятору расписки, то понесет наказа-
ние. Если для дачи заключения доверенному лицу не хва-
тит компетенций или документов, то оно получит право 
отказаться от вверенной ему работы.

На этом теория заканчивается и начинается практи-
ка, с которой ФАС уже удалось столкнуться, несмотря на 
то, что законопроект пока не принят. Речь о покупке не-
мецкой компанией Bayer американского производителя 
гербицидов и генетически модифицированных семян 
Monsanto (согласовали в апреле этого года). Эта тран-
сграничная сделка затрагивает российский рынок, так 
как ограничивает конкуренцию и дает Bayer серьезную 
рыночную власть. Чтобы не допустить монополизации, 
регулятор выдал Bayer предписание, по которому компа-
ния должна поделиться с российскими предприятиями 
технологиями и сырьем, по сути, позволив осуществить 
трансфер технологий в Россию. Таким образом регуля-
тор создает основу для формирования конкуренции.

Здесь и выходит на арену доверенное лицо, в данном 
случае — Центр технологического трансфера (ЦТТ), со-
зданный при участии НИУ «Высшая школа экономики». 
Он будет отбирать заинтересованные в технологиях Bayer 
компании и следить за исполнением предписания. Финан-
сировать работу ЦТТ будет, в том числе, сама Bayer, но ра-
бота центра не будет автономной: за ней будет следить как 
ФАС, так и федеральный минсельхоз вместе с минфином.

Казалось бы, механизм работы нового института по-
чти апробирован, однако в законопроекте ФАС не опре-
делены правила привлечения доверенных лиц для вы-
полнения возлагаемых на них функций, а основные ри-
ски и опасения обусловлены отсутствием понимания, 
как этот институт будет работать на практике, говорится 
в бюллетене Аналитического центра (АЦ) при прави-
тельстве РФ о развитии конкуренции, с которым ознако-
милась «Российская газета». Ряд экспертов придержива-
ются мнения, что мониторинг исполнения сделки дол-
жен вестись на безвозмездной основе, а в случае если за 
работу платит одна из сторон сделки, то растет вероят-
ность появления коррупции. Кроме того, даже сама ком-
пания может пострадать от действий доверенного лица.

Проанализировав международную практику, АЦ вывел 
основные положения в отношении антимонопольного ре-
гулирования и доверенных лиц. Например, в Китае и Фран-
ции изданы рекомендации для единства работы, в Евросо-
юзе есть типовые договоры привлечения доверенных лиц, 
а в США регуляторы рассматривают каждый случай по от-
дельности. Несмотря на то что регулирование этой сферы 
за рубежом зачастую не вписано в законодательство, тре-
бования иностранных регуляторов в основном совпадают 
с положениями в законопроекте ФАС России. При этом в 
зарубежной практике есть два вида доверенных лиц: те, 

кто ведет монито-
ринг предписаний 
(становится «глаза-
ми и ушами» регуля-
тора), и те, кто зани-
мается отчуждением 
активов (выполняет 
обязанности по про-
даже бизнеса по усло-
виям, выдвинутым 
регулятором). В раз-
ных случаях это мо-
жет быть как одно и 
то же лицо, так и два 
разных.

Установление мониторинга должно быть выгодно всем 
сторонам, так как оно повышает эффективность контроля, 
снимает нагрузку с антимонопольного ведомства и риски, 
а также возможные издержки для компаний, говорится в 
бюллетене АЦ. При этом использовать институт доверен-
ных лиц можно не только при сделках экономической кон-
центрации, но и в делах об антимонопольных нарушениях. 
Также они обращают внимание на принятую в зарубежной 
практике относительную свободу выбора доверенных лиц 
(предложить кандидатуры могут как регулятор, так и биз-
нес). Значительное внимание надо уделить конфиденци-
альности документов и в целом работе с ними доверенного 
лица, а также порядку финансирования работы независи-
мых экспертов, чтобы в первую очередь соблюсти баланс 
интересов регулятора и подконтрольных организаций.

«Так, применение схемы, в соответствии с которой 
все издержки ложатся на компании, может быть оправ-
дано в случаях согласования сделок экономической кон-
центрации и мониторинга исполнения бизнесом слож-
ных проконкурентных обязательств (в рамках механиз-
ма предупреждения нарушений антимонопольного зако-
нодательства), однако в антимонопольных делах, по ко-
торым уже было принято обвинительное решение и на-
значены штрафные станции (случай перенесения фун-
кций антимонопольного органа на доверительное лицо), 
перекладывание издержек мониторинга на компании 
требует обоснования», — заключили в АЦ.

ФАС не предоставила «РГ» комментарий.

Ряд экспертов 
считают, что незави-
симый мониторинг 
должен вестись 
на безвозмездной 
основе

ИНВЕСТИЦИИ Компаниям 
из «списка Белоусова» 
подобрали проекты 
на 40 триллионов

Хождение в капитал

Игорь Зубков

СУММАРНАЯ заявленная стои-
мость проектов, предложенных 
правительством к финансирова-
нию компаниями из «списка Бе-
лоусова», возросла до 40 трилли-
онов рублей, рассказал журнали-
стам президент Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей Александр Шохин.

Речь идет о двух «портфелях»: 
проекты министерств, госком-
паний и госкорпораций, а также 
проекты бизнеса, укладывающи-
еся в приоритеты государства и 
претендующие на поддержку.

Шохин является сопредседа-
телем (вместе с первым вице-
премьером — министром финан-
сов Антоном Силуановым) рабо-
чей группы по отбору проектов в 
рамках инициативы помощника 
президента Андрея Белоусова, 
которая трансформировалась от 
идеи «изъятия» у ненефтегазо-
вых экспортеров 500 миллиар-
дов рублей доходов от девальва-
ции рубля к новому механизму 
согласования участия крупных 
компаний в финансировании 
приоритетных для государства 
строек.

Первые семь проектов пред-
ставлены бизнесу минпромтор-
гом, готовятся минтранс, мин-
сельхоз, минэнерго, минздрав и, 
как ни странно, минобороны.

Как рассказал журналистам 
глава минтранса Евгений Дит-
рих, road show в РСПП пройдут 
автомобильная скоростная трас-
са и высокоскоростная железно-

дорожная магистраль Москва — 
Казань, проекты «расшивки» уз-
ких мест на БАМе и Транссибе, 
увеличение мощностей морских 
портов для перевалки грузов, 
возведение терминалов регио-
нальных аэродромов.

«Мы не торопимся, проекты 
должны быть более или менее го-
товы и соответствовать базовым 
инвестиционным стандартам», — 
отметил Шохин. Роль первона-
чального фильтра выполнили 
ВЭБ и Российский фонд прямых 
инвестиций. В ноябре-декабре, 
рассчитывает Шохин, будет 
только сформирован перечень 
проектов для дальнейшей прора-
ботки, они будут перечислены в 
приложении к рамочному мемо-
рандуму о взаимопонимании 
правительства и РСПП по ново-
му механизму. По каждому из 
них предстоит не только прове-
сти детальную оценку, выделить 
наиболее интересные бизнесу и 
быстро реализуемые сегменты, 
но и определить финансовые ин-
струменты, например выпуск 
облигаций или прямое вхожде-
ние в капитал. Учитывая все это, 
господдержку конкретных про-
ектов с участием компаний из 
«списка Белоусова» вряд ли по-
лучится заложить в закон о бюд-
жете на следующий год.

Впрочем, Шохин допускает, 
что для многих проектов потре-
буется не финансовая поддер-
жка, а либо снятие каких-то ог-
раничений, либо гарантия ста-
бильности базовых фискальных 
и регуляторных условий — «де-
душкина оговорка». Она предус-
мотрена законопроектом «О за-
щите и поощрении капитальных 
вложений в РФ», который был 
разработан минфином (вместо 
отвергнутой минэкономразви-
тия концепции «специнвесткон-
тракта 2.0»), но бизнес не устра-
ивает планируемый срок «ого-
ворки» (текущий политический 
цикл — до 2024 года). Для инфра-
структурных проектов с долги-
ми сроками окупаемости нужна 
стабильность условий как мини-
мум на 15 лет, считает Шохин.

ТУРИЗМ Вернут ли после встречи 
президентов чартеры в Египет

Полосатый рейс

Алена Узбекова

ТУРБИЗНЕС связывает с пере-
говорами президентов России и 
Египта в Сочи 17 октября над-
ежды на подвижки в вопросе воз-
обновления авиаперелетов на 
курорты Красного моря — Хурга-
ду и Шарм-эль-Шейх.

Планируется подписание 
ряда совместных документов, 
содержание которых не уточня-
ется. «Египетские СМИ прогно-
зируют рассмотрение вопроса о 
возобновлении перелетов в Хур-
гаду и Шарм-эль-Шейх. О том, 
что такая тема будет затронута, 
косвенно свидетельствует и  вы-
сказывание главы минтранса Ев-
гения Дитриха, по словам кото-
рого Россия обсуждает с Егип-
том возможность новой инспек-
ции аэропортов на Красном 
море», — сообщили в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР).

Однако, несмотря на надежды, 
турбизнес сдержан в прогнозах. 
«Мы не можем комментировать 
возможные переговоры двух пре-
зидентов. Но, если какое-то реше-
ние в отношении чартеров будет 
принято, думаю, турбизнес смо-
жет восстановить предложение 
на египетские курорты через две 
недели, — рассказала «РГ» член 
Комитета ТПП по предпринима-
тельству в сфере туризма и генди-
ректор одной из крупнейших ту-
роператорских компаний Анна 
Подгорная. — Пока мы никак это 
предложение не просчитывали».

Каких-то сложностей для тур-
бизнеса, как и для туристов, если 
будет принято положительное 
решение в отношении чартеров, 
исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе не видит. 
«Турпродукт могут сформиро-
вать в течение двух недель, тур-
поток начнет восстанавливаться 
в течение месяца. Цена на отдых, 
скорее всего, останется на преж-
нем уровне, — отметила она в бе-
седе с «РГ» . — Но вопросу уже 
три года. Все подустали от  ожи-
дания открытия авиаперелетов, 
сложно прогнозировать, что бу-
дет сейчас».

Эксперт также добавила, что 
решение о возобновлении регу-
лярной, а не чартерной перевоз-
ки в Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
могло бы стать еще одним шагом 
на пути возобновления чарте-
ров, но для турбизнеса будет ма-
лосущественным. «Конечно, 

найдутся туристы, готовые в та-
ком случае заплатить за перелет 
столько, сколько может стоить 
тур «все включено», но массово-
го потока не будет», — отметила 
Майя Ломидзе.  В 2017 году в 
Египте побывало 94 тысячи рос-
сиян, которые приехали в страну 
самостоятельно. Максимальным 
для российского рынка по объе-
мам выдался 2014 год: тогда в 
Египте, по данным Росстата, от-
дохнуло 2,6 миллиона россиян.

«В случае возобновления чар-
теров в Египте может ежегодно 
отдыхать 2—3 миллиона россиян, 

для сравнения, в Турции отдыха-
ют 5 миллионов. При этом Еги-
пет всегда был бюджетным и до-
ступным по длительности пере-
лета прямым направлением, это 
отдых у моря в любое время года, 
в том числе зимой. Ни одно на-
правление не дает больше таких 
возможностей в низкий сезон. 
Конечно, все туроператоры и ту-
рагенты ждут открытия египет-
ских курортов», — сказал «РГ» 
источник в туриндустрии.

В АТОР также сообщили, что 
ряд российских перевозчиков 
имеет допуски на полеты в Шарм-
эль-Шейх и Хургаду. При  снятии 
ограничения на чартеры в Египет 
авиакомпании могут заявить о 
постановке программ на курорты 
через 15  дней после их согласова-
ния с Росавиацией. Есть и свобод-
ный флот для организации рейсов 
в Египет. По расчетам экспертов, 
зимой туда можно направить око-
ло 600 чартерных завозных рей-
сов в месяц. Это более 30 процен-
тов от примерного объема чарте-
ров, которые уже запланированы 
на предстоящую зиму (около 
2000 рейсов в месяц).

До конца года будет 
сформирован лишь 
предварительный 
список проектов, 
первые сделки воз-
можны в 2019 году

Египет всегда был 
бюджетным 
и доступным 
по длительности 
перелета 
направлением

ТОПЛИВО Газ для машин дорожает в четыре раза быстрее бензина

Цены под давлением
Александра Воздвиженская 

З
а январь — сентябрь газомо-
торное топливо (ГМТ) в Рос-
сии подорожало на 40,9 

процента, сообщил Росстат. Цена 
литра приблизилась к 26 рублям 
против менее 19 рублей в начале 
года. Росстат под ГМТ подразуме-
вает сжиженные углеводородные 
газы (СУГ), то есть пропан-бутан.

За тот же период розничные 
цены на бензин выросли почти на 
девять процентов, то есть ГМТ 
дорожает в четыре раза быстрее. 
И если цена бензина на АЗС с 
июня прекратила расти на фоне 
экстренных мер, принятых пра-
вительством и нефтекомпания-
ми, то ежемесячный рост цен на 
пропан-бутан на шесть-семь про-
центов сохраняется.

В условиях роста цен на нефть 
и аналогичного движения в це-
нах на газ мировой спрос на ГМТ 
растет (традиционно ГМТ почти 
на 20 процентов дешевле нефтя-
ного топлива). С ростом спроса, а 
также ослаблением курса рубля 
российским производителям 
становится выгодно поставлять 
продукцию на экспорт, и зача-
стую — в ущерб внутреннему 
рынку, говорит главный анали-
тик «БКС Премьер» Антон Пока-
тович. Рост цен на ГМТ, на его 

взгляд, вызван пониженными эк-
спортными пошлинами на СУГ 
(текущий уровень цен попадает в 
диапазон 490–640 долларов за 
тонну, при котором экспортная 
пошлина составляет 50 процен-
тов от разницы текущей рыноч-
ной цены и уровня 490 долларов).

Представители Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) 
обсуждают введение пошлин на 
уровне нафты, которые достига-
ют 72 долларов за тонну, для 
сдерживания цен, говорит Пока-
тович. «Для стабилизации цен на 
рынке ГМТ, вероятно, правитель-
ству придется реализовать ана-
логичные рынку бензина допол-
нительные демпфирующие (сгла-
живающие колебания цен. — 
Прим. ред.) механизмы», — счита-
ет аналитик.

Для более эффективного влия-
ния на скачки цен надо корректи-
ровать систему установления и 
применения экспортных пош-
лин. ФАС уже выступила с иници-
ативой в адрес правительства о 
корректировке экспортных пош-
лин, говорил в начале октября на-
чальник Управления регулирова-
ния ТЭК и химической промыш-
ленности ФАС Дмитрий Махо-
нин. Он также называл «интере-
сным» механизмом отрицатель-
ный акциз.

Из-за резкого роста оптовых 
цен на сжиженный газ (на 63 
процента с начала года) владель-
цы заправок вынуждены повы-
шать стоимость в рознице, из-за 
чего падают продажи, но удается 
удержать маржу на приемлемом 
уровне, говорит аналитик Vygon 
Consulting Анна Львова. Рознич-
ные цены на СУГ, в отличие от 
бензина, не регулируются госу-
дарством: АЗС вольны устанав-
ливать любой ценник на пропан-
бутан. «Будут ли расти цены на 
газ, зависит от владельцев за-
правок: готовы ли они посту-
питься снижением объемов реа-
лизации при увеличении стои-
мости топлива ради сохранения 
маржи», — констатирует эк-
сперт.

Тем временем на Санкт-Пе-
тербургской международной то-
варно-сырьевой бирже начались 
торги поставочными фьючерса-
ми (контрактами) на техниче-
ский пропан-бутан. Теперь ком-
пании смогут закупиться им на 
три месяца вперед, заранее зная 
цену. Биржа считает, что такие 
финансовые инструменты помо-
гут снизить колебания цен, но 
Анна Львова замечает, что ситуа-
цию с розничными ценами на 
СУГ это вряд ли изменит. Антон 
Покатович добавляет, что поста-
вочные фьючерсы помогут не-
фтетрейдерам планировать по-
ставки пропана-бутана, но доста-
точной мерой для стабилизации 
ценовой конъюнктуры рынка не 
станут.

Инициатива Пачки сигарет могут стать одинакового 
цвета и без логотипа компании

Дым не режет глаз

Марина Гусенко

П
ачки сигарет в Рос-
сии могут стать обез-
личенными —  все 
одинакового цвета и 
без логотипов произ-

водителей. 
Возможность введения таких 

требований к «курительной про-
дукции» обсуждает минздрав, 
это решение потребует коррек-
тировки законодательства Евра-
зийского экономического союза, 
рассказала глава ведомства Ве-
роника Скворцова в интервью 
РИА Новости. 

Она напомнила, что еще не-
сколько лет назад Россия входила 
в число самых курящих стран 
мира, но после принятия систем-
ного и сбалансированного анти-
табачного законодательства по-
требление табака снизилось бо-
лее чем на 20 процентов. 

Однако со временем происхо-
дит адаптация к ограничениям, 
после чего потребление табака 
может вырасти вновь, а значит, 
надо заранее вводить новые ан-
титабачные меры.

Обезличенная пачка лишает 
упаковку функции рекламиро-
вания и стимулирования про-
даж, а предупреждения о вреде 
потребления табака становятся 
более заметными, пояснил «Рос-
сийской газете» член координа-
ционного совета по борьбе про-
тив табака при минздраве Вик-
тор Зыков.

Законы об использовании 
«простой упаковки» табачных 
изделий приняты в Австралии 
(она первой решилась на эту 
меру в 2012 году), Великобрита-
нии, Ирландии, Франции, Новой 
Зеландии. Возможность ее вве-
дения обсуждается сейчас в 

Норвегии, Швеции, Финляндии, 
Сингапуре, Турции, ЮАР и дру-
гих странах. Согласно Директи-
ве 2014/40/EU Европейского 
парламента и Совета (пункт 53) 
члены Евросоюза имеют воз-
можность вводить меру по «про-
стой упаковке» на националь-
ном уровне, напомнил Зыков. 
Исследования показывают, что 
«простая упаковка» табачной 
продукции эффективно предо-
твращает начало курения, осо-
бенно среди детей и молодых 
людей, мотивирует курильщи-
ков бросить курить, сокращает 
масштабы рецидива среди тех, 
кто уже отказался от курения, 

защищает граждан от агрессив-
ного маркетинга табачной про-
мышленности.

Как именно может выглядеть 
обезличенная пачка? Например, 
в Австралии ее покрасили в не-
приятный коричнево-болотный 
цвет, а названия марок указыва-
ются одинаковым шрифтом, без-
лико и некрупно. Опросы ку-
рильщиков в Австралии показа-
ли: брать такую пачку в руки им 
неприятно. Кроме того, люди 
практически перестали разли-
чать «вкус» сигарет после того, 
как с их упаковок исчезли при-
вычные логотипы.

Как отмечала в интервью «РГ» 
директор института Всемирной 
борьбы с табакокурением Джо-
анна Коэн, сами табачники при-
знают, что эффект от оформле-
ния пачки равняется эффекту от 
рекламы.

Несколько лет назад Россия входи-
ла в число самых курящих стран. 
По данным минздрава, потребление 
табака с тех пор снизилось на 20%.

Акцент

 Неприятный коричневый цвет 
и безликие и некрупные 
названия марок — так выглядят 
обезличенные пачки

В России 
доверенных лиц 
используют 
для трансфера 
зарубежных 
технологий

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Читайте также: 
Названы лучшие регионы 
РФ для агротуризма
rg.ru/art/1603329
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ПРОЕКТ За самодельные 
взрывные устройства 
предлагают сажать 
пожизненно

Бомба на дому

Михаил Фалалеев

ДЕПУТАТЫ от «Единой России» предложили ужесто-
чить наказание за изготовление самодельных взрывных 
устройств. Причем вплоть до пожизненного заключения.

Логика инициаторов разработки такого законопроек-
та, вносящего изменения в уголовное законодательство, 
понятна. Действительно, человек, который мастерит 
бомбу и продает ее, которого задерживают со взрывным 
устройством, не может не понимать страшную опа-
сность этого изделия. Это ружье, висящее на стене, без 
патронов может никогда и не выстрелить. А самодельная 
бомба — обязательно где-то рванет и кого-то убьет. Ста-
тистика спецслужб утверждает, что подавляющее боль-
шинство терактов — и не только в России — произведено с 
помощью взрывных устройств, изготовленных в под-

польных лаборато-
риях. Вот и предлага-
ется сократить, так 
сказать, расстояние 
между теми, кто 
взрывал, и теми, кто 
изготавливал бомбу. 
А в идеале — урав-
нять их ответствен-
ность.

До сих пор изго-
товитель смертоно-
сного устройства 
может сесть в тюрь-
му на пять, от силы — 

семь лет. Ведь он сам лично никого не убил. И не важно, 
что его изделие погубило десяток человек. Адвокаты до-
кажут, что умелец даже не подозревал, что его устройст-
во будет использовано для теракта. Он, якобы, искренне 
верил, что делает это для рыбаков-браконьеров. А если 
нет умысла на убийство, то нет и вины. Вот если бы 
устройство взорвалось в жилом доме, где была подполь-
ная лаборатория-мастерская, и погибли бы соседи, то 
его признали бы виновным — в убийстве по неосторож-
ности. И посадили бы на десять лет. Вот такую несурази-
цу и предлагается исправить.

Ситуация осложняется тем, что понятие «самодель-
ное взрывное устройство» оказалось очень расплывча-
тым. Поэтому инициаторам законопроекта требуются 
консультации экспертов — взрывотехников, сотрудников 
спецслужб, криминалистов, юристов. Например, есть 
классические «самоделки» — это когда все устройство, от 
взрывчатки, корпуса до детонатора и часового механиз-
ма выполнено кустарно, что называется, на коленке. 
Есть такие любители-экспериментаторы, которые со-
ставляют взрывоопасную смесь, заталкивают ее в ка-
кую-то емкость. А взрыватель делают с помощью радиоу-
правляемой игрушки.  Именно эти любители чаще всего 
и взрывают свои и соседские квартиры.  Но есть взрыв-
ные устройства, целиком собранные из промышленных 
изделий. Эдакий конструктор. Например, взрывчатка 
взята из старых снарядов, детонатором служит ручная 
граната.  И это тоже — самоделка. Но, как говорится, по-
чувствуйте разницу. В этом случае это намерение оче-
видно. А наказание пока практически одинаковое.

ИНИЦИАТИВА За продажу 
фальшивых лекарств 
через интернет — восемь 
лет лишения свободы

Посадили
на таблетки

Марина Гусенко

ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ и продавцам фальшивых ле-
карств и биологически активных добавок грозит срок до 
восьми лет лишения свободы, если они распространяют 
такую потенциально опасную продукцию через интер-
нет и средства массовой информации. 

Проект поправок об этом внесен в Госдуму группой 
депутатов во главе с вице-спикером Ириной Яровой. 

Уголовная ответственность (до пяти лет лишения сво-
боды) за незаконное производство и обращение лекарст-
венных средств, БАДов и медицинских изделий установ-
лена в 2014 году, сейчас предлагается ужесточить ее — 
распространение фальсификата через интернет несет 
повышенные риски, 
поскольку такое 
преступление на-
правлено на получе-
ние противоправной 
выгоды через причи-
нение вреда здоро-
вью многим людям, 
считает Яровая. 

По ее словам, 
инициатива поддер-
жана правительст-
вом и фракцией 
«Единой России».

Она вызвана рас-
тущим валом интер-
нет-торговли фаль-
сифицированными, контрафактными, недоброкачест-
венными и незарегистрированными лекарствами, меди-
зделиями и фальсифицированными БАДами. Это обще-
мировая тенденция, указано в пояснительных докумен-
тах. Правоохранительными органами выявлено около 
700 интернет-ресурсов (включая ресурсы с бесплатны-
ми объявлениями и социальные сети), на которых пред-
лагались к продаже сильнодействующие, психотропные 
и наркотические лекарственные средства.

Также предлагается ужесточить административную 
ответственность (за партии товара стоимостью до 100 
тысяч рублей): для юридических лиц поднять штрафы до 
пяти миллионов рублей (либо приостанавливать их дея-
тельность), для индивидуальных предпринимателей и 
должностных лиц — до 800 тысяч рублей, для физлиц — до 
200 тысяч. 

Как ранее отмечал в интервью «Российской газете» 
руководитель Росздравнадзора Михаил Мурашко, ку-
пить поддельное или некачественное лекарство в офици-
ально работающей аптеке практически невозможно. 
«Черный» рынок фальсифицированной продукции был 
вытеснен из официальной розницы в нелегальную — про-
дажу через интернет с доставкой на дом курьером. 

Поддельные 
лекарства 
вытеснены из аптек 
в интернет, там их 
распространение 
несет повышенные 
риски

Человек, который 
мастерит бомбу 
и продает, не может 
не понимать 
страшную опасность 
этого изделия

ПРАВО Минюст предлагает 
досрочно выпускать 
из колоний беременных 
женщин

Условно свободна

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработке 
законопроекта, дающего шанс 
беременным женщинам и мате-
рям, имеющих детей до 3 лет, бы-
стрей получить условно-досроч-
ное освобождение.

Льготу получат только жен-
щины-заключенные, осужден-
ные за преступления небольшой 
тяжести. Сегодня право на 
условно-досрочное освобожде-
ние возникает, если женщина от-
была не менее трети срока. Пред-
лагается снизить планку: отси-
деть при нетяжком преступле-
нии надо будет четверть срока. И 
можно будет просить суд об 
условной свободе.

Конечно, право на УДО не оз-
начает автоматического освобо-
ждения. На практике суды отве-
чают отказом примерно на поло-
вину просьб отпустить раньше 
срока. По данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, за год было рассмотрено 
112 тысяч ходатайств об услов-
но-досрочном освобождении. 
Удовлетворено 53 тысячи хода-
тайств. Отказано в 44 тысячах 
случаев. Остальные дела либо 
возвращены, либо отозваны. То 
есть люди тоже не вышли.

Однако у женщин-матерей 
особая ситуация. Речь не только 
о них, но и о судьбах детей. По 
данным Федеральной службы 
исполнения наказаний на 1 октя-
бря, при женских колониях име-
ется 13 домов ребенка, в кото-
рых проживают 478 детей.

Дети живут в колонии до тех 
пор, пока им не исполнится три 
года. Затем ребенок должен уе-
хать. Или к родственникам мате-

ри, или, если больше некуда, в 
детдом.

Живут малыши в домах ре-
бенка при колониях. Как прави-
ло, мамы в таких домах гостьи — 
приходят в свободное время и 
уходят. Ночуют же в обычных от-
рядах вместе с остальными жен-
щинами-заключенными.

Но уже несколько лет в тю-
ремном ведомстве реализуют 
«дорожную карту» по переходу 
на совместное проживание осу-
жденных матерей с малолетни-
ми детьми. «Как показывает пра-
ктика, возможность женщине 
ухаживать и быть всегда рядом 
со своим малышом благотворно 
влияет как на ребенка, который 
сохраняет психологический кон-
такт с мамой, так и на осужден-
ную, мотивируя ее к правопо-
слушному поведению», — расска-
зывают в тюремном ведомстве.

Но если ребенок подрос, а у 
мамы еще не закончился срок, 
приходится и расставаться. А это 
всегда боль, прежде всего — для ре-
бенка. Как рассказал недавно за-
меститель директора Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний Валерий Максименко, сейчас 
прорабатывается вопрос увели-
чения разрешенного возраста. 
Скажем, если повысить детскую 
планку до четырех лет, количест-
во печальных историй уже умень-
шится. Есть и другой выход: смяг-
чать режим наказания матерям 
(когда это возможно) и там давать 
возможность жить с ребенком. Из 
колонии общего режима можно 
перевести в колонию-поселение, 
где режим мягче, или даже в ис-
правительный центр, где отбыва-
ют новое наказание — принуди-
тельные работы. Оно даже не счи-
тается лишением свободы, и у 
женщины больше возможности 
быть рядом с ребенком.

Проект, который разрабатыва-
ет минюст, тоже поможет снизить 
число разлук. Теперь женщины-
матери смогут гораздо раньше 
претендовать на условно-досроч-
ное освобождение или смягчение 
наказания, то есть перевод в коло-
нию-поселение или исправитель-
ный центр.

В 13 женских 
колониях действуют 
дома ребенка, 
в которых живут 
478 детей 
осужденных мам

В списках не значатся
До 2015 года не запре-
щалось гасить средст-
вами семейного капи-

тала займы, выданные в МФО, но 
большинство их клиентов в итоге 
оказывались и без денег, и без 
жилья, поэтому займы МФО за-
претили гасить маткапиталом. 
Остались потребительские коо-
перативы и «иные» некредитные 
организации. Последним ежегод-
но перечисляется около 27 мил-
лиардов бюджетных рублей, при 
этом 90 процентов этих органи-
заций неподконтрольны Банку 
России. 

«Для приобретения недвижи-
мости требуется серьезная сум-
ма, и если банк ее не дает, а собст-
венное жилье приобрести очень 
хочется или очень нужно, люди 
обращаются к сомнительным ро-
стовщикам, — объясняет предсе-
датель правления Международ-
ной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин. — 
Люди надеются погасить часть 
долга материнским капиталом, 
но ведь это чуть более 400 тысяч 
рублей. Даже не половина креди-
та. В результате заемщики все 
равно должны кредиторам мил-

лионы и обязаны вносить боль-
шие ежемесячные платежи. При 
возникновении просрочки кре-
диторы забирают недвижимость, 
и никакой регулятор здесь не по-
может. К сожалению, вынуждены 
брать займы не в банках люди с 

невысокими доходами, закреди-
тованные. Да, они не рассчитыва-
ют свои возможности, а ростов-
щики этим пользуются. Человек 
же лишается еще и средств мат-
капитала». 

Поэтому правительство пред-
лагает исключить «иные» орга-
низации из числа тех, на погаше-

ние займов которых можно на-
править средства маткапитала.

Одновременно предлагается 
включить в перечень кредиторов 
АО «ДОМ.РФ», который участву-
ет в реализации социальных про-
грамм по обеспечению россиян 

доступным и комфортным жи-
льем. В частности, кроме специ-
ального ипотечного продукта 
«Материнский капитал» «ДОМ.
РФ» выдает льготные кредиты по 
ставке 6 процентов годовых. 

На средства маткапитала 
нельзя будет приобретать и не-
пригодное жилье. Сейчас его по-

купка используется в мошенни-
ческих схемах, которые преступ-
ники используют для обналичи-
вания маткапитала. При рассле-
довании уголовных дел по таким 
случаям, как правило, виновным 
признается владелец сертифика-
та на материнский капитал, кото-
рый в результате теряет право на 
государственную поддержку. Об-
ычно гражданам предлагается 
приобрести комнату или долю в 
каком-нибудь ветхом строении. 
Деньги уходят владельцам такого 
жилья, которые потом могут вер-
нуть часть маткапитала женщи-
не, которой он был выдан, а мо-
гут и не вернуть. С принятием за-
конопроекта при предоставле-
нии маткапитала территориаль-
ные органы Пенсионного фонда 
России сами будут запрашивать 
в органах местного самоуправле-
ния, государственного и муници-
пального жилищного надзора 
сведения о жилье, которое наме-
рены приобрести люди. 

Акцент

 Пенсионный фонд будет 
запрашивать сведения 
о жилье, которое 
приобретается 
за счет маткапитала
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Технологии Большинство государственных услуг переведут в электронный вид 

Жизнь в цифровом качестве
Татьяна Шадрина

Д
ополнительные расхо-
ды бюджета на нацпро-
ект «Цифровая эконо-
мика» превысят трил-
лион рублей за шесть 

лет. Об этом на форуме «Откры-
тые инновации» заявил министр 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Конс-
тантин Носков.

На эти деньги гражданам об-
ещают ощутимо повысить каче-
ство жизни с помощью цифровых 
технологий. Основную часть 
средств — более 413 миллиардов 
рублей — потратят на направле-
ние «Информационная инфра-
структура». Интернет обещают 
протянуть даже в отдаленные де-
ревни и села.

«Обязанность государства — 
создать такие условия, чтобы 
каждый человек, каждая органи-
зация могли иметь возможность 
подключиться к широкополосно-
му интернету. Мы, безусловно, 
будем связывать в единый циф-
ровой контур все государствен-
ные или окологосударственные 
учреждения. Ни одна больница, 
ни одна школа, ни один фель-
дшерско-акушерский пункт, от-
деление полиции не останутся 
без высокоскоростного интерне-
та, — указал министр. — Мы будет 
создавать высокосортную ин-
фраструктуру передачи данных 
(оптоволокно, беспроводные 
способы доступа в интернет).

Помимо инфраструктурного 
направления, нацпроект содер-
жит еще пять. Это «Нормативное 

регулирование», «Кадры цифро-
вой экономики», «Информаци-
онная безопасность», «Цифро-
вые технологии» и «Цифровое го-
суправление».

На развитие технологий пла-
нируется выделить 282 миллиар-
да рублей. Большую часть этих 
средств потратят на развитие 
электронных сервисов для гра-
ждан. Будет разработано не-
сколько «дорожных карт» пер-
спективных прорывных техноло-
гий, которые радикально изме-
нят структуру социально-эконо-
мических отношений и произ-
водства. По замыслу минкомсвя-
зи, нацпроект станет ядром, ко-
торое обеспечит базовые усло-
вия для развития других отра-
слей, в частности здравоохране-
ния и образования. «Отраслевые 
инициативы по цифровой тран-
сформации будут обеспечены 
профильными ведомствами в 
рамках своих проектов, но тесно 
связаны и скоординированы с 
проектом «Цифровая экономка», 
— пояснил министр.

Цифровое госуправление 
обойдется государству в 226 
миллиардов рублей. «Есть непло-
хие заделы в этом направлении. 
Будем создавать полноценный 
электронный документооборот, 
а не на основе бумажных копий. 
Запустим проект по введению 
цифрового удостоверения лич-
ности гражданина. Это упростит 
множество процессов при полу-
чении услуг, общении людей и 
бизнеса с государством», — ска-
зал Константин Носков.

По словам министра, для гра-
ждан появится более двух десят-
ков новых электронных супер-
сервисов. Правда, подробности 
он не раскрыл, но из его речи ста-
ло понятно, что часть госуслуг, 
которые все еще приходится по-
лучать лично, планируется пере-
вести в электронный вид. «В те-
чение шести лет мы перейдем на 
предоставление большинства го-
суслуг в электронном виде. Бу-
дем ориентироваться на их пре-
доставление в режиме реального 
времени», — отметил министр.

Как добавил вице-премьер 
Максим Акимов, в рамках проек-

та у россиян появится цифровая 
идентичность, при этом они смо-
гут управлять своим цифровым 
профилем. А все данные, которые 
генерируют граждане в интерне-
те, в том числе в социальных се-
тях, планируется упорядочить.

Подготовка кадров для цифро-
вой экономики потребует 138,7 
миллиарда рублей. Упор плани-
руется сделать на математиче-
ское образование и информаци-
онно-коммуникационные техно-
логии.

Меньше всего средств будет 
потрачено на информационную 
безопасность и нормативное ре-
гулирование: 18 миллиардов и 
1,59 миллиарда рублей соответ-
ственно.

«Наша стратегическая задача 
— совершить настоящий рывок в 
повышении качества жизни лю-
дей, в модернизации экономики, 
инфраструктуры и государствен-
ного управления на основе ис-
пользования цифровых техноло-
гий, чтобы выйти в глобальные 
лидеры развития», — подчеркнул 
Носков.

Все о ценах на лекарства в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/624

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255
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Широкополосный интернет обещают провести всем — каждому человеку и каждой организации.

Все о выплатах 
материнского капитала 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2778

ЦИФРА

1,08
ТРИЛЛИОНА
рублей составят дополнительные 
расходы бюджета на нацпрограм-
му «Цифровая экономика»
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ПРОГНОЗ Сколько потеряет 
индустрия напитков при
обезличивании упаковки

Сотрите 
это немедленно

Екатерина Ясакова

ПРОИЗВОДИТЕЛИ товаров опасаются принятия реше-
ния по обезличиванию упаковки. Такая практика дейст-
вует в ряде стран для сигарет. Сейчас энтузиасты призы-
вают подчистить упаковки алкоголя, сладких газирован-
ных напитков и фастфуда. 

Консалтинговая компания Brand Finance проанализи-
ровала возможные финансовые последствия такой поли-
тики для брендов в четырех категориях продуктов пита-
ния и напитков: алкоголь, кондитерские изделия, острые 
и соленые снеки и сахаросодержащие напитки. Если за-
кон обяжет использовать обезличенную упаковку не 
только для табачных изделий, но и для прочих товаров, 
то, по данным Brand Finance, только индустрия напитков 
потеряет почти 300 миллиардов долларов. «Эта тема об-
суждается не один год. Если соответствующее решение 
будет принято в России, это навредит компаниям-произ-
водителям, которые вложили внушительное количество 
денег в создание своих брендов. В этом случае покупате-
лей принудят отказаться от навигатора, согласно кото-
рому человек находит товар. Это упаковка, логотип, 
форма упаковки», — сказала «РГ» декан высшей школы 
маркетинга НИУ ВШЭ Татьяна Комиссарова. 

Например, без яркой цветной упаковки не смогут 
обойтись производители газированных напитков и хо-
лодного бутилированного чая. На упаковках они пишут о 
100-процентной свежести и рисуют лимон, убеждая по-
купателей в натуральности, что непосредственно влияет 
на увеличение продаж, пояснил «РГ» консультант потре-
бительского поведения Арсен Даллакян.

Участники рынка надеются, что будет достигнут ба-
ланс между интересами общества, государства и бизне-
са. Они уверены, что в случае обезличивания упаковки 
пострадают не только производители, но и смежные от-
расли. «Эффект домино» приведет к тому, что с продажи 
этих брендов уменьшится собираемость налогов, а зна-
чит, пострадает экономика в целом, считает междуна-
родный эксперт по брендингу, директор по стратегии 
Brand Finance Грэм Хейлс.

ПРОДУКТЫ Россия 
выпускает все больше 
собственных вин 

Кокур себя
еще покажет

Алена Узбекова

ПОТРЕБЛЕНИЕ вина в России к 2030 году может увели-
читься более чем в два раза, полагают в Союзе винограда-
рей и виноделов России. В прошлом году, по данным союза, 
россияне выпили почти 82 миллиона декалитров россий-
ского вина и 34 — импортного. Через 12 лет в стране могут 
потреблять около 250 миллионов декалитров вина в це-
лом, не исключил президент союза Леонид Попович. «Та-
кой прогноз мы делаем, основываясь на нескольких факто-
рах. Первый, как ни парадоксально он звучит, это борьба 
минздрава за здоровый образ жизни. Рано или поздно она 
может привести к тому, что наше население, как в Европе, 
поймет, что надо пить меньше крепких напитков, их мож-
но заменить вином», — рассказал «РГ» Леонид Попович. 
Сегодня, добавил он, Россия потребляет в среднем 8 ли-
тров вина на душу населения в год. В советское время этот 
показатель был 24 литра, потому что на уровне государст-
венной политики создавалась инфраструктура виноделия 
и пропагандировалась культура потребления вина.

Второй фактор, способствующий росту популярности 
вина, — это госполитика, отметил эксперт. Постепенно 
расширяются меры поддержки виноделов, появляются 
новые предприятия, их продукция занимает призовые ме-
ста на международных соревнованиях. Россия выпускает 
все больше собственных вин из автохтонных сортов (ви-
ноград, появившийся и выращиваемый в строго опреде-
ленной зоне). «Красностоп, кокур, сибирьковый, пухля-
ковский, цимлянский черный — это наши российские кра-
сные, белые, игристые сорта, выращиваемые в Крыму, на 
Кубани, на правом берегу Дона», — говорит Попович.

Кроме того, российские селекционеры сейчас создают 
новые сорта, приспособленные к нашим климатическим 
условиям. Кстати, по данным Союза виноградарей и вино-
делов, по итогам 2018 года потребление отечественного 
вина в России может увеличиться на 2 миллиона — до 84 
миллионов декалитров, иностранного вина — сократиться 
на 1 миллион — до 33 миллионов декалитров.

Директор Центра исследований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя «ЦИФРРА» Вадим Дробиз более 
сдержанно оценивает долгосрочные перспективы потре-
бления вина в России. «Двукратное увеличение к 2030 
году — это, скорее, мечта, к которой надо стремиться. Я бы 
сделал такой прогноз к 2040 году при условии, что для это-
го будут складываться благоприятные обстоятельства», — 
отметил он в беседе с «РГ» .

ЗАЙМЫ Можно ли вернуть затраты на страховку при досрочном погашении кредита

Брак по расчетам
Денис Передельский, 
Юлия Кривошапко

П
ока Госдума рассматрива-
ет поправки, которые да-
дут заемщикам законное 

право возвращать часть стоимо-
сти страховки при досрочном по-
гашении кредита, граждане пыта-
ются решать вопрос через суд. У 
некоторых получается.

Орловский областной суд 
удовлетворил иск жителя райцен-
тра Кромы Андрея Чубуткина к 
страховой компании, отказав-
шейся выплатить ему часть стра-
ховой премии после того, как он 
досрочно вернул банку кредит, 
взятый на покупку машины. 

Автомобиль мужчина прио-
брел в марте 2017 года. Кредит 
был взят на 36 месяцев. На такой 
же срок Чубуткину предложили 
заключить договор добровольно-
го страхования жизни и здоровья. 
Стоимость страховки составила 
39,6 тысячи рублей.

В марте 2018 года, то есть спу-
стя год после покупки автомоби-
ля, мужчина погасил кредит до-
срочно и обратился в страховую 
компанию за возвратом части 
уплаченной за страховку суммы. 
По его расчетам, ему должны 
были вернуть 26,4 тысячи рублей. 
Но страховщики отказали, зая-
вив, что договоры кредитования и 
страхования не связаны между 
собой, поэтому при досрочном 
погашении займа клиент не впра-
ве претендовать на возвращение 
денег по страховке. Выяснилось, 
что пункт о невозврате части сто-
имости страховки был включен в 
договор страхования. Несмотря 
на это судебная коллегия по гра-
жданским делам поддержала по-
зицию автовладельца. 

Она сослалась на статью 934 
Гражданского кодекса РФ, в кото-
рой содержится такое понятие, 
как «выгодоприобретатель». Та-
ковым может выступать третье 
лицо, в данном случае — автоса-
лон. Именно он получил бы стра-

ховую выплату, если бы с заем-
щиком что-то случилось. Суд 
указал на прямую связь между 
договорами кредитования и 
страхования, отметив, что после 
досрочного погашения кредита 
отпадает необходимость в самой 
страховке, которая, напомним, 
является всего лишь гарантией 
погашения займа. 

Это отражено и в пункте 1 ста-
тьи 958 ГК РФ: договор страхова-
ния прекращается досрочно, если 
исчезла возможность наступле-
ния страхового случая или сам 
страховой риск. Страховщик име-
ет право только на часть премии — 
пропорционально времени, в те-
чение которого действовало стра-
хование. Если кредит погашен, то 
договор страхования теряет 
смысл, ведь выплата по нему не-
возможна. Ни заемщик, ни члены 
его семьи не смогут получить 
страховку. Право на это имел 
только автосалон. Но его и заем-
щика обязательства больше не 
связывают.

Со страховой компании взы-
скано около 90 тысяч рублей — за-
явленная премия, неустойка, ком-
пенсация морального вреда и 
штраф за отказ добровольно вы-
полнить требования клиента. При 
расчете окончательной суммы 
выплаты суд воспользовался нор-
мами закона о защите прав потре-
бителя. 

В сентябре Госдума приняла в 
первом чтении правительствен-
ный законопроект, который за-

крепляет за заемщиками, досроч-
но вернувшими деньги банку, 
право получить назад часть стра-
ховки, оформленной на этапе по-
лучения кредита. Новые поправ-
ки подразумевают, что заемщики 
смогут требовать назад часть 
средств в течение 14 календарных 
дней с даты досрочного погаше-
ния кредита или займа. К возвра-

ту пойдет та часть премии, кото-
рая покрывает период, когда стра-
хование действовать уже не будет. 
Если речь идет о так называемых 
коллективных программах стра-
хования, срок, в течение которого 
заемщик сможет заявить о своем 
праве вернуть «неиспользован-
ную» часть страховки, сокраща-
ется до 10 дней. Разница в том, что 
в первом случае полис покупает-
ся у страховой компании. Банк в 
этой ситуации выступает лишь 
агентом, который передает стра-
ховку и берет за эту услугу свою 
комиссию. Во втором случае фи-
нансовая организация сама прио-
бретает у страховщика страховую 
защиту сразу для большого числа 
заемщиков. Поэтому каждый из 
них платит банку за подключение 
к коллективной программе стра-
хования. Эту комиссию финансо-
вым организациям при досроч-
ном расторжении договора стра-
хования заемщиками, погасив-
шими кредит или заем раньше 
срока, разрешено будет оставлять 
себе — это право предусмотрено 
законопроектом правительства.

Поправки в Госдуме обещают 

окончательно принять до конца 
2018 года. Тем временем судебная 
коллегия по гражданским делам 
Верховного суда по похожему 
спору Дениса Надымова со стра-
ховщиками не поддержала выво-
ды судов первой и апелляционной 
инстанций и не встала на сторону 
заемщика, который требовал воз-
врата части страховой суммы при 
досрочной выплате кредита. Ряд 
экспертов высказали опасение, 
что это решение Верховного суда 
может в дальнейшем серьезно по-
влиять на итоги рассмотрения су-
дами аналогичных дел. Однако 
есть и другие мнения.

Новое решение ВС не вступает 
в непреодолимое противоречие с 
его прежней позицией о возмож-
ности вернуть часть страховой 
премии при досрочном погаше-
нии кредита, как это может пока-
заться на первый взгляд, полагает 
Магомед Газдиев, партнер право-
вого бюро «Олевинский, Буюкян 
и партнеры». Возврат страховой 
премии возможен, когда страхо-
вание является мерой обеспече-
ния обязательств гражданина по 
кредитному договору, и в этой по-
зиции ВС себе не изменил. В тех 
случаях, когда банки навязывают 

страховку своим заемщикам как 
гарантию уплаты долга, выгодо-
приобретателем, как правило, 
указывают сам банк.

В деле Дениса Надымова стра-
ховка не имела видимой связи с 
рисками неуплаты долга по кре-
дитному договору: документ не 
был прямо указан в страховке, 
застрахованы были жизнь и здо-
ровье гражданина, а не риск неу-
платы, выгодоприобретателями 
являлись сам должник и его на-
следники, но не банк. Прямое 
следствие из такой конструк-
ции — отсутствие юридических 
последствий для договора стра-
хования в связи с досрочным по-
гашением кредитного договора — 
получается, что они никак не свя-
заны. Такой ситуации можно 
было избежать, будь в договоре 
страхования указана действи-
тельная, а не номинальная цель 
гражданина: застраховать свои 
риски по кредитному договору в 
связи с наступлением смерти или 
нетрудоспособности. Именно 
так и следует поступать тем, кто 
хочет, чтобы в спорном случае 
суд встал на их сторону, а не на 
сторону страховой компании 
или банка, отмечает Газдиев.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Магазины
и кафе чаще 
всего продают 
и покупают

ОБЩЕПИТ СЕЛ 
НА ДИЕТУ

Евгения Носкова

ЗА ГОД готовый бизнес подеше-
вел на 10 процентов, посчитали 
аналитики Avito. В среднем стать 
владельцем предприятия сегод-
ня стоит 3,3 миллиона рублей. 
Самые востребованные среди 
покупателей — компании из сфе-
ры услуг, торговли и общепита. 
Причем в сфере услуг готовый 
бизнес за год подешевел на 21 
процент, в общепите — на 8, а в 
торговле — подорожал на 5.

Больше всего за год выросли в 
цене строительные предприятия 
(на 34 процента), а подешевели 
интернет-магазины (на 40 про-
центов). В третьем квартале 
строительный бизнес можно 
было купить за 5,5 миллиона ру-
блей, производственную компа-
нию — за 7,4 миллиона, а самыми 
дорогими стали сельхозпред-
приятия — за них просили 9,5 
миллиона. Дороже всего стать 
бизнесменом стоит в столице — 
средняя цена готового бизнеса в 
Москве составила 4,2 миллиона 
рублей. Несильно отстал Ростов-
на-Дону (4,1 миллиона), замыка-
ет тройку лидеров Тюмень (3,8 
миллиона). Сэкономить на по-
купке можно в Ульяновске — там 
готовый бизнес самый дешевый, 
в среднем 1,6 миллиона рублей. 

Недавний опрос НАФИ пока-
зал, что срок жизни бизнеса со-
ставляет в среднем 4,8 года для 
индивидуальных предпринима-
телей (ИП) и 5,8 лет — для юриди-
ческих лиц. При этом больше по-
ловины ИП и больше трети юр-
лиц закрываются раньше чем че-
рез три года после открытия. 

Среди основных причин за-
крытия бизнеса ИП чаще назы-
вали смену сферы деятельности, 
а юрлица — убыточность или от-
сутствие прибыли. Также среди 
причин закрытия — падение 
спроса и высокая конкуренция.

По оценкам экспертов Инсти-
тута статистических исследова-
ний и экономики знаний НИУ 
ВШЭ, в первом полугодии дело-
вая активность розничного биз-
неса увеличилась. В торговле 
доля организаций с благоприят-
ным деловым климатом за год 
выросла с 10,6 до 12,4 процента. 

— Для покупки готового биз-
неса не бывает неподходящих 
моментов, бывают неподходя-
щие бизнесы, — полагает первый 
заместитель исполнительного 
директора Ассоциации менедже-
ров России Вадим Ковалев. — 
Возврат инвестиций может быть 
краткосрочным и долгосроч-
ным. Приобретая сельхозкомпа-
нию, не стоит надеяться на полу-
годовую окупаемость вложений.

Готовый бизнес требует боль-
ших усилий — так же, как созда-
ние собственного, обратил вни-
мание первый вице президент 
«ОПОРЫ России» Павел Сигал. К 
тому же, по его словам, прибыль-
ный малый бизнес вряд ли кто-то 
будет продавать, особенно в ре-
гионах. «Создавая свой бизнес, 
надо многое уметь, а покупая го-
товый, надо уметь в два раза 
больше, так как надо удержать 
его на плаву», — считает Сигал. 

Разный бизнес требует раз-
ных навыков — на Avito, напри-
мер, можно купить салон красо-
ты, а можно — месторождение зо-
лота. Правда, за последнее при-
дется выложить чуть больше 
миллиарда рублей. 

— Если вы покупаете бизнес в 
нише, которая еще достаточно 
свободна, как, например, раз-
личные IT-технологии, то можно 
и попробовать, — считает Павел 
Сигал. — Если же это перенасы-
щенные сферы, то рассчитывать 
стоит на везение и на грамотное 
управление. Например, торговля 
и общепит сейчас начинают про-
седать из-за падения реальных 
доходов населения.

Тренд Онлайн-магазины одежды возвращаются к реальным точкам 
продаж

Интернет вышел из моды
Екатерина Ясакова 

И
ндустрия моды не 
спешит окончательно 
уходить в интернет. 
Одна из главных при-
чин — медленное раз-

витие логистики. Если в США оде-
жду доставляют в течение одного-
двух дней, в России посылку могут 
везти несколько недель. 

Кроме того, никто не отменял 
человеческий фактор — примерять 
одежду в интернете пока невоз-
можно. Онлайн-примерочные под-
ходят только молодому поколе-
нию, тогда как старшее предпочи-
тает традиционный вариант. Поэ-
тому доля возврата одежды, зака-
занной в интернете, по-прежнему 
велика. «В нашем сегменте отме-
чается 40 процентов возвратов об-
уви. Это огромные убытки», — рас-
сказал Алеко Илиопуло, директор 
обувного бренда «Эконика» на фо-
руме Fashion retail Russia 2018. 

Особенно электронную ком-
мерцию не любит мода от кутюр — 
самый привилегированный сег-
мент рынка. При наличии у каждо-
го знаменитого бренда онлайн-
магазина, клиентам все равно не-
обходимо оценить продукцию во-
очию, возможно даже, прико-
снуться, чтобы приобрести ту или 
иную вещь, цена которой может 
достигать полумиллиона рублей. 
По словам Иракли Кенджия, заме-
стителя коммерческого директо-
ра Mercury, многие онлайн-мага-
зины будут открывать реальные 
точки продаж, поскольку нужно 
сохранить баланс. Продавать он-
лайн всю одежду невозможно.

Тем не менее доля электронной 
коммерции в мире высокой моды 
растет. Еще совсем недавно она со-
ставляла всего 9 процентов, а к 
2025 году, по словам Кенджии, мо-
жет достичь 25—30 процентов.

Цифровая экономика в мире 
моды — это пока игрушка, уверены 
участники рынка. Многие модные 
компании внедряют новые техно-
логии без оценки их эффективно-
сти. Иногда есть смысл сделать 
шаг назад к традиционной торгов-

ле. Так, даже дистрибьюторы про-
дукции, которая всегда реализо-
вывалась через каталоги, журна-
лы и брошюры, перейдя в интер-
нет, обратились к практике оф-
лайн-торговли.

Систему анализа больших дан-
ных (Big Data) в случае с модой 
также применить крайне сложно. 
«Женщина думает одно, хочет дру-
гое, а покупает третье, — говорит 
Андрей Бурматиков, fashion-ди-
ректор компании Faberlic. — Оциф-
ровать это, спрогнозировать и рас-
считать невозможно. Кроме того, 
есть временные тренды, так назы-
ваемый хайп. Существовать он мо-
жет всего пару дней, и длитель-
ность спроса на такую продукцию 
также предугадать нельзя».

Рынок fashion-ретейла сильно 
отличается от других категорий в 
первую очередь тем, что это самая 
эмоциональная покупка, подчер-
кивает Лия Левинбук, вице-прези-
дент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли: «В электронике 
вы заранее можете задать харак-
теристики желаемого устройства 
и быстро получить релевантную 
информацию. Но очень сложно 
представить себе поисковый за-
прос: «платье, которое должно хо-
рошо сидеть и подходить к цвету 
лица». Одежда и обувь в общем 
объеме онлайн-розницы в России 
составляет 27 процентов, в тран-
сграничной торговле — 38. Кроме 
того, это категория, в которую до-
вольно часто возвращаются за по-
купками — 4,2 раза за год. Для 
сравнения: в электронике — 1,4—
1,5 раз в год».

Чтобы завоевать как можно 
больше клиентов, брендам нужно 
изобретать и развивать собствен-
ные инновации. Если раньше сна-
чала было принято показывать 
коллекцию на подиумах, и только 
после этого она поступала в про-
дажу, то сейчас бренды дают поль-
зователям возможность приобре-
сти одежду в интернете, сразу по-
сле того, как они ее увидели. Кро-
ме того, на некоторых платформах 
можно создать собственный ди-
зайн костюма.

Если кредит погашен, то договор страхования теряет смысл, 
поскольку выплата по нему невозможна.

В интернете подобрать вещи по размеру сложнее, чем в реальности, что чревато большим объемом возвратов.

Акцент

 Доля электронной коммерции в сегменте 
от кутюр к 2025 году может достичь 
25—30 процентов

Акцент

 Исход дела зависит от того, 
кто по договору страхования 
является выгодоприобретате-
лем — банк или заемщик

Срок жизни бизнеса 
в среднем равен 4,8 
года для индивиду-
альных предприни-
мателей и 5,8 лет — 
для компаний
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ПРАВО КС РФ начал
рассмотрение дела
об отсутствии диплома
у воспитателя детсада

Образование 
или опыт?

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ИРИНЕ Васильевне Серегиной сегодня исполняется 50 
лет. И лучшим подарком на «золотой» юбилей для нее 
стало бы решение Конституционного суда, который по 
просьбе воспитателя с 30-летним стажем проверяет по-
ложения Закона «Об образовании в РФ». Публичные слу-
шания прошли накануне.

Летом 2017 года Ирину Серегину уволили с должно-
сти воспитателя детского сада, поскольку в соответствии 
с законом 2013 года «право на занятие педагогической 
деятельностью имеют лица, имеющие среднее професси-
ональное или высшее образование и отвечающие квали-
фикационным требованиям, указанным в квалификаци-
онных справочниках, и (или) профессиональным стан-
дартам». А у Ирины Васильевны официально — «непол-
ное высшее».

— В 1992 году я закончила заочное обучение в Волгог-
радском университете, но не сдала последнюю сессию, — 
рассказала Серегина корреспонденту «РГ». — 30 мая я 
приехала из Камышина в Волгоград, а 1 июня умер папа. 
Пришлось вернуться. Потом у мамы случился инсульт, и 
на моем попечении осталась и она, и 16-летняя сестра. 
Так диплом я и не получила. 

Тем более, что руководство детского сада №9 значе-
ния отсутствию диплома не придавало, и Ирина Василь-
евна проработала там 16 лет. А потом Серегиной предло-
жили вакансию в новом детском саду №22 — позвала кол-
лега, которую туда назначили заведующей. И на новом 
месте — еще 11 лет не просто безупречной, а отмеченной 
наградами работы. Только в 2017 году воспитатель Сере-
гина трижды получала почетные грамоты, а на день 
увольнения действо-
вала ее аттестация 
на право осущест-
вления педагогиче-
ский деятельности 
(проведена в 2012 
году), с присвоением 
первой квалифика-
ционной категории. 
В суде опротесто-
вать увольнение 
Ирине Васильевне 
не удалось — служи-
тели закона ссыла-
лись на его букву, 
ведь законченного образования у воспитателя и правда 
нет. Тот факт, что она с 1986 года работала в сфере обра-
зования, во внимание не приняли. 

По мнению Серегиной, в ее ситуации новая редакция 
закона об образовании противоречит нескольким ста-
тьям Конституции. Например, статье 55, которая запре-
щает издавать в РФ «законы, отменяющие или умаляю-
щие права и свободы человека и гражданина». Как пола-
гает Ирина Васильевна, не принят во внимание тот факт, 
что на момент заключения с ней трудового договора в 
2006 году требований об образовании не предъявлялось. 
Более того, в ежегодных допсоглашениях к договору по-
добных требований также нет. 

Между тем все представители органов власти, при-
нявших и подписавших оспоренный нормативный акт, 
категорически не согласны с позицией Серегиной. Так, 
по мнению полномочного представителя Госдумы РФ 
Марины Беспаловой, обязательное требование профес-
сионального образования для педагогов объясняется 
тем, что на них «лежит особая ответственность» в деле 
воспитания подрастающего поколения. Полномочный 
представитель президента Михаил Кротов напомнил, 
что в свое время педагогов без профобразования прини-
мали на работу вынужденно (решение относится еще к 
1970-м годам), в связи с отсутствием нужного количест-
ва квалифицированных специалистов, в виде исключе-
ния — «но сколько это исключение может длиться?». На-
конец, полпред президента РФ Михаил Барщевский про-
вел аналогию: если нельзя водить машину без прав или 
стоять у операционного стола без диплома хирурга, то 
почему можно воспитывать детей без документа?

На сторону Серегиной встала только представитель 
Генеральной прокуратуры РФ Татьяна Васильева, кото-
рая напомнила, что закон не может служить основанием 
для расторжения трудового договора, если таковой был 
заключен до вступления договора в силу. На эту тему 
имеется даже соответствующее разъясняющее письмо 
Министерства образования РФ. И хотя оно противоречит 
букве закона, но, с другой стороны, «подтверждает нали-
чие системной проблемы, которую нужно решить нор-
мативно-правовыми методами», указала в свою очередь 
представитель минюста Мария Мельникова. По ее мне-
нию, это могло бы быть, например, установление четко-
го переходного периода.

КС дополнительно изучит все доводы сторон в закры-
том режиме. О дате провозглашения решения будет объ-
явлено дополнительно. 

Разрыв с расколом
«Переход архиереев 
или клириков из кано-
нической церкви к рас-

кольникам или вступление с по-
следними в евхаристическое об-
щение является каноническим 
преступлением и влечет за собой 
соответствующие прещения», — 
подчеркивается в заявлении Си-
нода.

Это серьезный разрыв. Никто 
из приехавших в паломничество 
на Афон не сможет, например, 
причащаться в храмах, находя-
щихся под юрисдикцией Конс-
тантинополя. «Прещения», о ко-
торых говорится в решениях Си-
нода, это дисциплинарные нака-
зания за нарушение серьезных 
правил.

При этом митрополит Илари-
он в ходе брифинга по итогам за-
седания Синода высказал над-
ежду на то, что Константинополь 
пересмотрит свои решения по 
Украине.

— Мы надеемся, что здравый 
разум восторжествует, что Кон-
стантинопольский патриархат 
изменит свое отношение к суще-
ствующей церковной реально-
сти, — сказал он. — Но до тех пор, 
пока этого изменения не прои-
зошло, пока эти беззаконные и 
антиканоничные решения оста-
ются в силе, мы не сможем нахо-
диться в общении с этой церко-
вью, оказавшейся сегодня в рас-
коле.

На вопросы о том, что решил 
Синод в Минске и как будут раз-
виваться события, «РГ» отвечает 
заместитель председателя Сино-
дального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и 
СМИ, известный церковный ана-
литик Вахтанг Кипшидзе.

Что будет делать Русская право-
славная церковь после Синода в 
Минске?
ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Наша церковь 
делает сейчас то, что она должна 
делать, — демонстрирует катего-
рическое неприятие решений 
Константинопольского патриар-
хата о снятии анафемы и возвра-
щении в общение известного 
раскольника Филарета Денисен-
ко. Это человек, который несет 
личную ответственность за стра-

дания православных верующих 
канонической Украинской пра-
вославной церкви. Ее приходы 
страдали, ее храмы становились 
мишенью рейдерских захватов, 
люди избивались, и все это с мол-
чаливого согласия или тайного 
благословения Денисенко. Он 
известен именно как такой чело-
век. И для нас немыслимая вещь 
принять его в лоно канониче-
ской церкви без его особого по-
каяния в сделанном и признания 
его в совершении низких и про-
тиворечащих даже здравому 
смыслу деяний.

Это наш абсолютно законный 
ответ на реабилитацию расколь-
ника.

Что мы будем делать дальше, 
зависит от многого. Но офици-
альная позиция обозначена ясно: 
мы не приемлем вмешательства в 
жизнь православия на Украине и 
считаем ничтожным решение об 
отзыве Константинополем доку-
ментов 1686 года, передающих 
Киевскую митрополию в Мо-
сковский патриархат.

Успеет ли Порошенко реализо-
вать свой «церковный проект» 
до президентских выборов в 
2019 году?
ВАХТАНГ КИПШИДЗЕ: Притязания Кон-
стантинополя на Украину носят 
абсолютно политический харак-
тер. И мы исходим из того, что все 
усилия украинских политиче-
ских властей, направленные на 
создание в своей стране так на-
зываемой Единой православной 
церкви, — часть фейковой пред-
выборной президентской кампа-
нии, построенной на эксплуата-
ции националистических чувств, 
слава Богу, присущих абсолют-
ному меньшинству населения 
Украины. Но именно носители 
этих чувств и становятся жертва-
ми развернувшейся национали-
стической пропаганды.

То, что делает украинская 
власть перед выборами, не решит 
никаких проблем, а только усугу-
бит их и принесет страдания про-
стым украинцам. Немногие из 
них находятся в националисти-
ческом угаре, но теми, кто ему 
подвержен, активно манипули-
руют украинские власти. 

Посетительница стамбульского храма Святого Георгия спокойно разговаривает по телефону. О Боге в церквях Константинопольского патриархата думают сегодня все меньше. 

Если нельзя водить 
машину без прав 
или лечить 
без диплома, почему 
можно учить детей 
без документа?

КОММЕНТАРИЙ

Татьяна Волосовец,
директор Института изучения детства, семьи 
и воспитания РАО:

— Воспитатель может иметь среднее профессиональное образо-

вание, закончив педагогическое училище или колледж. Кроме 

того, воспитателем может стать человек с высшим образованием, 

закончивший педагогический вуз или педагогический факультет 

при университете.

Если никакого педагогического образования не было и при этом 

человек работал воспитателем 30 лет лет, я считаю, что в какой-то 

мере это недосмотр руководителя образовательной организа-

ции. За это время воспитателя могли бы отправить на заочное об-

учение в педагогический колледж. И многих проблем удалось бы 

избежать. А поставить сегодня человека в такую неловкую ситуа-

цию... Это, конечно, неправильно и несправедливо к тому, кто про-

работал столько лет.

Подчеркну: профессиональные стандарты вступят в силу только 

1 января 2020 года. То есть до 31 декабря 2019 года, согласно нор-

мативно-правовой базе, этот человек еще может работать. Но с 1 

января 2020 года, как только вступят в действие все профстан-

дарты, в том числе профстандарт «педагог (учитель, воспита-

тель)», конечно, людей без специального педагогического обра-

зования на работу уже не возьмут. А те, кто уже работает, должны 

будут пройти либо повышение квалификации, либо курсы про-

фессиональной переподготовки, либо получить второе высшее 

образование.

Другое дело — няня, помощник воспитателя. Это не педагогиче-

ский работник. Никаких требований к уровню квалификации, к 

уровню образования у нее нет. По большому счету это тоже не 

очень правильная ситуация, так как помощнику воспитателя не-

обходимо иметь определенные знания, навыки, компетенции. Как 

решить проблему? Уже подготовлен профессиональный стандарт 

няни, который находится на рассмотрении.

Подготовила Ксения Колесникова 
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Вопрос автокефалии 
на Украине: следите 
за развитием событий
на сайте
rg.ru/sujet/6091

КОММЕНТАРИЙ

ЧТО ИЗМЕНИТСЯ ДЛЯ ПРАВОСЛАВНЫХ ВЕРУЮЩИХ ПОСЛЕ РАЗРЫВА 
РУССКОЙ ЦЕРКВИ С КОНСТАНТИНОПОЛЕМ 
Что конкретно изменится для православных хри-

стиан Русской церкви после решений синода в 

Минске, можно ли молиться, исповедоваться, 

причащаться в храмах, относящихся к юрисдик-

ции Константинопольского патриархата? На эти  

и другие вопросы «Российской газете» отвечает 

клирик храма святителя Василия Великого в Мо-

скве, известный проповедник, миссионер, писа-

тель, родившийся и долго служивший на Украи-

не, во Львове и Киеве протоирей  Андрей  Ткачев.

Что делать паломникам  и туристам из России, 
оказавшимся на отдыхе за границей (напри-
мер, в Турции) и попавшим в храм, находящий-
ся под юрисдикцией Константинопольского па-
триархата?
Протоиерей Андрей Ткачев |  Можно ли россий-

скому туристу, оказавшемуся в Турции на отды-

хе, войти в православный храм, находящийся 

под юрисдикцией Константинополя? Конечно, 

можно. Можно ли помолиться в нем? Разумеет-

ся. 

Можно ли поклониться признанным православ-

ным святыням, оказавшимся в этом храме? Да, 

можно. Не было решения об объявлении Кон-

стантинопольской церкви безблагодатной, и па-

триарх Варфоломей пока не предан анафеме. 

Но поскольку Московский патриархат решени-

ем Синода прервал евхаристическое общение с 

Константинополем, то исповедоваться и прича-

щаться в его храмах верующим Русской право-

славной церкви нельзя. 

Что можно делать священнику,  оказавшемуся 
в храме, находящемся под юрисдикцией Конс-
тантинополя?
Протоиерей Андрей Ткачев | Я думаю, что о свя-

щенниках не стоит беспокоиться, они, наверня-

ка, лучше всех услышали слово Патриарха и Си-

нода, и уж точно не будут служить там, где служат 

с поминанием имени Константинопольского па-

триарха. Священников сотни и они во всем раз-

берутся сами, а то, что сотворил Константино-

поль, касается миллионов верующих, и не толь-

ко в Русской церкви. 

Ситуация еще не достигла последней опреде-

ленности, потому что очень важно дождаться ре-

акции всех православных церквей мира на то, 

что сотворил патриарх Варфоломей.

Можно ли ездить на Афон?
Протоиерей Андрей Ткачев |  Конечно, можно. 

Афон прежде всего удел Пресвятой Богороди-

цы, и уж потом место чьей-то юрисдикции. Так 

что Афон и его святыни, как были и остались с 

нами. Это просто патриарх Варфоломей 

«взбрыкнул». 

И Афон, я думаю, еще отзовется на сделанное 

им, и скажет свое слово, и никакая юрисдикция 

не остановит правды. 

Хотя многие наши святые — святитель Тихон За-

донский или святой преподобный Серафим Са-

ровский — никогда не были на Афоне. Афон стал 

моден в последнее время, его посещают, в основ-

ном, богатые люди, привозя туда большие деньги 

и больших начальников и развращая этим Афон, 

отвлекая от молитвы и монашеского делания. 

Многие из этих «афонитов» никогда не были в 

Дивеево, на Соловках, на прозванном «русским 

Афоном» Валааме, да и Троицу-Сергиеву Лавру 

никогда не посещали. Может быть, теперешняя 

ситуация отчасти изменит маршруты их палом-

ничеств.

Кто получит в Киеве томос, при том, что глава 
канонической православной церкви Украины, 
митрополит Онуфрий отказывается его полу-
чать, быстро легитимизированный Константи-
нополем раскольник Филарет Денисенко вряд 
ли хорошая кандидатура для этого, да еще и с 
неудобными для Константинополя патриарши-
ми амбициями?
Протоиерей Андрей Ткачев | Сейчас в центре 

внимания не томос, о создание «параллельной 

структуры» Константинопольского патриархата 

на Украине. Все это сделано Константинополем 

в стиле рейдерских поведенческих замашек. 

Возможно, со временем ему удастся собрать в 

эту «параллельную» церковную структуру от-

бросы всех ветвей украинского православия, к 

ним добавятся «перебежчики» из кантнической 

Украинской православной церкви, они, конечно, 

тоже будут, но «погоды не сделают». (Пока гото-

вился этот материал, стало известно, что иерарх 

Украинской православной церкви Московского 

патриархата, митрополит Переяслав-Хмельниц-

кий и Вишневский Александр (Драбинко)  объя-

вил себя клириком Константинопольского па-

триархата. По его словам, это автоматически 

следует из решения, принятого Константинопо-

лем. Но это ожидаемое действие, а митрополит 

Александр — карикатурная даже по нецерков-

ной стороне своего поведения фигура. — Прим. 

ред.) 

И возможно в конце концов этой структуре они и 

планируют передать томос. 

Что будет с Киево-Печерской и Почаевской 
Лаврой? 
Протоиерей Андрей Ткачев | С ответом на этот 

вопрос надо подождать. Он встанет остро, но 

позднее.

Не пойдет ли Константинопольский патриархат 
после Украины в Россию? Не замыслит ли пла-
ны и здесь создать «параллельную структуру»  
такого же рода под своей эгидой? 
Протоиерей Андрей Ткачев |Замучается хо-

дить. Скоро время покажет, как все выглядит на 

самом деле, и картина обрисуется четче.

Подготовила Елена Яковлева
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НАСТУПЛЕНИЕ НА ПРАВОСЛАВИЕ ВАРФОЛОМЕЙ НАЧИНАЛ С АФОНА
Решение Священного синода Русской право-

славной церкви о прекращении евхаристиче-

ского общения с Константинопольским патри-

архатом вызвал на Украине ожидаемую реак-

цию. Для верных христиан это было ожидае-

мым событием, тем более что во встрече иерар-

хов участвовал и глава Украинской православ-

ной церкви Онуфрий. Для секты «свидетелей 

томоса» не изменилось ничего — с ними право-

славные, за исключением патриарха Варфоло-

мея, давно не общаются. Иное дело что эйфо-

рия, вызванная признанием их предводителей 

христианами со стороны Фанара, уже прошла, 

и наступили рабочие будни с традиционными 

для украинской политики интригами и вра-

ждой. Развязать этот узел, похоже, сможет 

только вмешательство Вашингтона, его завя-

завшего.

Так, вчера представитель Петра Порошенко в 

Раде Ирина Луценко сообщила, что президент 

готовится передать знаменитую Андреевскую 

церковь, построенную по приказу российской 

императрицы Елизаветы Петровны, в постоян-

ное пользование Константинопольскому па-

триархату. «Это будет жест единения с мате-

рью-церковью», — заявила она. Как ни странно, 

такой демонстративный жест Порошенко бьет 

именно по создаваемой им ЕППУЦ — государст-

венной церкви, из-за которой и начался раскол 

в православии. Дело в том, что формально вхо-

дящая в архитектурно-исторический заповед-

ник «София Киевская» и находящаяся на балан-

се государства Андреевская церковь уже де-

сять лет используется в качестве кафедрально-

го собора непризнанной Украинской автоке-

фальной церковью (УАПЦ), чьего предстоятеля 

Макария вместе с расстригой Филаретом Кон-

стантинопольский патриарх признал на прош-

лой неделе достойными общения и на чьем зыб-

ком фундаменте, в том числе, должна созда-

ваться необходимая Порошенко в преддверии 

выборов ЕППУЦ.

То, с какой простотой Порошенко распоряжает-

ся собственностью, находящейся под эгидой 

ЮНЕСКО, удивлять не должно: украинская 

власть задолго до переворота стала примером 

небрежения как писанными ею самой законами, 

так и евангельскими заповедями, нынешний 

президент — просто ярчайший ее представитель. 

Иное дело — как изгнание из храма, который они 

считали своим (запустил раскольников в Андре-

евскую церковь еще президент Ющенко), будет 

воспринято Макарием. После такого откровен-

но недружественного жеста созываемый Фила-

ретом так называемый объединительный собор, 

обещанный в ближайшие дни, может потерять и 

без того сомнительную представительность. 

Дело в том, что за обещаниями скорого наступ-

ления ЕППУЦ даже на Украине мало кто замеча-

ет жестокую подковерную борьбу Макария и 

Филарета, в действительности испытывающих 

взаимную неприязнь. Суть конфликта лжеми-

трополита и лжепатриарха проста: первый не со-

гласен при возможном объединении идти в под-

чинение ко второму. Но иного варианта Фила-

рет, известный своей гордыней, злобой и склоч-

ничеством даже внутри раскольнических сект, 

коллеге по расколу Макарию не предлагает в 

принципе. Дошло до того, что, по слухам, Служба 

безопасности Украины уже оказывает давление 

на Макария и его присных с целью подчинить 

воле «киевского патриарха», более близкого к 

Порошенко. Впрочем, и патриаршество Филаре-

та в ЕППУЦ тоже не очевидно: недавнее реше-

ние Константинопольского патриархата, даже с 

учетом вольной его трактовки Филаретом, пред-

полагает для него только статус митрополита. 

Но мириться с этим он не намерен: «Я был патри-

архом, есть и буду», — заявил Филарет, чем поста-

вил в неудобную позицию уже Варфоломея и в 

целом проект ЕППУЦ.

Угомонить сектантскую «воронью слободку» 

ради общего дела — раскола и уничтожения ми-

рового православия — сможет только Вашинг-

тон, настоящий инициатор всего происходяще-

го, не скрывающий своей заинтересованности 

(достаточно вспомнить приветственные пресс-

релизы Госдепа раскольникам) и воспринимаю-

щий всю украинскую ситуацию вместе с одер-

жимым вторым президентским сроком Поро-

шенко только как инструмент. Уже сегодня в Тур-

цию пребывает глава Госдепа Майкл Помпео, и, 

помимо обсуждения убийства саудовского жур-

налиста, речь в разговоре с руководством стра-

ны наверняка зайдет об «украинском кейсе» и 

турецком чиновнике средней руки — Константи-

нопольском патриархе. К тому же, как сообщают 

местные СМИ, на встречу с высоким американ-

ским гостем приглашены иерархи из Болгарии, 

Греции, Румынии, Сербии и Черногории. Приезд 

всех владык не подтвержден, и, вероятно, не все 

они хотят встречи с высокопоставленным го-

стем из США. Патриарх Сербский Ириней, на-

пример, уже назвал последние шаги Фанара «ка-

тастрофическими» и «вводящими Церковь во 

искушение».

Можно предположить, что Помпео будет пы-

таться повлиять на их позицию в отношении 

Варфоломея и решений его «экуменического» 

патриархата. Примирить православных с ини-

циатором раскола и «фанарским папой» будет 

сложно, однако подобный опыт у США есть. 

Достаточной вспомнить, что Варфоломей за 

последний год радикально испортил отноше-

ния с Афоном: после организованного им на 

Крите собора, так и не ставшего ни вселен-

ским, ни всеправославным, насельники Вели-

кой Лавры, Ватопедского и других монасты-

рей, написали письмо с осуждением патриарха 

и даже отказались поминать его в молитвах. 

Афонские монахи вменили Варфоломею в вину 

многое из того, в чем он уличен и Синодом РПЦ: 

нарушение православной соборности, призна-

ние сект церквями, склонность к «папизму», 

впадение в ересь экуменизма и многое другое. 

Погасить бунт Варфоломею помогло прави-

тельство Греции, приславшее полицию, кото-

рая силой изгнала часть недовольных своим 

патриархом монахов с Афона. Заставил же 

Афины впервые за многие годы вмешаться в 

жизнь Афона не кто иной, как новый посол 

США Джеффри Пайетт — куратор и организа-

тор государственного переворота на Украине. 

Сейчас он при поддержке правительства фак-

тически ведет кампанию за изменение особо-

го, веками складывавшегося уникального ста-

туса Афона и превращения его в «туристиче-

скую Мекку» с барами и пляжами. Взамен Гре-

ция получает деньги и «стратегическое пар-

тнерство» Вашингтона. Таким же образом — уг-

розами в адрес иерархов и посулами светским 

властям — Госдеп, похоже, собирается сформи-

ровать и реакцию поместных церквей на вы-

ходки «первого среди равных» Варфоломея.

Подготовил Павел Дульман

Акцент

 Патриарх Сербский Ириней
уже назвал последние шаги Фанара 
«катастрофическими» и «вводящими 
Церковь во искушение»

Мы не приемлем 
вмешательства 
в жизнь 
православия 
на Украине 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Саудовская Аравия нашла убедительное объяснение 
исчезновению колумниста «Вашингтон пост»

Все пошло не так 
Евгений Шестаков

В
о вторник госсекретарь 
США Майкл Помпео при-
был в Саудовскую Аравию. 

Принимали главу американской 
дипломатии на самом высоком 
уровне — его собеседниками, по-
мимо руководителя местного 
МИДа, стали король и наслед-
ный принц. Белый дом ждет от 
Эр-Рияда убедительной версии, 
способной объяснить, что прои-
зошло с саудовским журнали-
стом Джамалем Хашукджи, про-
павшим в Турции второго октя-
бря. Последний раз его видели 
входящим в здание саудовского 
генконсульства в Стамбуле, где 
он собирался оформить доку-
менты для предстоящей свадьбы 
с гражданкой Турции. Более о 
судьбе колумниста газеты «Ва-
шингтон пост» ничего не извест-
но. Его невесте сотрудники кон-
сульства сообщили, что журна-
лист покинул дипмиссию через 
другой выход.  

Турецкие власти подозревают, 
что Хашукджи убили на террито-
рии консульства. В ночь с поне-
дельника на вторник турецкие 
спецслужбы впервые с момента 
исчезновения Хашукджи прове-
ли в дипмиссии следственные 
действия. С разрешения властей 
Саудовской Аравии были взяты 
пробы грунта во дворе, образцы 
ДНК, применялось оборудование 
для поиска следов крови. Офици-
альные результаты осмотра пред-
полагаемого места убийства не-
известны. Тем не менее, во втор-
ник газета «Нью-Йорк таймс» и 
телеканал CNN, сославшись на 
источники, предположили, что 
Эр-Рияд готовит доклад, где при-
знает факт смерть Хашукджи. Но 
при этом королевство объявит 
убийство журналиста непредна-
меренным, совершенным без ве-
дома властей. Доклад подведет 
черту под внутренним расследо-
ванием, которое в отношении Ха-
шукджи ранее распорядился про-
вести саудовский монарх.

Таким образом, президент 

США Дональд Трамп получит 
убедительное «из первых рук» 
объяснение, почему погиб хоро-
шо известный американским те-
леканалам колумнист и кто вино-
ват в его гибели. На такое разви-
тие событий намекнул и сам гла-
ва Белого дома. Во-первых, он со-
общил о том, что переговорил с 
королем Саудовской Аравии и 
тот «отрицает, что ему что-либо 
известно о том, что могло прои-
зойти в Турции».  А, во-вторых, 
по мнению Трампа, к истории с 
исчезновением журналиста мо-
гли быть  причастны некие 
«убийцы-одиночки», за которых 
власти Саудовской Аравии от-
ветственности не несут. 

После посещения Эр-Рияда 
госсекретарь США направится в 

Турцию. Там на встрече с прези-
дентом Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом и будет, видимо, поставле-
на точка в этой трагической 
истории. Газета «Нью-Йорк тай-
мс» утверждает: виновным в 
убийстве саудовского журнали-
ста  назначат некого высокопо-
ставленного саудовского развед-
чика, который зашел слишком 
далеко в стремлении показать 
свое искусство при проведении 
секретных операций. Он хотел 
допросить Хашукджи в стам-
бульском генконсульстве и нада-
вить, чтобы заставить журнали-
ста вернуться домой, в Эр-Рияд. 
Но в ходе допроса якобы что-то 
пошло не так и Хашукджи скон-
чался. После чего представитель 
саудовских спецслужб, испугав-

шись последствий, попытался 
скрыть смерть журналиста. Ни 
король, ни наследный принц, 
разумеется, ничего не знали о 
происходящем в дипучреждении.

Эксперты уже подсчитали, 
что получат лидеры государств, 
которые поверят в саудовскую 
версию гибели Хашукджи и при-
знают непричастность королев-
ской семьи к совершенному в 
Стамбуле злодеянию. По их мне-
нию, Турция может рассчиты-
вать на  низкопроцентные креди-
ты из Саудовской Аравии. А пре-
зидент США сохранит портфель 
саудовских военных заказов на 
110 миллиардов долларов, не 
считая еще 700 миллиардов дол-
ларов саудовских средств, кото-
рые хранятся в американских 
банках. Причем для Трампа осо-
бенно важно, чтобы о трагедии с 
Хашукджи американцы по воз-
можности забыли до намеченных 
на ноябрь промежуточных выбо-
ров в конгресс. Тем самым Белый 
дом перед важным для себя голо-

сованием сможет избежать и 
других, весьма болезненных для 
американской и мировой эконо-
мики последствий, которые мо-
гли бы наступить в случае введе-
ния американских санкций про-
тив Эр-Рияда, на чем настаивают 
некоторые сенаторы. Об ответ-
ных шагах  королевства на сайте 
«Аль-Арабии» предусмотритель-
но сообщил директор этого но-
востного телеканала Турки Аль-
Дахил, которого считают близ-
ким советником наследного 
принца Саудовской Аравии. Он 
предсказал рост цен на нефть до 
200 долларов и выше, прекраще-
ние закупок американского ору-
жия, приостановку сотрудниче-
ства по вопросам безопасности с 
западными странами, и даже от-
крытие российской военной 
базы. «Соединенные Штаты сами 
закололи бы себя кинжалом», — 
возмущается Турки Аль-Дахил от 
одной мысли о введении Вашинг-
тоном ограничительных мер.  

Трампу и его окружению, а 
также европейским политикам — 
премьеру Британии Терезе Мэй и 
президенту Франции Эмманюэ-
лю Макрону, обещавшим жесто-
ко покарать виновных в убийстве 
саудовского журналиста, теперь 
необходимо как можно искрен-
нее и публичнее поверить в под-
готовленную Саудовской Арави-
ей версию гибели Хашукджи и 
убедить принять ее другие стра-
ны, в первую очередь Турцию. С 
этой миссией и направился в ре-
гион госсекретарь США Майкл 
Помпео, которому предстоит в 
ходе личных встреч убедиться, 
что все участники предстоящей 
репризы с демонстративным по-
каянием Эр-Рияда готовы дейст-
вовать изобретательно и сообща. 
Слишком значительные саудов-
ские инвестиции стоят «на кону» 
(например, в Британии  речь идет 
о 90 миллиардах долларов. — Ред.) 
, чтобы той же Мэй проявлять 
принципиальность и продолжать 
ставить под сомнение  будущие 
заявления Эр-Рияда по поводу 
смерти журналиста.  

ОПЫТ

В Британии 
пенсионерам 
усилят защиту

НАСИЛЬНИКИ 
ОТВЕТЯТ

Максим Макарычев

В БРИТАНИИ подготовлен за-
конопроект, который призван 
предоставить дополнительную 
защиту слабым и уязвимым по-
жилым людям от словесных, фи-
зических и других злоупотребле-
ний. Отныне любое деяние, со-
вершенное в отношении пенсио-
неров, будет трактоваться как 
«преступление на почве ненави-
сти». Это придаст характер неот-
вратимого уголовного наказа-
ния насильникам, ужесточая тю-
ремные сроки для них. В Брита-
нии пожилым считается человек 
в возрасте от 60 лет.

На этот шаг британские влас-
ти пошли в связи с резким ростом 
насилия в отношении пожилых 
людей. В 2017 году в Альбионе, 
как пишет «Дейли мейл», было 
зафиксировано около миллиона 
подобных правонарушений, 
включая оскорбление и униже-
ние пенсионеров, однако уголов-
ные дела были доведены до суда 
только в 2856 случаях. Стало 
быть, менее чем в одном случае 
из трехсот дело, благодаря стара-
ниям адвокатов, из-за несовер-
шенства правовой базы, а зача-
стую и от отказа правоохраните-
лей регистрировать заявления 
пожилых людей, закончилось 
уголовным наказанием. Сейчас 
все подобные случаи будут нахо-
диться под контролем британ-
ской Комиссии по правовым во-
просам, официального консуль-
тативного органа по правовой ре-
форме страны. 

«Честно говоря, такой шаг 
давно назрел. Пожилыми людьми 
пренебрегают, и в их отношении 
происходят случаи физического, 
финансового, психологического 
и сексуального насилия по всей 
стране каждый день, как в панси-
онах и на улице, так и в собствен-
ных домах, — полагает Гэри Фит-
цджеральд, исполнительный ди-
ректор ассоциации помощи пен-
сионерам, ставших жертвами на-
силия. — Число обвинительных 
приговоров за эти преступления 
крошечное, и даже когда кто-то 
признан виновным, они часто от-
делываются ничтожными штра-
фами, а власти ничего не делают, 
чтобы задержать потенциальных 
нарушителей». Инициативу под-
держал глава британского МВД 
Саджид Джавид, давший поруче-
ние пересмотреть квалификацию 
подобных преступлений. Судам 
предложено увеличить срок на-
казания за преступления против 
пожилых людей. Это основано на 
их «восприимчивой уязвимо-
сти», что является отягчающим 
фактором при повышении степе-
ни серьезности преступления.

Прецедент В Венгрии будут отправлять в тюрьму за бродяжничество

Ни дома, ни улиц 

Екатерина Забродина

В 
Венгрии вступил в силу 
закон, предлагающий 
максимально жесткие 
меры для решения про-
блемы бездомных, ко-

торая стоит в республике доволь-
но остро. По неофициальным 
данным, в одном только Буда-
пеште их насчитывается около 
30 тысяч. По более скромным 
подсчетам — 20 тысяч на всю 
страну, но и это немалая цифра. 
Отныне бродяжничество призна-
ется преступлением на самом вы-
соком уровне.

Как передает Reuters, утвер-
жденные поправки к Конститу-
ции запрещают «постоянное 
проживание лиц в обществен-
ных местах» и наделяют поли-
цию правом применять к ним са-
мые строгие санкции, в том чи-

сле «убирать спящих бездомных 
с улиц» и конфисковывать их 
личные вещи. Тех, кто «попадает-
ся» четвертый раз за месяц или 
отказывается перебраться в му-
ниципальную ночлежку, отпра-
вят на шесть месяцев в тюрьму 
либо на 90-дневные обществен-
ные работы. Возможно, правда, 
откупиться официальным штра-
фом. Это более жесткая версия 

закона, принятого еще в 2013 
году, который также вводил 
штрафы для бродяг, которые 
спят на улицах. Все последую-
щие попытки криминализиро-
вать бродяжничество отклонял 
Конституционный суд страны. 
Но на этот раз инициативу уда-
лось провести в жизнь. 

Министр социального разви-
тия Венгрии заявил, что государ-

ственная программа «призвана 
дать гарантии, что бездомные не 
будут находиться по ночам на 
улицах и в общественных ме-
стах, а остальным гражданам бу-
дет обеспечена свобода передви-
жения». Кроме того, беспризор-
никам из числа мигрантов ста-
нет сложнее легализоваться в 
стране. 

В правительстве Виктора Ор-
бана заявляют, что уже сейчас в 
государственных приютах подго-
товлено 9800 мест, которые мо-
гут приютить всех, у кого по ка-
ким-либо причинам нет крыши 
над головой. Всего же власти ра-
ботают над созданием 19 тысяч 
таких «койко-мест». «Мы счита-
ем, что должны предоставлять 
бездомным дополнительную по-
мощь, а не дополнительные при-
вилегии», — объясняют в мини-
стерстве финансов республики. В 

2018 году из бюджета было выде-
лено на эту помощь более 30 мил-
лионов долларов. 

По данным Европейской ассо-
циации организаций, работаю-
щих с бездомными людьми, кото-
рая проводила среди них опрос 
на территории Венгрии в 2016 
году, примерно треть всех ре-
спондентов из десяти с лишним 
тысяч действительно предпочи-
тают ночевать на улицах. Право-
защитники уверяют, что бездом-
ным не нравятся общежития, 
предоставляемые государством. 
«Некоторые бездомные люди го-
ворят, что такие приюты пере-
полнены, там мало качественных 
услуг и удобств, а потому они 
предпочитают проводить время 
под открытым небом», — цитиру-
ет их CNN.

В таких условиях пребывают без-
домные в ночлежке в Будапеште.Акцент

 Многие бездомные отказы-
ваются ночевать в госу-
дарственных приютах, 
потому что там «мало удобств»

КАЗУС 
В Испании 
выписали 
необычные 
штрафы 
за вождение

ПЬЯНЫЙ 
САМОКАТ

Юрий Когалов

ПОЛИЦИЯ испанской Сараго-
сы оштрафовала трех молодых 
людей за езду на электросамока-
тах по улицам города в пьяном 
виде. Как пишет «Мундо», па-
труль заметил их странное пове-
дение, остановил и заставил 
пройти тест на наличие алкого-
ля в крови. Подозрения подтвер-
дились, и в итоге всем троим 
были выписаны штрафы в раз-
мере 500 евро.

В Испании в отношении вело-
сипедистов и пользователей са-
мокатов действуют практиче-
ски такие же правила, что при-
меняются к водителям автомо-
билей. Так, за езду в пьяном виде 
предусмотрено наказание в 
виде штрафа: 500 евро, если 
уровень алкоголя в выдыхаемом 
воздухе превышает 0,26 мг на 
литр, и 1000 евро, если свыше 
0,50 мг.  Поскольку в Испании 
пользователям электросамока-
тов никакие разрешения на во-
ждение не нужны, наказать их за 
создание опасной ситуации 
можно, лишь ударив посредст-
вом евро по их карману. Кстати, 
недавно в Вальядолиде был вы-
писан первый штраф за бы-
струю езду на электросамокате. 
Оказалось, что на этом средстве 
передвижения был установлен 
мощный мотор, который позво-
лял разгоняться до 55 км в час.  В 
итоге владельцу пришлось вы-
платить 200 евро штрафа.

Журналисты дежурят у ворот 
 генконсульства Саудовской Аравии 
в надежде на сенсацию.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ВАРВАРСТВО 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ
ИСТОРИЯ с исчезновением саудовского журналиста и пи-
сателя Джамаля Хашукджи, которого никто не видел с 
того момента, как он вошел в здание консульства своей 
страны в Стамбуле две недели назад, превратилась в поли-
тический скандал глобального масштаба. Что и почему на 
самом деле случилось в здании диппредставительства, пу-
блика достоверно не узнает, скорее всего, никогда. Даже 
если на руках у кого-то из вовлеченных в расследование 
сторон неопровержимые улики, дело настолько полити-
ческое и чревато такими последствиями, что никому из 
игроков не нужно их полное обнародование. Им важнее 
использовать информацию в закулисной игре друг против 
друга, чем восстановить истину или наказать виновных. 
Так что общество останется в «серой зоне» многочислен-
ных утечек, специально или случайно допускаемых заин-
тересованными лицами и службами, либо же действи-
тельно ставших продуктом нынешнего коммуникацион-
ного пространства, беспрецедентно прозрачного из-за 

технологий. Утвер-
ждают, правда, что 
саудовские власти 
намерены признать 
факт смерти журна-
листа по случайно-
сти во время допроса 
и свалить ответст-
венность на «некие 
силы», но все равно 
главная задача всех — 
камуфлировать ре-
альные события.

Эта драма, как и 
многое другое, про-
исходящее в между-
народной практике 
на наших глазах, за-
ставляет ужаснуться 
тому, насколько да-
леко мировая поли-
тика укатилась по 
наклонной плоско-

сти от  уровня относительной упорядоченности, которого 
она мучительно достигала на протяжении прошлого века. 
Разбирательства спецслужб, клановые интриги в борьбе 
за власть, жесткое столкновение геополитических инте-
ресов и взаимоисключающих мировоззрений — все это 
было и будет всегда. Однако исторический прогресс за-
ключался в том, что формы и методы становились все-та-
ки более изощренными и осмысленными, а во взаимоот-
ношениях противников соблюдались какие-то писаные и 
неписаные правила поведения или хотя бы приличий.

Сегодня все стремительно архаизируется. Почему пре-
красный порыв «по ту сторону истории», предпринятый в 
конце прошлого столетия после многообещающих пере-
мен на рубеже 1990-х годов, привел именно к такому ре-
зультату, — предмет отдельного анализа. Упрощая, можно 
сказать, что всякое отсутствие баланса, а именно оно ста-
ло следствием исчезновения двухполюсной системы, ве-
дет к деградации — сначала на уровне сознания (эйфори-
ческая вседозволенность одних, латентный реваншизм 
других), а потом и институтов. Что почти неизбежно поро-
ждает растущую неуправляемость, неспособность осмы-
слить масштаб вызовов и сформулировать точную реак-
цию. А когда сбоит интеллектуальный аппарат, бал начи-
нают править инстинкты — от хватательного до самосох-
ранения любой ценой — и их наиболее ярко выраженные 
носители. Что и наблюдается сейчас повсеместно в миро-
вой политике, где мелкие и грязные интриги выдаются за 
тактику, жадность за стратегию, а варварство за беском-
промиссность. И уже неважно, какая провокация стала 
следствием «хитрого» плана испуганных переменами по-
литиканов, а какая — эксцессом перестаравшегося испол-
нителя.

Ситуация усугубляется поистине безграничными воз-
можностями для информационных манипуляций. Реляти-
визм из сферы морали, где он прочно утвердился, переме-
щается в сферу фактологии. Становится просто не на что 
опираться — духовные и нравственные основы «поплыли» 
очень давно, но теперь даже циником быть недостаточно, 
чтобы разобраться в нагромождении бесконечных инси-
нуаций.

Парадокс такого мира заключается в следующем: чем 
больше усилий предпринимает каждое действующее 
лицо, чтобы повли-
ять на ситуацию в 
свою пользу, тем ме-
нее управляемой вся 
ситуация становит-
ся. Потому что рав-
нодействующая бес-
конечных влияний 
непредсказуема. Со-
блазн простых реше-
ний (вплоть до по-че-
ловечески понятного 
желания заткнуть 
рот неприятному оп-
поненту) - не осоз-
нанный выбор, а скорее свидетельство бессилия перед ли-
цом рассыпающегося понятного бытия.

Генри Киссинджер, последний гуру в сфере междуна-
родных отношений, опубликовал минувшей весной ста-
тью, которая вызвала широкий резонанс. Бывший госсе-
кретарь бьет тревогу о том, что феномен искусственного 
интеллекта выводит технологический прогресс на качест-
венно новый уровень, а способность человечества осмы-
слить происходящие в этой связи изменения безнадежно 
от него отстает. Недавно скончавшийся знаменитый фи-
зик и популяризатор науки Стивен Хокинг в одной из по-
следних статей высказывал опасение, что в скором буду-
щем появятся суперлюди, которые не смогут перебороть 
искушение улучшить свои способности — память, имму-
нитет, удлинить жизнь. Это приведет к крушению соци-
альных структур. 

Великие умы, вероятно, правы. Этические неясности и 
дилеммы, порождаемые научно-технологическим разви-
тием, масштабны. Но есть куда более примитивные про-
блемы, которые не спишешь на техногенные факторы. Это 
крушение этических норм, которые формировались не-
сколько столетий методом тяжких проб и страшных оши-
бок, но все же постепенно вели к ограничению произвола 
и повышению, как ни снобистски это звучит, цивилизо-
ванности международных отношений. Чтобы пустить это 
под откос, суперлюди не нужны, достаточно и обычных. 

Всякое отсутствие 
баланса, а именно 
оно стало следстви-
ем исчезновения 
двухполюсной 
системы, ведет 
к деградации — 
сначала на уровне 
сознания, а потом 
и институтов

Ситуация усугуб-
ляется поистине 
безграничными 
возможностями 
для информацион-
ных манипуляций

Мир без правил

Федор Лукьянов
главный редактор журнала 
«Россия в глобальной политике»
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Акцент

 По мнению Трампа, к исчезно-
вению журналиста причастны 
«убийцы-одиночки» 



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 октября 2018
среда №232 (7695)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВО

КС обязал 
суды учесть 
позицию 
обвиняемых 
при 
прекращении 
уголовного 
дела

ДОВЕСТИ 
ДО ПРИГОВОРА

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ запретил прекращать дела 
частного обвинения без согла-
сия обвиняемых. Как следует из 
официального решения, иной 
подход фактически лишает их 
правосудия.

С просьбой о проверке кон-
ституционности положений УК 
и УПК РФ в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обрати-
лась майор полиции Анна Тихо-
молова из Москвы. По ее словам, 
в 2016 году группа «черных рей-
деров» ложно обвинила ее в на-
несении побоев. Однако за время 
разбирательства по делу частно-
го обвинения статья 116 «По-
бои» УК РФ была изложена в но-
вой редакции, декриминализую-
щей деяние. И мировой судья 
дело прекратил, хотя обвиняе-
мая настаивала на обвинитель-
ном приговоре. 

По мнению Анны Тихомоло-
вой, в данном случае прекраще-
ние дела по нереабилитирую-
щим основаниям лишает ее воз-
можностей правовой защиты. 

— Мне были созданы условия, 
не позволяющие обжаловать в 
суде сам факт незаконного при-
влечения к уголовной ответст-
венности, законность и обосно-
ванность выдвигавшихся против 
меня обвинений, возражать про-
тив прекращения уголовного 
дела по данному основанию, не 
предусмотрено восстановление 
моих прав как обвиняемой, вина 
которой не доказана, — указала 
заявительница. 

Тем самым, по ее мнению, на-
рушается целый ряд положений 
Конституции РФ, в том числе 
принцип равенства перед зако-
ном и судом.

При этом в своей жалобе Ти-
хомолова ссылается на целый 
ряд решений КС РФ, провозгла-
шенных ранее, и судьи признали 
ее доводы обоснованными. 

Решение по данному делу 
основано на ранее высказанных 
правовых позициях суда. КС, в 
частности, напомнил, что в соот-
ветствии с Уголовно-процессу-
альным кодексом  РФ никто не 
может быть признан виновным в 
совершении преступления и 
подвергнут уголовному наказа-
нию иначе как по приговору суда 
и в порядке, предусмотренном 
данным кодексом. 

Если же деяние декриминали-
зировано, но обвиняемый наста-
ивает на продолжении рассмо-
трения,  суд обязан довести дело 
до конца, «вынести правосудное, 
законное и обоснованное реше-
ние, опирающееся на личное и 
непосредственное исследование 
представленных доказательств». 

Таким образом, оспоренные 
майором полиции положения УК 
и УПК признаны не противоре-
чащими Конституции РФ, одна-
ко КС указал, что «суд обязан 
выяснить позицию обвиняемого 
относительно прекращения дан-
ного дела в связи с принятием за-
кона, устраняющего преступ-
ность и наказуемость инкрими-
нируемого ему деяния, и только 
при наличии его согласия вправе 
прекратить уголовное дело».

— В случае, если обвиняемый 
возражает, суд обязан рассмо-
треть данное дело по существу в 
рамках процедуры производства 
по делам частного обвинения и, 
исследовав имеющиеся доказа-
тельства, либо постановить 
оправдательный приговор, либо 
прекратить уголовное дело, — 
сказано в решении КС РФ.

Решения по делу Анны Тихо-
моловой подлежат пересмотру.

АРМИЯ Наши десантники 
«повоюют» в Египте

Парашюты 
и пирамиды

Юрий Гаврилов

БОЛЬШАЯ группа российских «голубых беретов» — бо-
лее 200 солдат и офицеров Новороссийской десантно-
штурмовой дивизии — осваивается на египетской земле. 
В страну пирамид они прилетели на совместные учения 
«Защитники дружбы-2018».  

Точнее говоря, решать задачи на маневрах предстоит 
военнослужащим одного из подразделений гвардейско-
го десантно-штурмового Кавказского казачьего полка. А 
руководить их действиями станет замначальника штаба 
ВДВ генерал Алексей Наумец. Крылатая пехота двух 
стран потренируется в поиске, окружении,  разгроме и 
преследовании 
условных террори-
стов. Наши и египет-
ские военные стал-
кивались с бандита-
ми в реальной жиз-
ни, поэтому найти 
общий язык на поле 
боя им, похоже, не 
составит труда. 

Активная фаза 
маневров намечена 
на середину следую-
щей недели. Извест-
но, что помимо лич-
ного состава на полигон под парашютами спустится и 
техника — шесть наших БМД-2 и бронетранспортеров 
БТР-Д.  Кроме того, с воздуха совместные действия кры-
латой пехоты поддержит авиация — более 15 вертолетов 
и самолетов ВКС России и ВВС Египта.

Известно, что за ходом учения будут следить военные 
наблюдатели из 13 стран  мира. 

Между тем другое подразделение на Юге России тоже 
готовится к учебным боям вдали от родных мест. Речь — о 
совместных с Пакистаном маневрах «Дружба-2018». 
Они пройдут с 21 октября по 4 ноября на базе Нацио-
нального контртеррористического центра Пабби. Наше 
командование отправляет туда более 70 солдат и офице-
ров из расположенной в Карачаево-Черкесии горной 
стрелковой бригады. 

По словам начальника пресс-службы Южного воен-
ного округа Вадима Астафьева, военные двух стран бу-
дут выполнять задачи на высоте 1,4 тысячи метров над 
уровнем моря. Предыдущие учения наших и пакистан-
ских стрелков разворачивались на Северном Кавказе, и 
тогда им пришлось действовать в условиях еще более 
экстремальных — на высотах до 2,3 тысячи метров.  

На полигон в Египте 
помимо людей спус-
тится боевая техни-
ка — шесть наших 
БМД-2 и бронетранс-
портеров БТР-Д

Крылатая пехота двух стран потренируется в поиске, окруже-
нии, разгроме и преследовании условных террористов.

«Фантом» не догоняет

В И К ТО Р  Б О Н Д А Р Е В :  Наши 
конструкторские бюро 
спроектировали, а заво-

ды создали множество крылатых 
машин разных классов, аналогов 
которым нет ни у кого в мире. 
Главным достижением, вершиной 
инженерной мысли и флагманом 
парка истребителей пятого поко-
ления является новейший много-
функциональный истребитель 
Су-57.  Этот самолет — гордость не 
только российских ВКС, но и все-
го мирового авиапрома. Напом-
ню, что программа по разработке 
данной машины стартовала еще в 
2001 году,  и ее реализация была 
рассчитана более чем на 15 лет. 
Тогда, в самом начале, проект про-
ходил под обобщенным, но много-
обещающим названием — пер-
спективный авиационный ком-
плекс фронтовой авиации.  Позже 
самолету присвоили заводской 
индекс Т-50, а серийный образец 
назвали Су-57. 

Так что же на самом деле пред-
ставляет собой «пятерка»:  
принципиально новый самолет 
или некую замену Су-27?
ВИКТОР БОНДАРЕВ:  Его создание в ка-
честве замены для Су-27 была об-
условлено объективной необхо-
димостью. Самолеты четвертого 
поколения стоят на вооружении 
с 1970-х годов. С тех пор произо-
шел серьезный технологический 
скачок, в том числе в радиоэлек-
тронных системах. Их современ-
ный уровень позволяет эффек-
тивно обнаруживать и уничто-
жать самолеты четвертого поко-
ления на дальностях, не дающих 
возможность им применять свое 
вооружение. А новые средства 
постановки радиоэлектронных 
помех способны полностью пода-
вить их бортовые радиолокаци-
онные станции. 

Получается, что эпоха главен-
ства самолетов четвертого поко-
ления близится к завершению. 
Понятно, что они будут еще мно-
го лет активно эксплуатировать-
ся. Тем не менее, развитые запад-
ные страны, в том числе члены 
НАТО, планомерно перевоору-
жают свои войска на истребите-
ли пятого поколения. 

Не отстают и некоторые ази-
атские государства. Например, 
китайские J-20 достигли уровня 
полномасштабного серийного 
производства. Аналогичная си-
туация в Японии. В число облада-
телей технологий пятого поколе-
ния могут скоро войти Индия с 
проектом AMCA, а также Южная 
Корея и Индонезия, совместно 
разрабатывающие перспектив-
ный истребитель KF-X. 

Но нас-то больше волнует, что 
подобные самолеты уже имеют 
США и их союзники.
ВИКТОР БОНДАРЕВ:  Конечно, в дан-
ном контексте нас в первую оче-
редь  интересуют члены НАТО — 
потенциальные противники Рос-
сии. Драйвером развития техно-
логий пятого поколения среди 
стран альянса являются Соеди-
ненные Штаты. Они же в НАТО 
лидируют по показателю внедре-
ния передовых технологий как в 
собственных ВВС, так и в войсках 
Североатлантического блока. 

Приведу некоторую статисти-
ку. Боевой состав тактической 
авиации стран НАТО — это более 
5 тыс. боевых самолетов третье-
го, четвертого и пятого поколе-
ний. Только в ВВС США порядка 
2100 истребителей, из которых 
на долю пятого поколения прихо-
дится седьмая часть: три сотни 
F-22 и F-35A. Американские ВМС 
насчитывают 88 палубных ис-
требителей F-35B/C.  А общая чи-
сленность корабельной авиации 
США — более тысячи самолетов. 

Если говорить о доле истреби-
телей пятого поколения в натов-
ских частях, то это 8 процентов. 
Причем к 2040 году лидеры 
НАТО планируют довести дан-
ный показатель до 50 процентов. 

Проблема ведь не только в том, 
что этой техникой оснащаются 
натовские войска. Американцы 
активно снабжают современны-
ми самолетами армии других 
стран мира. Торгуют истребите-
лями налево и направо.

ВИКТОР БОНДАРЕВ:  Действительно, 
приобретение F-35 различных 
модификаций значится в планах 
у Великобритании (до 2030 года 
— 138 штук), Турции и Австралии 
(до 2030 года — по 100 штук), Ита-
лии (до 2028 года — 90 штук), Ни-
дерландов (до 2025 года — 85 
штук), Норвегии (до 2024 года — 
52 штуки), Израиля (до 2025 года 
— 50 штук), Японии (до 2023 года 
— 42 штуки), Южной Кореи (до 
2025 года — 40 штук). Обсужда-
ются сроки поставок и условия 
контрактов с Канадой на постав-
ку 65 и Данией — на поставку 30 
истребителей американского 
производства. Наконец,  госзаказ 
самих США на F-35 до 2044 года 
составил 2456 единиц. 

Напрашивается вывод: реа-
лизация зарубежных программ  
по истребителям пятого поколе-
ния существенно изменит ба-
ланс сил в мире. Поэтому рабо-
ты по Су-57, его дальнейшему 
совершенствованию и вводу в 
серию, приобретают неоспори-
мую актуальность. 

Тем более, как утверждают эк-
сперты, по многим характери-
стикам российский авиаком-
плекс  ведь превосходит все аме-
риканские аналоги.
ВИКТОР БОНДАРЕВ:  Утверждение, на 
мой взгляд, корректное. Я тоже 
считаю, что F-35, несмотря на ко-
личественное превосходство в 
абсолютных цифрах (по состоя-
нию на 1 июля 2018-го их изго-
товлено более 300), по летно-тех-
ническим характеристикам во 
многом уступают нашему Су-57. 

Эта машина может решать как 
истребительные задачи завоева-

ния превосходства в воздухе, так 
и ударные миссии по уничтоже-
нию наземных и надводных це-
лей противника. Способность ве-
сти эффективный воздушный 
бой и поражать высокотехноло-
гичные объекты противника 
обеспечиваются рядом передо-
вых тактико-технических харак-
теристик и уникальными качест-
вами, присущими машинам пя-
того поколения. 

Это — многофункциональ-
ность, минимальная заметность 
для радаров во всех волновых ди-
апазонах, включая инфракра-
сный и радиолокационный. Та-
кой самолет должен обладать 
сверхманевренностью, иметь 
возможность уходить от атак 
противника на сверхзвуковой 
скорости без форсажа. Бортовая 
электроника призвана помогать 
летчику в решении многих задач, 
наделять его способностью вести 
всеракурсный ближний бой с 
многоканальной стрельбой раке-
тами разной дальности. 

Су-57 отвечает всем этим тре-
бованиям. Он оснащен стеллс-
технологиями, дающими малую 
заметность. Оборудован РЛС с 
активной фазированной антен-
ной решеткой. Благодаря новой 
силовой установке машина  лета-
ет на сверхзвуковой бесфорсаж-
ной крейсерской скорости.  Ис-
требитель обладает сверхманев-
ренностью, в том числе при поле-
те на сверхзвуковой скорости. 
Там высокий уровень автомати-
зации и интеллектуализации 
процессов боевого применения, 
эффективная комплексная обо-
рона. К тому же Су-57 полностью 
наш, российский самолет. 

У него есть надежная защита от 
современных зенитных средств? 
ВИКТОР БОНДАРЕВ: Конечно, есть. Ма-
лая заметность и аэродинамиче-
ские преимущества, в частности 
сверхзвуковая крейсерская ско-
рость, позволяют Су-57 с легко-
стью преодолевать ПВО против-
ника, выходя на дальности эф-
фективного применения воору-
жения. Его «фазированная» ра-
диолокационная станция дает 
возможность летчику  вести бой 
даже в условиях активных радио-
электронных помех. 

Помимо защиты от наземных 
средств ПВО, Су-57 прекрасно 
защищен от вражеских самоле-
тов. В конструкции истребителя 
использованы новейшие компо-
зиционные материалы, а специ-
альное покрытие, которое обес-
печивает малую заметность ма-
шины, обладает безаналоговой 
химической формулой. 

По всей обшивке самолета 
распределены шесть радаров, ко-

торые дают круговой обзор. Дат-
чики аппаратуры для инноваци-
онного комплекса радиоэлек-
тронной борьбы «Гималаи» рас-
средоточены по поверхности ис-
требителя, позволяя ему оста-
ваться невидимым. И при этом 
«засекать» малозаметные само-
леты противника.  Сверхманев-
ренность машины обеспечивают 
два мощных двигателя с  управ-
ляемым вектором тяги, что га-
рантирует самолету разворот в 
воздухе почти на месте. 

Вы наверняка общались с летчи-
ками-испытателями Су-57. Что 
они говорят о новой машине?
ВИКТОР БОНДАРЕВ: Она дает им пра-
ктически неограниченные воз-
можности в пилотировании и в 
бою. Это — благодаря высокому 
уровню роботизации: Су-57 
снабжен полноценным «элек-
тронным пилотом». Он также мо-
жет в условиях дефицита време-
ни подсказать человеку правиль-
ное решение и взять на себя боль-
шое число рутинных операций. 

Истребитель может воевать в 
одиночку и в рамках концепции 
«единого поля». Су-57 способен  
передавать данные о целях на 
другие самолеты и наземные 
комплексы ПВО, а также полу-
чать целеуказания от них. Борто-
вая система управления сопро-
вождает до 60 целей, одновре-
менно обстреливая 16 из них. 

Если можно, расскажите о воо-
ружении Су-57 подробней.
ВИКТОР БОНДАРЕВ: Вооружен Су-57 
отменно. Может применять кры-
латые ракеты, управляемые раке-
ты «воздух-поверхность», ракеты 
класса «воздух-воздух» различ-
ной дальности, обычное и высо-
коточное вооружение, включая 
корректируемые авиабомбы. 
Причем весь этот арсенал пра-
ктически не заметен для радиоло-
кационного распознавания. 

На нем установлена 30-мм 
пушка 9-А1-4071К, готовая отра-
батывать боекомплект в любом 
режиме огня.  Всего Су-57 несет 
до 14 типов вооружений. Это дей-
ствительно эффективное средст-
во неядерного сдерживания. 

Ничего похожего, а тем более 
лучшего, на сегодняшний день в 
мире не изобрели. Специалисты 
к л а с с и ф и ц и ру ют  С у- 5 7  н е 
просто как образец пятого поко-
ления, а как самолет поколения 
5+. Причем внедрение новых тех-
нологий в этот истребитель про-
должается. Ряд из них эксперты 
причисляют уже к технологиям 
шестого поколения. 

К тому же у Су-57 огромный 
модернизационный потенциал — 
его хватит на полвека. Бортовое 
радиоэлектронное оборудование 
самолета построено на принци-
пах открытой архитектуры. По 
сути, истребитель имеет все за-
датки для превращения в полно-
стью автоматический, беспилот-
ный вариант боевой машины.  

Если не забегать вперед, а го-
ворить только о сегодняшнем 
дне,  — то Су-57 отлично завер-
шил первый этап госиспытаний, 
подтвердил все заданные летно-
технические характеристики. Он 
проявил себя не только на поли-

гонах, но и в боевой обстановке в 
Сирии. Напомню, что пилотные 
образцы этой машины были от-
правлены на российскую авиаба-
зу Хмеймим еще полгода назад. 

Так откуда же разговоры о неце-
лесообразности  серийного про-
изводства Су-57? Что достаточ-
но выпускать  такие машины для 
продажи за рубеж и в качестве 
технической и испытательной 
базы под будущую «шестерку»?  
ВИКТОР БОНДАРЕВ:  Действительно, 
подобные  мнения от некоторых 
так называемых экспертов я слы-
шал. Они предлагают уже сейчас 
приступить к работе над маши-
ной шестого поколения, которая 
станет переходным вариантом 
между пилотируемыми истреби-
телями и беспилотными интел-
лектуальными ударными ком-
плексами. При этом рекоменду-
ют выпускать Су-57 малой се-
рией — для отработки техниче-
ских задач.  Или, что еще хуже, 
просто сформировать экспор-
тный облик Су-57 — для продажи 
и, таким образом, добиться ком-
пенсации затрат на его разработ-
ку и становление «на крыло».

Звучат и иные доводы, в чём-то 
противоположные. Мол, зачем нам 
пятое поколение, если прекрасно 
летают истребители поколения 
4++, например тот же Су-35.  По 
этому поводу скажу: истребители 
четвертого поколения, даже мо-
дернизированные до варианта 
«++», уже устарели и не отвечают 
новым вызовам. Они, конечно, 
пригодны для локальных боевых 
конфликтов со слабым противни-
ком. Однако в условиях насыщен-
ной средствами радиоэлектрон-
ной борьбы и ПВО противника об-
становки, при воздействии имею-
щихся в войсках некоторых стран 
истребителей пятого поколения, 
выполнять боевые задачи нашей 
армии без Су-57 невозможно. 

Так что над созданием «шестер-
ки» вообще рано думать?
ВИКТОР БОНДАРЕВ:  Мнения о перехо-
де к шестому поколению часто 
звучат непрофессионально. Лич-
но я уверен:  не освоив современ-
ные авиатехнологии на технике 
пятого поколения, перейти сразу 
к шестому нельзя. 

На мой взгляд, предложения 
сформировать экспортный об-
лик Су-57 и продавать эти само-
леты (приведу цитату одного из 
подобных призывов: «капитали-
зировать на внешних рынках за-
траты, понесенные по данной ма-
шине») являются либо открытым 
предательством или же элемен-
тарной некомпетентностью и не-
дальновидностью. 

Повторю: авиакомплекс Су-
57 нужен, без него нет движения 
вперед. Он необходим нашим Во-
оруженным силам для обеспече-
ния эффективного противодей-
ствия вражеским войскам и га-
рантированного превосходства 
над ВВС любых стран. А главное, 
для нашей национальной безопа-
сности, для стабильного, устой-
чивого благополучия России, на 
которую при наличии таких сов-
ременных высокотехнологичных 
боевых комплексов никто не 
рискнет напасть. 

Акцент

 Бортовая система управления 
Су-57 может сопровождать 
до 60 целей, одновременно 
обстреливая 16 из них
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Прекращать дела частного обвине-
ния без согласия обвиняемых 
отныне запрещено.

ВЕРДИКТ Убийца матери и 
ребенка сядет пожизненно

Без жалости

Иван Егоров

МОСОБЛСУД вынес приговор по делу, за которое в со-
ветское время подсудимого мог ждать только один приго-
вор — расстрел. Правда, неизвестно, что хуже — после об-
винительного вердикта присяжных жителя Тульской об-
ласти Сергея Желина приговорили к пожизненному за-
ключению.  

Как установило следствие, 18 декабря 2016 года Же-
лин, будучи в гостях в подмосковном Королеве, во время 
ссоры убил свою 46-летнию знакомую. В это время в квар-
тире находился и пятилетний сын убитой. Чтобы не остав-
лять свидетеля, убийца задушил и ребенка. После этого он 
забрал из квартиры принадлежавшие хозяйке мобильные 
телефоны и банковские карты и скрылся.

Тела убитых нашли только 27 декабря, когда в полицию 
обратились сотрудники детского сада. Они рассказали, 
что пятилетний воспитанник не посещает сад с 19 декаб-
ря, а его мама не выходит на связь. В это время и соседи по-
чувствовали неприятный запах в подъезде. В итоге поли-
цейские вскрыли дверь квартиры и обнаружили тела ма-
тери и сына с признаками насильственной смерти. Един-
ственным живым свидетелем этой трагедии оказался 
только черный котенок, который 10 дней провел запер-
тым в квартире с мертвыми хозяевами.   

Уже на следующий день — 28 декабря благодаря похи-
щенному телефону и банковским картам оперативникам 
удалось задержать подозреваемого в Туле. Им оказался 
ранее судимый 34 летний Сергей Желин. Это дело рассма-
тривалось с участием суда присяжных. В итоге заседатели 
признали Желина не заслуживающим снисхождения.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
прокуратуры Московской области, гособвинитель во вре-
мя прений сторон предложил суду признать подсудимого 
виновным и ввиду тяжести и исключительного цинизма 
содеянного, а также наличия в действиях Желина особо 
опасного рецидива, назначить ему наказание в виде по-
жизненного лишения свободы.

При вынесении приговора суд согласился с позицией 
государственного обвинителя. Отбывать пожизненный 
срок Желину предстоит в исправительной колонии особо-
го режима.
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ПРЕЦЕДЕНТ

Москвичу 
с крупной 
купюрой 
не продали 
билет 
на автобус

ПАССАЖИР 
ДАЛ СДАЧИ

Сергей Бабкин

НАДО срочно купить коробок 
спичек, а в кармане — одна круп-
ная купюра... Дадут ли сдачу? А 
если нет, то что делать? На этот 
вопрос неожиданно ответил про-
стой житель Москвы Андрей По-
няев, которой пытался оплатить 
проезд в автобусе 1000-рублевой 
банкнотой. У водителя не было 
сдачи, и билет он не продал. А пас-
сажир вышел — и «отомстил». 

Девять из десяти проезжаю-
щих, наверное, просто закинули 
бы эту тысячу на «Тройку» и спо-
койно поехали дальше. Но пасса-
жир пошел до конца и обратился 
в столичное управление Роспо-
требнадзора. Как сообщили в 
пресс-службе ведомства, по заяв-
лению москвича на ГУП «Мосгор-
транс» завели административное 
дело. Специалисты считают, что 
Закон «О защите прав потребите-
лей» разрешает платить за това-
ры и услуги и карточками, и на-
личными. А в 49-м пункте феде-
ральных «Правил перевозок пас-
сажиров и багажа автомобиль-
ным транспортом и городским 
наземным электрическим тран-
спортом» сказано, что на оста-
новках продавать билеты должны 
водители и кондукторы. В Мо-
скве, как известно, кондукторов 
нет — только контролеры. А раз 
так, посчитали в Роспотребнадзо-
ре, водитель был обязан продать 
билет во что бы то ни стало. Во 
всяком случае, тот же закон о 
правах потребителей ясно гово-
рит: «Продавец обязан обеспе-
чить возможность оплаты това-
ров». А уж как платить: «Трой-
кой», пластиковой картой, ты-
сячной купюрой — это выбор по-
требителя. 

На практике у водителей дей-
ствительно часто не оказывается 
сдачи — это из личного опыта.  
«Единые» в автобусе продаются 
только на 1 или 2 поездки, цена 
вопроса от 55 до 110 рублей. А по-
скольку большинство пассажи-
ров, по данным столичного де-
партамента транспорта, пользу-
ются «Тройкой» или банковской 
картой, наличных у водителя-
продавца не так уж и много. Я и 
сам пару раз оказывался в авто-
бусе с тысячей, но без проездно-
го. Тогда были еще турникеты. И  
водитель просто говорил: «По-
везло тебе парень, бесплатно 
едешь, пролезай!». Но с другой 
стороны, а если зашли бы контр-
олеры? 

«Билет на автобус — это не 
просто кусок картона, а подтвер-
ждение договора о перевозке пас-
сажира в соответствии со статьей 
786 Гражданского кодекса, — рас-
сказал «РГ» столичный адвокат 
Владимир Постанюк. — Перевоз-
чик обязан провезти пассажира 
по маршруту, а пассажир должен 
оплатить. Отсутствие сдачи — не 
забота потребителя». Кондуктор 
или, как в данном случае, води-
тель обязан иметь сдачу, считает 
он. Перевозчик должен обеспе-
чить сотрудника разменными 
деньгами. А если их нет, и пасса-
жир не отказывается от оплаты, 
высадить его никто не имеет пра-
ва. Точно так же посчитали и в Ро-
спотребнадзоре и наложили на 
«Мосгортранс» штраф в 40 тысяч 
рублей по статье 14.8 КоАП — 
«Нарушение иных прав потреби-
телей». Предприятие обжаловало 
постановление в Арбитражном 
суде Москвы. Но им удалось лишь 
снизить сумму взыскания на 10 
тыс. руб. Впоследствии штраф 
пытались обжаловать еще и в Де-
вятом арбитражном апелляцион-
ном суде, но там прежнее реше-
ние о штрафе на 30 тысяч рублей  
оставили в силе.  

«Суд в данном случае абсо-
лютно прав, — считает управляю-
щий партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партне-
ры» Владимир Старинский. — Та-
кие же нормы, как для перевозчи-
ков, действуют и для магазинов. В 
кассах должно быть достаточно 
купюр и монет». По мнению эк-
спертов, пассажирам стоит в лю-
бой конфликтной ситуации вести 
себя спокойно и записать все на 
видео. Потом можно обращаться 
к перевозчику, в Роспотребнад-
зор или суд. 

По решению 
Арбитражного суда 
«Мосгортранс» 
оштрафован 
на 30 тысяч рублей

ЭКОНОМИКА Мэр внес в гордуму 
трехлетний бюджет 
столицы

Доход на пять 
с плюсом

Сергей Бабкин

В МОСГОРДУМУ поступил про-
ект бюджета на 2019—2021 годы, 
его внес мэр Сергей Собянин. 
Судя по документу, доходы столи-
цы все три года будут регулярно 
расти более чем на 5 процентов. 
Основными направлениями рас-
ходов, как и в предыдущие годы, 
станут социальная сфера и тран-
спорт. 

«Бюджет сохранит социаль-
ную направленность, — подчер-
кнул глава города Сергей Собя-
нин во время обсуждения проек-
та на заседании президиума пра-
вительства Москвы. — На образо-
вание, культуру, здравоохране-
ние и спорт зарезервировано бо-
лее половины расходов». За три 
года в городе построят 60 школ, 
33 поликлиники, 30 детсадов. По-
степенно продолжат расти зар-
платы бюджетников. Средние 
зарплаты столичных врачей, на-
пример, по итогам этого года мо-
гут составить 120 тыс. руб., и это 
на 40 процентов выше по сравне-
нию с 2016-м. В 2019-м зарплаты 
бюджетников планируют проин-
дексировать на 6 процентов, в 
2020 году — на 5,4, в 2021 году — 
на 6,6. Сохранятся и надбавки к 
окладам. Учителям, например, 
доплатят 12,5 тыс. руб. в месяц за 
классное руководство. А за рабо-
ту с «Московской электронной 
школой» — еще по десятке. Повы-
шенные зарплаты будут получать 
обладатели статуса «Московский 
врач», медики общей практики.

Найдены средства на соцпод-
держку пожилых москвичей в 
связи с предстоящим повышени-
ем пенсионного возраста. Как и 
анонсировалось ранее, все льго-
ты в Москве будут предостав-
ляться женщинам с 55, а мужчи-
нам — с 60 лет. Речь идет о 50-про-
центной скидке на «коммунал-
ку», праве на ежемесячную го-
родскую выплату, бесплатный 

проезд, путевки в санатории, об-
служивание зубных протезов. А 
всем москвичам после 50 обеспе-
чат профессиональное переобу-
чение и адресную денежную по-
мощь.

Значительные траты пойдут 
на дороги и транспорт. В 2019—
2021 годах власти рассчитывают 
построить 280 км автострад и по-
чти 58 км метро. Главный проект 
метростроя — Большая кольцевая 
линия. В этот же период планиру-
ется сдать 16 ФОКов, бассейнов и 
велодромов. Построят еще 22 
культурных объекта: театры, му-
зеи, парки. На эти и другие проек-
ты в адресной инвестиционной 
программе заложено 1,6 трлн 
руб. на три года, что сопоставимо 
с предыдущими показателями 
АИП. Точечных «социальных» 
строек в программе на 2019—
2021 годы оказалось не меньше, 
чем крупных. Причем значитель-
ную часть объектов социальной 
сферы планируется построить 
именно на средства крупного 
бизнеса. «Мы закладываем в про-
грамму частные средства на со-
здание инфраструктуры для со-
цобъектов, которые построят ин-
весторы, таких у нас будет около 
40—50, — подчеркнул заместитель 
мэра по вопросам градострои-
тельной политики и строительст-
ва Марат Хуснуллин. — Более того, 
мэр за последние три месяца по-
сетил большинство районных 
управ Москвы, рассмотрел их об-
ращения и дал указание вклю-
чить в АИП еще два-три десятка 
проектов».

Доходы бюджета в 2019-м за 
счет налогов вырастут по сравне-
нию с 2018-м примерно на 8 про-
центов и составят 2,3 трлн руб. 
При этом бюджет все равно ока-
жется дефицитным. Однако в це-
лом Собянин назвал проект бюд-
жета крепким и сбалансирован-
ным. В ближайшее время его об-
судят на комиссиях Думы. 

Кошелек Кадастровая стоимость земли в Подмосковье снизилась 
в среднем на 20 процентов

Переоценка ценностей 
Ирина Рыбникова 

Х
орошую новость вчера 
сообщил подмосков-
ным дачникам и жите-
лям частного сектора 
зампред правительст-

ва — министр экологии и природо-
пользования области Дмитрий 
Куракин. После проведенной в 
этом году переоценки объектов 
недвижимости кадастровая стои-
мость земли в Подмосковье сни-
зилась в среднем на 20%. А это 
значит, что и земельный налог для 
физических лиц не пойдет в рост.

«Кадастр потерял в цене из-за 
стагнации земельного рынка. Он 
зафиксировался на нижней грани-
це стоимости, и тенденции к его 
оживлению пока не наблюдает-
ся», — отмечает Куракин. По его 
словам, среднее снижение када-
стровой стоимости земли соста-
вило 20% — и чем дальше муници-
палитет расположен от МКАД, тем 
существенней падение кадастра. 
Власти также подсчитали, что по-
сле переоценки налоговая нагруз-
ка снизится для 2,5 миллиона гра-
ждан — владельцев земель для ин-
дивидуального жилищного строи-
тельства, ведения личного подсоб-
ного или дачного хозяйства. 

Всего на кадастровом учете в 
Московской области стоят 12,3 
миллиона объектов недвижимо-
сти. Из них 8,4 миллиона капи-
тальных построек и 3,9 миллиона 
земельных участков, 1,4 миллио-
на которых — не облагаемые нало-
гом государственные и муници-
пальные земли. Оставшиеся 2,5 
миллиона участков подлежат на-
логообложению. Получается, что 
снижение кадастровой стоимости 
так или иначе заметит практиче-
ски каждый собственник подмо-
сковной земли! При этом в мини-
стерстве имущественных отноше-
ний Подмосковья напоминают: 
кадастровая стоимость — это еще 
не налог. Для того чтобы стать на-
логом, она должна быть умножена 
на налоговую ставку, которая в 
каждом муниципалитете своя. А 
вот чтобы узнать величину зе-
мельного налога после кадастро-
вой переоценки, придется немно-
го подождать — физические лица 
впервые получат уведомления о 
рассчитанном по новым када-
стровым суммам налоге только в 
2020 году. 

Власти не исключают того, что 
недовольные новым кадастром 
будут. «Массовая методика перео-

ценки всегда имеет погрешность», 
— признает Куракин. Так, при пре-
дыдущих кадастровых перерасче-
тах, которые в области проводи-
лись по земельным участкам в 
2013-м, а по объектам капиталь-

ного строительства в 2015 году, с 
выводами оценщиков не согласи-
лись порядка 2% налогоплатель-
щиков, владеющих 227 тысячами 
объектов недвижимости. Стои-
мость 170 тысяч объектов была 

скорректирована в меньшую сто-
рону без оспаривания в судах, в 
остальных случаях собственники 
обращались за помощью к право-
судию. В этот раз жителям области 
дали возможность упредить 
ошибки заранее — предваритель-
ные данные переоценки размеще-
ны в нескольких открытых источ-
никах, чтобы собственники смо-
гли проверить их, пока кадастр не 
стал налогом. «На сегодняшний 
день к нам поступило чуть больше 
2 тысяч обращений от тех, кто не 
согласен с оценкой. Это менее чем 
0,1% от общей массы объектов, 
чья кадастровая стоимость была 
пересмотрена», — уточнил замми-
нистра имущественных отноше-
ний Подмосковья Юрий Лавря-
ков.

Акцент

 Снижение кадастровой 
стоимости так или иначе 
заметит практически 
каждый собственник 
подмосковной земли

ЭКСПЕРТИЗА «РГ» Корреспондент «РГ» отправился 
на рыбалку и задумался: а что делать с уловом?

Закинем удочку

Иван Пышечкин

П
орядка 240 открытых водо-
емов, 150 малых рек и ру-
чьев разбросаны по Мо-

скве. И на берегах почти везде 
можно встретить людей с удочка-
ми и спиннингами.  Вдохновлен-
ный этой картиной и хорошей по-
годой, я задумался: а почему бы не 
отправиться на рыбалку? И прав-
да, зачем куда-то ехать, когда водо-
емы есть в любом районе столицы.

Сказано—сделано. Собрал сна-
сти и вперед, на Борисовские пру-
ды. В соцсетях пишут: поймать 
там можно и окуня, и ротана, и 
бычка, и даже щуку! Желающих 
испытать удачу в Братеево оказа-
лось немало. Ближе всех ко мне 
расположился с удочкой Алексей. 
Рыбацкий стаж у него больше 
тридцати лет, на пруд он приходит 
каждые выходные, чтобы нало-
вить рыбы на всю семью. Расска-
зывает: «На Борисовских прудах 
рыбалка может быть очень удач-
ной. Все, конечно, зависит от пого-
ды. Но 10—15 ротанов на удочку 
или спиннинг, гарантированы, 
иногда попадается и окунь». Ну и 
куда вы их, осторожно интересу-
юсь я, начитавшись, что рыбу из 
столичных водоемов врачи есть не 

рекомендуют. «Как куда? — уди-
вился Алексей. — Классное жаркое 
со сметаной получается! И тиной 
не пахнет!».  

У меня же тем временем уже 
шел второй час рыбалки, а покле-
вок как не было, так и нет. Да и у 
других рыбаков с уловом тоже не 
заладилось . На часах же был уже 
четвертый час дня. Первый окунь 
ударил, когда солнце приблизи-
лось к кромкам деревьев. И тут, 
как говорят рыбаки, начался 
«жор». Пакет стал быстро напол-
няться рыбой. Клевал в основном 
окунь.

Рядом оказался еще один спин-
нингист, который тоже вытаски-
вал одного хищника за другим. Но 
он в отличие от Алексея тут же вы-
пускал свой улов обратно в водо-
ем. Выяснилось, что Андрей — 
опытный рыбак, иногда даже уча-
ствует в профессиональных со-
ревнованиях. Но он убежден: мо-
сковская рыба в пищу не годится: 
«Я не первый год рыбачу на Бори-
совских, но рыбу никогда не беру. 
Кто знает, что сливают в этот 
пруд? Провести бы экспертизу, 
чтобы точно убедиться, что не от-
равишься...».

А что? Неплохая идея, подумал 
я. В Москве, есть, например, Центр 

гигиены и эпидемиологии. Поче-
му бы не отнести мой улов специа-
листам? Пусть они скажут: есть 
или не есть! Ведь об этом же недав-
но на «Деловом завтраке» в «РГ» 
говорил и руководитель столично-
го департамента природопользо-
вания и охраны окружающей сре-
ды Антон Кульбачевский: «Я ни в 
коем случае не рекомендую упо-
треблять в пищу московскую 
рыбу без анализа. Поймал рыбку, 
отнеси на анализ», — рекомендо-
вал глава ведомства.

В итоге, весь улов — все 600 
граммов — 23 окуня и 1 бычок, от-
дали в лабораторию. Но экспер-
тного заключения, как оказалось, 
нужно подождать — специалисты 
будут изучать образцы целую не-
делю. Вот тогда мы и расскажем, 
можно ли есть рыбу из москов-
ских водоемов. А если не есть, то 
почему именно? Следите  за наши-
ми публикациями. 

На Борисовских прудах на спиннинг можно поймать несколько десятков окуней за один вечер.

РАКУРС По объему 
выставочных площадей 
Москва втрое обогнала 
Лондон 

Ключи 
от выставки

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ будет проходить больше международных вы-
ставок и конгрессов, а их масштаб увеличится — это подра-
зумевает соглашение о сотрудничестве, подписанное сто-
личным правительством и Национальным конгресс-бюро.

В частности, уже в 2020 году пройдет первая в России 
конференция Международного общества истории градо-
строительства IPHS. За право провести ее бились немец-
кий Любек и норвежский Осло, победила Москва. Глава де-
партамента предпринимательства и инновационного раз-
вития Алексей Фурсин во время подписания соглашения 
сказал: документ позволит создать более комфортную сре-
ду для привлечения в столицу и других авторитетных кон-
грессов. А глава Национального конгресс-бюро Алексей 
Калачёв назвал Москву ключевым регионом на событий-
ной карте России.

По данным международной компании PwС, объем вы-
ставочных площадей Москвы больше, чем у Лондона, 
втрое: 0,45 млн кв. м против 0,15 млн кв. м. Уступает незна-
чительно Москва лишь Парижу. К тому же не только много 
самих площадок для выставок, но и площади их больше по 
сравнению со средними мировыми показателями. Обыч-
ный размер выставочных центров около 28,9 тыс. кв. м, а в 
Москве он больше чуть не вдвое — 49,7 тыс. И таких круп-
ных площадок почти треть, в то время как в большинстве 
стран не более 5%.Самых крупных площадок, более 100 
тысяч «квадратов», в Москве две — это «Крокус Экспо» и 
«Экспоцентр», на них приходится почти три четверти от 
всех выставочных площадей в городе. Всего же созданных 
специально для выставок центров в столице 9 — в пятерку 
крупнейших также входят площадки на ВДНХ и в «Соколь-
никах».

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Свое 115-летие 
отмечает Морозовская 
детская больница

Корпус 
спасения

Иван Пышечкин

МОРОЗОВСКАЯ детская городская клиническая больни-
ца отмечает свое 115-летие. Год назад здесь открылся но-
вый корпус, где за прошедшее время успели оказать по-
мощь уже 125 тысячам маленьким пациентам, причем не 
только из Москвы. В 16 отделениях, работающих там, ле-
чат все: от респираторных инфекций до онкологических 
заболеваний. Благо стационар расширился практически в 
четыре раза.

Главным врачом больницы в сентябре была назначена 
Елена Петряйкина. «Мы принимаем примерно 130 тысяч 
пациентов в год, — рассказала она журналистам. — То есть 
более чем каждая третья детская госпитализация в Москве 
— наша. Уникальны все отделения: детской ревматологии, 
гинекологии, неотложной кардиохирургии и кардиологии. 
Впервые в городском стационаре заработало отделение 
трансплантации органов и тканей, в том числе костного 
мозга. Раньше такое было возможно только в федеральных 
учреждениях».

По словам Петряйкиной, в стране больше нет детских 
больниц, где круглосуточно работает мультидисциплинар-
ная бригада, состоящая сразу из 14 профильных специали-
стов — от педиатра до кардиохирурга, эндокринолога и не-
онатолога. Все они могут оказать оперативную помощь ре-
бенку со сложным заболеванием в любое время.

Отдельно стоит отметить уровень подготовки медпер-
сонала: почти 100 профессоров, 300 кандидатов меднаук и 
около 250 врачей высшей категории. Детям же здесь очень 
комфортно. «Я бывал в частных клиниках, но и там нет 
того, что имеется в Морозовской больнице. В каждой пала-
те работает система «умный дом», есть телевизор, душ, ту-
алет, — говорит заведующий офтальмологическим отделе-
нием Леонид Кононов. — При этом в палате размещаются 
не больше 2—3 детей. Для сложных пациентов предусмо-
трены одноместные палаты». Ну а уж сколько добрых слов 
в адрес Морозовской говорят пациенты! Алла Петрачева с 
девятилетним сыном Никитой из города Балаково Сара-
товской области поступили в травматологическое отделе-
ние. Мальчик неудачно упал во время игры и получил тя-
желый перелом руки. Вылечить ее могли бы и дома, в Сара-
тове, если бы не гемофилия. «Местные врачи испугались 
возможности обширного кровотечения, и нас направили в 
Москву, где сделали две операции. Сейчас готовимся к вы-
писке. Я очень благодарна врачам за все, что они сделали 
для Никиты», — говорит Алла. Благодарны врачам и родные 
Рефата из Крыма, который в школе получил тяжелую трав-
му глаза — повредил роговицу иглами кактуса. «Был риск 
тяжелых осложнений. Хирурги удалили все инородные 
тела, и после операции у ребенка полностью восстанови-
лось зрение.

Ну а в Морозовской — новые планы. «Мы надеемся со-
здать в рамках центра детской онкологии и гематологии 
центр ядерной медицины и развивать детскую протонную 
терапию», — рассказала Елена Петряйкина.
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ВОПРОС «РГ»
А вы куда деваете в столице пой-
манную рыбу? Хотите поделить-
ся своим опытом и мнением? Пи-
шите по адресу: pyshechkin@rg.ru

В больнице круглосуточно работает мультидисциплинарная 
бригада, состоящая сразу из 14 профильных специалистов — 
от педиатра до кардиохирурга.

КСТАТИ
Несмотря на снижение када-
стровой стоимости земли, в об-
ласти не ожидают падения дохо-
дов от уплаты налогов на недви-
жимость. «В среднем по этой 
статье мы получали 44 милли-
арда рублей доходов. Прогнозиру-
ем, что сумма останется такой 
же или даже вырастет на 300 
миллионов рублей», — заявил 
Дмитрий Куракин. Причин 
тому две: в регионе появилось 
много новых объектов недвижи-
мости и начали применяться 
справедливые критерии оценки 
элитных коттеджных поселков 
и торговых центров. 
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ФИНАНСЫ

Рынок 
облигаций
оживится
к концу года

ПО БОЛЬШОМУ
ИНВЕСТСЧЕТУ

Елена Березина

ОБЪЕМ внутреннего рынка кор-
поративных облигаций в первом 
полугодии 2018 года вырос на 14 
процентов — до 11,7 триллиона 
рублей. При этом число эмитен-
тов корпоративных облигаций 
сокращается: на организован-
ном рынке их уже 334 против 
338 годом ранее, показывают 
данные НАУФОР.

Ключевым периодом для рын-
ка корпоративных облигаций 
будет октябрь-ноябрь, когда в 
США пройдут промежуточные 
выборы в конгресс и прояснится 
судьба законодательных иници-
атив по новым ограничениям 
для РФ. «Если санкции будут до-
статочно мягкими и не затронут 
отечественные банки и нефтега-
зовые компании, то есть надежда 
на существенное восстановле-
ние рынка в декабре», — полагает 
Андрей Кочетков, ведущий ана-
литик «Открытие Брокер».

Если до апреля рынок корпо-
ративных облигаций выглядел 
весьма перспективным, то вве-
дение санкций против компаний 
Виктора Вексельберга и Олега 
Дерипаски с последовавшей за-
тем турбулентностью на валют-
ном рынке, снизили интерес ин-
весторов к этому финансовому 
инструменту. Последовавшая в 
августе новая волна повышен-
ной волатильности в рубле и уже 
не первый раз возникающие у 
минфина трудности с размеще-
нием новых выпусков ОФЗ окон-
чательно добили оптимистич-
ные настроения у инвесторов.

«На подходе новая волна сан-
кций, которая, весьма вероятно, 
существенно затронет отечест-
венный финансовый рынок. 
Определенную поддержку рын-
ку облигаций оказало повыше-
ние ЦБ ключевой ставки на сен-
тябрьском заседании, что, впро-
чем, не изменило ситуацию в 
корне, — отмечает Алексей Коре-
нев, аналитик ГК «ФИНАМ». — 
Перспективы рынка корпора-
тивных облигаций до конца года 
будут зависеть от того, какой 
именно набор мер будут содер-
жать в себе новые антироссий-
ские санкции, выхода которых 
ждем в начале ноября».

Если давление на отечествен-
ную финансовую систему про-
должится или, тем более, уси-
лится, то это отразится и на рын-
ке корпоративного займа. Если 
санкции окажутся не столь се-
рьезными, можно ожидать за-
метного оживления и возвраще-
ния на рынок корпоративных 
бондов заметной части инвесто-
ров, ушедших с рынка за послед-
ние полгода. Тенденции на рынке 
корпоративных облигаций по-
вторяют динамику рынка ОФЗ. 
Некоторое восстановление было 
в середине лета, но затем ситуа-
ция вновь ухудшилась в августе, 
где и остается до сих пор. Рост 
инфляционных ожиданий с по-
следующим повышением ставки 
ЦБ РФ также внес свои коррек-
тивы. Соответственно, доходно-
сти увеличились на 100—125 ба-
зисных пунктов по сравнению с 
зимними месяцами. «Это не оз-
начает, что интереса к долговым 
инструментам нет. В 2018 году, 
как и в предыдущие, наблюдает-
ся ощутимый рост числа индиви-
дуальных инвестиционных сче-
тов. Как правило, многие нович-
ки на рынке инвестиций интере-
суются стратегиями с доходно-
стью выше депозитов в банке и 
сравнительно низкими рисками, 
— Андрей Кочетков. — Первым 
выбором для них являются ОФЗ, 
но для менее консервативных 
частных инвесторов возможно-
сти расширяются за счет корпо-
ративных облигаций, которые 
при схожем риске на 50—100 ба-
зисных пунктов более доходны, 
чем государственные ОФЗ».

ЦИФРА

11,7
ТРИЛЛИОНА
рублей составил объем внутрен-
него рынка корпоративных обли-
гаций в первом полугодии 2018-го.

Деньги — на свободу

В период дешевых де-
нег регулятор нередко 
уличал банки в том, что 

вместо того, чтобы кредитовать 
экономику, они зарабатывали на 
депозитах. Как банки ведут себя 
сейчас?
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В : Ситуация в 
экономике заставляет нас глубо-
ко задуматься об источниках раз-
вития. В минэкономразвития за-
являют, что в следующем году 
темпы роста будут 1,3 процента, 
но это неприемлемо низкие тем-
пы роста. Нам нужны темпы не 
менее 4,5 процента, только тогда 
возможно сбалансированное 
развитие экономики.

Имеющихся денежно-кредит-
ных инструментов явно недоста-
точно. Более того, непонятно, кто 
у нас в стране вообще координи-
рует экономическое развитие. 
Минэкономразвития занимается 
прогнозированием и оценкой, ЦБ 
— денежно-кредитной политикой. 
Мы надеемся на то, что нам помо-
гут национальные проекты. Они 
помогут, но где тот самый связую-
щий центр, который занимался 
бы сведением требований или ин-
струментов всех этих националь-
ных программ? Его просто нет.

Может быть, стоит создать не-
кую структуру внутри кабмина?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Согласен. На-
пример, во Франции есть гене-
ральный плановый комитет, ко-
торый составляет прогноз и план 
развития, а затем контролирует 
его исполнение. У нас такого ор-
гана, к сожалению, нет. Но он ну-
жен. И не надо бояться слова 
«план». У каждой страны, корпо-
рации или организации должен 
быть план развития. Зачем мы 
принимали закон о стратегиче-
ском планировании, если он так 
и не заработал? Нам нужны чет-
кие именно стратегические ори-
ентиры в экономике и механиз-
мы контроля за их достижением. 

Какова роль денежно-кредитной 
политики в развитии экономики?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Сегодня ситуа-

ция складывается таким обра-
зом, что ни коммерческие банки, 
ни ЦБ сам по себе фактически не 
участвуют в долгосрочном фи-
нансировании реального сектора 
экономики. Финансовый сектор 
как-то выживает, а вот в реаль-
ном секторе ситуация сложная. 
Банки фактически сократили 
даже среднесрочные кредиты. 
Сегодня речь идет о краткосроч-
ных кредитах или кредитах на си-
юминутную потребность.

Нам нужна новая денежно-
кредитная политика. Но для это-
го требуется политическая воля. 
Центральный банк — это самосто-
ятельная организация, которая 
не ставит перед собой задачи раз-
вития экономики, у него сейчас и 
нет такой задачи. В законе о ЦБ 
сказано, что он обеспечивает 
устойчивость рубля и таргетиру-
ет инфляцию. А как будет эконо-
мика развиваться и за счет каких 
источников, не его забота.

Хорошо устроился. А какие все-
таки могут быть источники?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Один из источ-
ников — это бюджет. Но это потре-
бует изменения структуры эко-
номики, в том числе возвраще-
ния государству более активной 
роли. Сегодня государство играет 
основную роль в экономике стра-
ны по разным причинам, в том 
числе связанным с санкциями. 

Боюсь, что санкции никуда не 
денутся, насколько они будут се-
рьезными, неясно. Не считаю, что 
состоится полный разрыв с США, 
потому что это уже по-настояще-
му торговая война, которая может 
перейти в иную форму войны. Тем 
не менее эти риски нельзя не учи-
тывать. Поэтому нам нужна новая 
денежно-кредитная политика. ЦБ 
сделал много хорошего, очистив 
банковский рынок от недобросо-
вестных игроков. Но надо с этим 
заканчивать и уже думать о том, 
как стимулировать деятельность 
кредитных организаций, чтобы 
они участвовали в росте экономи-
ки. Планируемые темпы ее роста 
значительно ниже не только миро-

вых, но и наших партнеров по 
БРИКС — Китая, Индии, Бразилии.

У нас был рост заметно выше 4,5 
процента в год в середине 2000-
х. С тех пор структура экономи-
ки не сильно поменялась. За счет 
чего можно расти?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: В силу целого 
ряда объективных причин проис-
ходит огосударствление эконо-

мики. И раз уж оно происходит, 
нужно добиваться более актив-
ного участия федерального и ре-
гиональных бюджетов в ее разви-
тии. Это, во-первых.

Во-вторых, весь мир живет за 
счет кредитов. Никто собствен-
ные деньги, за редким исключе-
нием, не вкладывает в экономи-
ку. А у нас нет такой возможно-
сти, нет инструментов рефинан-
сирования ЦБ коммерческих 
банков для того, чтобы они вкла-
дывали в экономику. Этот подход 
надо пересматривать.

В этой ситуации надо более ак-
тивно работать с другими, не за-
падными, партнерами. В первую 
очередь с Индией, Китаем, други-
ми азиатскими, африканскими, 
латиноамериканскими страна-
ми. На этом направлении есть хо-
рошие перспективы, да и послед-
ний год наблюдается серьезный 
рост торговых взаимоотноше-
ний. Повторюсь, надеяться на то, 
что в ближайшее время Запад 
снимет санкции, не приходится.

В-третьих, необходимо стиму-
лировать внутренний спрос на-
селения, надо поднимать зара-
ботную плату. А это возможно 

только с ростом производитель-
ности труда. Сегодняшние темпы 
роста производительности тру-
да, к сожалению, поднимать зар-
плату не позволяют.

Вас не пугает тенденция огосудар-
ствления банковского сектора?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: К сожалению, 
это объективный процесс. И дру-
гого выхода нет, когда сегодня 

фактически все источники разви-
тия ограничены. Конечно, не хо-
телось бы, чтобы этот процесс и 
дальше продолжался. Это мешает 
конкуренции и развитию рынка, 
но другого пути у ЦБ пока нет.

А никаких предпосылок для того, 
чтобы этот процесс вспять по-
шел, вы не видите?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: А кто будет по-
купать эти банки? Западные пар-
тнеры не будут, потому что попа-
дут под санкции. В России вряд ли 
есть свободные деньги, чтобы ку-
пить крупный банк. И если есть, 
то опять-таки у государственных 
или окологосударственных круп-
ных корпораций. Но это ничего 
не поменяет.

Процесс реализации этих бан-
ков и уход государства из этого 
сектора будет длительным. Ду-
маю, что он может занять десяти-
летия. Вспомним, сколько было 
попыток, например, продать доли 
Сбербанка или ВТБ, я уж не гово-
рю о новых государственных бан-
ках. Ничего не вышло. Над этим 
надо работать, но в будущем, сей-
час это невозможно. Если вдруг 
что-то изменится в этом мире и 
если отменятся неожиданно все 
санкции, если вдруг экономика 
будет активно развиваться, то, 
конечно, и банки эти можно бу-
дет приватизировать, может 
быть, вернется западный капи-
тал, но, видимо, это произойдет 
еще не скоро.

В возврате капитала созданные в 
России офшоры могут сыграть 
хоть какую-то роль?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Хоть это и оф-
шоры, но они находятся в России. 
У нас нет пока инструментов, ко-
торые бы полностью позволяли 
им устраивать налоговые или та-
моженные каникулы, давать ин-
весторам какие-то реальные пре-
ференции. Да, в специальном ад-
министративном районе (САР) 
на острове Русском зарегистри-
ровались несколько компаний, 
но их пока единицы.

При этом российскому капи-
талу надо срочно возвращаться 
из-за рубежа. Еще год назад было 
принято решение о том, что в лю-
бой момент американское пра-
вительство и власти других стран 
могут начать финансовое рассле-
дование по поводу источников 

этих денег и деятельности наших 
компаний за рубежом. Сейчас 
бизнес возвращается не потому, 
что компаниям срочно захоте-
лось поднять экономику России, 
как бы кощунственно это ни зву-
чало, а именно для того, чтобы 
сохранить свой капитал. Но для 
того, чтобы более активно воз-
вращались наши и чужие деньги, 
нужны те же льготы, которые су-
ществуют в других странах.

Какую все-таки экономику мы 
будем иметь через 10—15 лет — 
государственный капитализм?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Слава богу, что 
уже не олигархический капита-
лизм. Но на самом деле, да, госу-
дарственный капитализм, мало 
кто это отрицает. Доля в эконо-
мике государства растет, она до-
стигла уже 70 процентов. Это не-
избежный процесс, который свя-
зан в первую очередь с внешне-
политической ситуацией.

А у нас вообще есть единая эко-
номическая политика?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Конечно, она 
есть, но экономическая политика 
определяется теми задачами, ко-
торые ставит правительство. Оно 
считает, что сегодня самая глав-
ная задача — сохранение сбалан-
сированности в экономике, в 
первую очередь низкой инфля-
ции. Другой задачи ЦБ не хочет и 
не будет ставить. Потому что у 
него такая задача — отсечение 
благодаря бюджетному правилу 
дополнительных, по мнению это-
го экономического блока, денег 
на развитие экономики.

Но при такой политике мы не 
сможем выйти на темпы разви-
тия, которые позволят нам к 
2024 году, как поручено прези-
дентом России В.В. Путиным, 
войти в пятерку лидеров совре-
менного мира. Кстати, 27 ноября 
2018 г. в университете состоится 
Международный форум, посвя-
щенный данной проблеме.

Разница в управлении чисто ры-
ночной экономикой и государст-
венно-монополистической эко-
номикой — существенная. Ин-
декс эффективности госуправле-
ния, который Всемирный банк 
просчитывает, составляет в Рос-
сии 42 пункта из ста возможных. 
Как поднять эффективность?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Вопросы управ-
ления и эффективность управле-
ния очень важны. Во многом по-
мочь их решению должна цифро-
визация управления. Она позво-
лит резко сократить количество 
государственных служащих и 
всех, кто связан с госуправлени-
ем. Сегодня чиновников больше, 
чем было в советский период. А, 
если помните, в период пере-
стройки как раз один из лозунгов 
был: «Долой бюрократию!».

Кстати, сейчас об этом опять 
говорят на всех уровнях власти. Я 
убежден, что в ближайшее время 
пойдут серьезные сокращения 
чиновников. Аппарат разросся, в 
том числе из-за последней ре-
формы, когда было создано коли-
чество комитетов, агентств, ми-
нистерств и ведомств.

Михаил Эскиндаров: Российскому 
капиталу нужно срочно 
возвращаться из-за рубежа.

Акцент

 Бюджетное правило, которое 
базируется на 40 долларах
за нефть, можно сделать 
мягче, не ниже 50 за баррель

Инвесторам нужно 
время, чтобы при-
выкнуть к новому 
уровню ставок

ЮБИЛЕЙ

СЮРПРИЗ ДЛЯ АБИТУРИЕНТА
Что показала приемная кампания этого года? 
Эскиндаров | Несмотря на то, что все говорят, что эконо-

мисты и юристы не нужны, конкурс в этом году был выше, 

чем в предыдущие годы. Почти на полторы тысячи человек 

на бакалавриат. А с учетом того, что мы принимаем почти 

1400 человек — это достаточно много. Кстати, выросло чи-

сло желающих поступить в университет иностранцев. В 

этом году 530 человек пожелали учиться в университете. 

Что очень важно, средний балл поступивших в этом году 

также значительно поднялся: был 85,3, а сейчас 86,79.

А новые факультеты появились?
Эскиндаров |Мы открыли новый факультет «Экономика и 

финансы топливно-энергетического комплекса». Считаю, 

что эту отрасль надо развивать, конечно, параллельно с 

другими отраслями, но она единственная сегодня, может 

быть, кроме ВПК и АПК, которая показывает хорошие ре-

зультаты. Да, доля доходов от нефти и газа в федеральном 

бюджете сокращается, но общие сборы с нефтегазовых 

компаний растут. Нужно использовать эти деньги для раз-

вития остальной экономики, глупо призывать закрыть не-

фтегазовое производство только ради того, чтобы эконо-

мика была вроде как менее сырьевой. Тем более что совре-

менный ТЭК — далеко не архаичная отрасль. Также откры-

лась программа «Связи с общественностью». Собирались 

набрать 50 человек, с трудом отбились после 100. 

Кроме того, мы перерабатываем все учебные программы 

бакалавриата и магистратуры с учетом цифровизации эко-

номики и новых финансовых технологий.

Финансовый университет совместно с «РГ» опять прово-
дит Всероссийскую олимпиаду «Миссия выполнима. 
Твое призвание — финансист!». Что изменилось в этом 
году?
Эскиндаров |Еще год назад мы стали проводить олимпиа-

ду по пяти предметам, и это серьезно прибавило ей попу-

лярности. Теперь конкурсанты решают задания по эконо-

мике, математике, обществознанию, истории и информа-

тике. Все победители потом обучаются в нашем вузе бес-

платно. Интерес абитуриентов растет, в олимпиаде участ-

вует огромное количество молодых людей, их уже десятки 

тысяч. Надеюсь, их станет еще больше.

Вуз в 2019 году празднует свое столетие. Юбилей се-
рьезный, какие сюрпризы ждут студентов и преподава-
телей?
Эскиндаров |Почему только их? Порадуем и выпускников, 

и абитуриентов. Будет много мероприятий, пройдет торже-

ственный прием в Кремле, на Бульварном кольце Москвы 

организуем фотовыставку, снимаем фильм, будут изданы 

несколько новых книг, в том числе и по истории универси-

тета. Сюрпризов много, мы найдем чем удивить и пригла-

шаем к нам всех желающих.
Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

ИЗГНАНИЕ ДОЛЛАРА
КАК достичь дедолларизации? Не пугая бедных россий-
ских граждан, что им что-то запретят или отнимут в на-
личных долларах и валютных вкладах? Один из ответов 
заранее известен — стабилизировать рубль и нормализо-
вать кредитный процент до 3—4 процентов.

Между кризисами 1998 и 2008 годов, 2008 и 2014 го-
дов накопление иностранной валюты в России сокраща-
лось, а рубль, наоборот, расцветал. Мы все верили, что 
вот он — час пришел, и мы получили свою стабильную ва-
люту. Но наступала очередная взрывная девальвация, и 
вновь в Россию приходил доллар — все больше и больше.

В этом и есть вопрос. Как добиться дедолларизации не 
временной, между очередными скачками рубля вниз, а 
надолго или даже навсегда? Как, если рубль находится 
четверть века в падении, вместе с такими же бедолага-
ми? За 1995—2018 годы рубль обесценился в 14 раз к дол-
лару, бразильский реал — в 4 раза, аргентинский песо — в 
26 раз, мексиканский песо — в 2,5 раза, турецкая лира — в 
105 раз. Мы — в тренде. Мы — как Турция, как Бразилия, 
как большая развивающаяся страна со всеми ее дисба-
лансами.

Как выпрыгнуть 
из этой бесконечной 
девальвации, заго-
няющей доллары и 
евро внутрь России? 
Ответ и простой, и 
сложный. Можно 
сколько угодно по-
ощрять «рублевиза-
цию» — налогами, 
нормативами, за-
претами или, наобо-
рот, послаблениями 
для бизнеса и насе-
ления. Но по-настоящему стабилизировать рубль, дать 
ему волю во внутреннем обороте можно, только перейдя 
к политике стимулирования устойчивого роста выше 
среднемировых темпов. К стратегии на возврат к уни-
версальной — вместо преимущественно сырьевой — эко-
номике. Тысяча рецептов и мировой опыт хорошо из-
вестны. Без такого курса истинная «дедолларизация», 
реальное, без дураков импортозамещение — так же воз-
можны, как мост из Петербурга в Москву.

Когда доля России в мировом номинальном ВВП ста-
нет хотя бы 4—5 процентов, тогда рубль станет заметен в 
глобальных финансах. Сегодня, когда мы весим только 
1,9 процента мировой экономики, шансов почти нет. По-
чему доллар, как резервная валюта № 1, занимает 50—60 
процентов глобальных финансов, а евро, вторая валюта 
— 20—30? Не только в силу традиции. Но еще и потому, 
что доля США в мировом номинальном ВВП больше 24 
процентов, еврозоны — 16.

Почему британский фунт — третий по применению? 
Его доля — 4—5 процентов глобальных финансов. Ответ — 
не только как воспоминание о всесильном фунте, играв-
шем в конце XIX века роль нынешнего доллара. Но еще и 
потому, что Соединенное Королевство создает 3,3 про-
цента глобального ВВП и является вторым, после США, 
ядром глобальных финансов. Лондон и британские оф-
шоры — один из краеугольных камней мировой финансо-
вой индустрии. А наша доля в глобальных финансовых 
активах никогда не превышала одного процента, сегодня 
— 0,4—0,5. Крайне мало для настоящей дедолларизации.

Что позволяет Китаю так рваться вперед с юанем? От-
вет простой — растущая роль Китая в мировой экономи-
ке. Его доля в глобальном ВВП в 1990 году — 1,7 процента, 
в 2017 году уже 15. Китай, кроме того, еще и большая фи-
нансовая машина. Ее доля в мировых финансах тоже пос-
тоянно растет. В 2016 году денежная масса Китая в дол-
ларовом выражении уже достигла 133 процентов. Зна-
чит, можно и о международном юане подумать. Юань 
проталкивается Китаем с начала 2010-х. Очень выгодно 
эмитировать валюту для использования где-то там за ру-
бежом. Экспортировать деньги против реальных това-
ров. Чистая эмиссионная прибыль. Как результат, доля 
юаня потихоньку растет. Когда-нибудь придется бороть-
ся в России и с «юанизацией». Уже сейчас наличный 
юань внедрен в повседневный оборот на Дальнем Восто-
ке. А российские банки закупают наличку в юанях так 
же, как они это делают с долларами и евро.

Есть только один способ дедолларизации — быть боль-
шим, устойчивым, растущим, играть на опережение не 
только в реальной экономике, но и в финансах. Вместо ма-
ленькой лодчонки — таков сегодня наш финансовый сек-
тор, строить большую машину. Так, чтобы остались дур-
ным воспоминанием и низкая монетизация, и бедный кре-
дит, и космический процент. Чтобы забылись и кэрри-
трейд, и пляшущий рубль, и вечно угрожающая инфляция.

А пока — ждем. 
Ждем и верим заяв-
лениям, что дедолла-
ризация не затронет 
валютные вклады 
населения. Это 5,5 
триллиона рублей 
против рублевых на 
27 триллиона. Ве-
рим, что останутся в 
целости счета бизне-
са в валюте — на 7,3 
триллиона. Ждем, 
что никто не тронет 
наличных накопле-

ний в долларах. Их по меньшей мере несколько десятков 
миллиардов. Россия — один из крупнейших потребителей 
в мире 50- и 100-долларовых банкнот. Верим, что не бу-
дет новых ограничений, чтобы купить, продать, ввезти — 
вывезти наличный доллар.

А что еще ждем? Ждем, что государство будет верно 
сегодняшним своим обещаниям — не трогать, не запре-
щать, не отнимать. Что оно прервет плохую кредитную 
историю XX века. Госзаймы, по которым терялись день-
ги, конфискационные денежные реформы, потери сбере-
жений от ценовых взрывов — все это еще в памяти. Мы 
ждем, что в будущие кризисы (а они будут заноситься в 
Россию) — государство не пойдет по пути Аргентины, 
Кипра, Греции и других стран, вводя ограничения на опе-
рации населения с валютой.

Но самое главное, мы ждем, что будет выполнено клю-
чевое обещание — экономический рост с темпами выше 
среднемировых. Только он может гарантировать, что 
слова «дедолларизация» или «валютные ограничения» 
забудутся как плохой сон. 

А что же мы будем обсуждать? Насколько успешней 
стал рубль в международном обороте и как это выгодно 
России.

За 1995—2018 годы 
рубль обесценился 
в 14 раз к доллару, 
аргентинский песо — 
в 26 раз, турецкая 
лира — в 105 раз

Когда-нибудь 
в России придется 
бороться и с «юани-
зацией». Наши 
банки уже закупают 
наличку в юанях

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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ПРОЕКТ В России появится
сеть геномных центров

ДНК 
под прицелом

Ксения Колесникова

В РОССИИ может появиться масштабная сеть научно-
практических геномных центров, где будут изучать на-
следственные мутации, геномику рака и разрабатывать 
новые препараты для генотерапии. Об этом «РГ» сооб-
щил руководитель отдела молекулярной диагностики и 
эпидемиологии ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзо-
ра Герман Шипулин.

— Проект находится на стадии обсуждения и первона-
чальной проработки. Но — на самом высоком уровне. В 
планах создание по всей стране более 20 геномных цен-
тров — национальных лабораторий, — пояснил он. — Основ-
ных задач три. Это полногеномное секвенирование («про-
чтение» всей информации, заложенной в человеческом 
геноме) тяжелых наследственных заболеваний, вызван-
ных различными мутациями. Это онкогеномика: наслед-
ственные синдромы в онкологии и мутации, приводящие 
к развитию рака. Это  генотерапия, коррекция ошибок, 
допущенных природой, с целью излечения пациента.

Напомним, в начале года по итогам заседания совета 
по науке и образованию президент дал поручение прави-
тельству «разработать и утвердить программу развития 
передовых геномных исследований и генетических тех-
нологий в Российской Федерации». Срок — 1 ноября с.г. 

По словам Германа Шипулина, планируемые нацио-
нальные геномные лаборатории, скорее всего, станут ча-
стью этой программы. Где конкретно они могут появить-
ся — вопрос. Понятно, что «точки роста» есть и в Москве, 
и в Санкт-Петербурге, и в Новосибирске, и во Владивос-
токе... Но конкретные решения пока не приняты.

— Есть клуб стран, которые взяли на себя ответствен-
ность «прочитать» геномы 100 тысяч своих граждан. За-
чем это нужно? Например, чтобы оценить, как меняется 
геном современного человека, чтобы «привязать» кон-
кретные гены и их сочетание к отклонениям в здоровье, к 
риску конкретных заболеваний, — поясняет Герман Ши-
пулин. — Например, Великобритания поставила цель ото-
брать случаи тяжелых генетических аномалий. В этот 
клуб также «входят» Франция, Китай, Турция, Арабские 
Эмираты, Саудовская Аравия, США, Эстония... Если про-
грамма будет принята, она станет фоном для развития в 
России всей генетики и молекулярных технологий.

Кстати, в крови человека содержится более 20 тысяч 
биомаркеров, которые можно исследовать для определе-
ния различных заболеваний. Например, не так давно 
ученые ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзора разра-
ботали набор реагентов, позволяющий определить инди-
видуальный генетический риск развития ишемического 
инсульта. 

ТЕХНОЛОГИИ Как на Земле
ловят космические
частицы

Охотники 
за нейтрино

Мария Агранович

ТЕМОЙ прошедшего в Москве фестиваля NAUKA 0+ ста-
ли проекты мегасайнс — научные открытия, способные 
изменить жизнь человека. И самой высокой энергией 
была наполнена Фундаментальная библиотека МГУ, где 
научные институты показывали свои разработки.

Мария Фомина — младший научный сотрудник Объе-
диненного института ядерных исследований в Дубне. 
Она участник масштабного эксперимента, который на-
зывают Байкальский нейтринный телескоп. На стенде 
Маши — аквариум, на дне три гирлянды из стеклянных 
шариков. Провода тянутся по дну к береговому центру… 

У стенда толпятся дети, спрашивают: а где же рыбки?
— Наши рыбки невидимы глазу, — рассказывает Маша. 

— Мы ловцы нейтрино, элементарных частиц высочай-
шей энергии, которые излучаются в результате процес-
сов, которые происходят далеко в галактике. Нейтрино 
очень слабо взаимодействует с веществом. Но если взаи-
модействие все-таки произойдет, например, с водой, то 
образуется световая вспышка в виде конуса, которая при 
этом распространяется. Как след от самолета в небе, 
только «засечь» его очень сложно. Датчики нейтринного 
телескопа фиксируют эти вспышки, собирают информа-
цию и гонят по кабелям в центр.

Если совсем-совсем просто: на дне Байкала установ-
лен огромный сачок, который ловит космические части-
цы, чтобы на Земле можно было изучать то, что происхо-
дит в галактике. Как образуются черные дыры, как рож-
даются и гибнут звезды. Сейчас телескоп — это три ог-
ромных установки, каждая по 288 оптических модулей, 
которые создают в Институте ядерных исследований. 
Высота одной «гирлянды» из модулей — 345 метров, диа-
метр 120 метров. Кстати, стоимость одного оптического 
модуля — около 23 тысяч евро.

— Установки размещены на глубине больше 1 киломе-
тра, — рассказывает Мария Фомина. — Телескоп работает 
с 2015 года, а первые попытки засечь нейтрино были 
предприняты в СССР еще в 80-х. Нам удалось зареги-
стрировать уже несколько событий сверхвысокой энер-
гии — такой, какую на Земле не получить. 

Проект — это коллаборация ученых. Здесь не только 
ОИЯИ, но и Институт ядерных исследований РАН, Ир-
кутский госуниверситет. Собрались не только маститые 
физики — очень много молодежи. Потому что сегодня за-
ниматься фундаментальной наукой — это круто, интере-
сно, весело и перспективно.

Как это будет  Все глубины Марианской впадины рассмотрит беспилотник «Витязь-Д»

Прямой эфир из Бездны
Александр Емельяненков

Ч
то мы знаем лучше: 
ближний космос, ча-
стью которого счита-
ем свою планету, или 
океан, омывающий 

земную сушу? Вопрос, если заду-
маться, далеко не простой.

На Луне, по отчетам NASA, 
оставили свои следы двенадцать 
человек. В июле будущего года 
исполнится ровно полвека, как 
туда первым ступил Нил Армс-
тронг. А на Земле, в самой глубо-
кой точке ее океана, побывало 
всего трое. 

В январе 1960-го на дно Ма-
рианской впадины в батискафе 
«Триест» опустились швейцар-
ский исследователь Жак Пикар 
и лейтенант американских ВМС 
Дон Уолш. И лишь полвека спу-
стя, 26 марта 2012 года, их ре-
кордное погружение смог по-
вторить и превзойти на совре-
м е н н о м  а п п а р а те  D e e p s e a 
Challenger голливудский режис-
сер Джеймс Кэмерон. 

В силу известных причин мы 
уступили американцам лунную 
гонку с упором на пилотируе-
мые полеты. И в пику конкурен-
там занялись развитием автома-
тических беспилотных про-
грамм. Появление на Селене в 
1970—1973 годах двух совет-
ских луноходов стало для того 
времени достойным ответом. 
Сегодня, когда спор о методах 
освоения Луны и ближнего кос-
моса лишь обострился, создате-
ли океанской техники для боль-
ших глубин делают ставку на ро-
ботизированные системы. 

Именно такой подход избра-
ли в Центральном конструктор-
ском бюро «Рубин». Нынешней 
весной «Российская газета» рас-
сказала об их аванпроекте «Ай-
сберг», который выполнен по 
заказу Фонда перспективных 
исследований («Айсберг» и во-
круг него». — «РГ», 25.03.2018). 

Речь, напомним, о создании 
не имеющих аналогов в мире ро-
ботизированных (беспилотных) 
подводных (в том числе подлед-
ных) нефтегазоразведочных, 
буровых и эксплуатационных 
комплексов, включая энергети-
ческие модули и транспортные 
платформы. 

Как считает главный кон-
структор ЦКБ «Рубин», руково-
дитель проекта «Айсберг» Евге-
ний Торопов и его коллеги, ис-
поведующие тот же подход, при-
менение роботов для поиска и 
добычи углеводородов в Аркти-
ке даст России неоспоримые 
преимущества в сравнении с ме-
тодами, которые практикуются 
сейчас. Ведь не секрет, что во 
многих районах, где обнаруже-
ны нефть или газ, их нельзя до-
бывать с помощью буровых 
платформ: или глубины «зашка-

ливают», или нет возможности 
защитить устье скважины от 
движения айсбергов.  Выход 
один — научиться работать подо 
льдом, у самого дна и при этом 
автономно. 

Может ли Россия в обозри-
мом будущем обрести такие 
компетенции — причем не во-
след, а раньше других? 

Аванпроект и конструктор-
ские проработки, выполненные 
в «Рубине», дают основания для 
такой надежды. И по этой при-
чине нашли отражение в Госу-
дарственной программе «Соци-
ально-экономическое развитие 
Арктической зоны Российской 
Федерации на период до 2025 
года». 

Вслед за аванпроектом «Ай-
сберг», устремленным в высо-
кие широты Арктики, Фонд пер-
спективных исследований и 
ЦКБ «Рубин» нашли еще одно 
важное направление для сов-
местной деятельности — разра-
ботку технологий, материалов и 
создание на их основе новых ро-
ботизированных комплексов 
для исследования самых глубо-
ких мест Мирового океана. С 
этой целью в «Рубине» создана 
новая лаборатория. В ее активе 
несколько уже реально действу-
ющих беспилотных подводных 
аппаратов. 

На Военно-морском салоне, 
форумах «Армия» и других спе-
циализированных выставках де-
монстрировались их автоном-
ные необитаемые подводные ап-
параты (АНПА) «Клавесин» 
(способен работать на глубинах 
до 6 тысяч метров), «Юнона», 
«Амулет» и некоторые другие (к 
примеру, «Суррогат» — мишень-
имитатор подводной лодки), 
пока не получившие широкой 
огласки. 

Теперь ЦКБ «Рубин» присту-
пило к созданию техники для 
сверхглубин — до 12 тысяч ме-
тров. И уже первый такой ком-
плекс должен обеспечить реше-
ние задач в ранее недоступных 
районах Мирового океана. На-
звание ему дали символическое 
— «Витязь-Д», в память о совет-
ском научно-исследователь-
ском судне «Витязь», которому 
удалось в 1957 году определить 
максимальную глубину Мари-
анского желоба — 11 022 метра. 
Сейчас НИС «Витязь» на вечной 
стоянке в Калининграде — как 
особый экспонат Музея Миро-
вого океана. 

А литера «Д» в названии со-
здающегося роботизированного 
комплекса указывает на его 
функцию демонстратора. «Ви-
тязь-Д» — это три в одном: сам 
глубоководный спускаемый ап-
парат, донная станция связи и 
навигации, а также комплекты 
корабельного и вспомогатель-
ного оборудования. Аппарат 

сможет работать в автономном 
режиме и будет оснащен совре-
менными видео- и гидролокаци-
онными системами. 

Другие важные детали и под-
робности раскрыл руководи-
тель проектной группы Фонда 
перспективных исследований 
Виктор Литвиненко. После того 
как на Восточном экономиче-
ском форуме был впервые от-
крыто представлен их совмест-
ный с «Рубином» глубоковод-
ный проект «Витязь-Д», пред-
ставитель ФПИ дал содержа-
тельное интервью РИА Новости. 
И на правах заказчика назвал 
своими именами то, что партне-
ры из питерского КБ публично 
озвучивать не решались. 

— Мы впервые представляем 
всеобщему вниманию проект 
«Витязь-Д» — создание аппарата 
для покорения больших глубин, 
— подтвердил Литвиненко. — 
Возможность максимального 
погружения закладывается на 
12 тысяч метров. Мы понимаем, 
что официальная глубина Мари-
анской впадины несколько 
меньше, но там есть неисследо-
ванные области.  Например, 
«пятно Челенджера», в которое 
пока никто не погружался, и ка-

кова там глубина, точно не из-
вестно. На такую глубину погру-
жалось лишь несколько чело-
век, а широкомасштабные ис-
следования не проводила ни 
одна страна. Мы же хотим иссле-
довать территорию вокруг ме-
ста спуска аппарата в радиусе 
150 километров…

И это, убеждены кураторы 
проекта из Фонда перспектив-
ных исследований, не какая-то 
отдаленная перспектива, а дело, 
реально осуществимое уже в бу-
дущем году. Сам аппарат, по сло-
вам Виктора Литвиненко, может 
быть собран в январе-феврале, а 
весной 2019-го должны начать-
ся его заводские испытания в 
районе Кронштадта. 

— Первую отработку начнем 
на Черном море, — обрисовал 
Литвиненко ближайшие пер-
спективы. — К лету-осени уйдем 
на испытания в Тихом океане, с 
работой в Марианской впадине 
осенью 2019 года…

Согласно общему замыслу в 
Марианский желоб погрузятся 
донная станция и сам маневри-
рующий аппарат. При таком 
тандеме существенно увеличи-
ваются возможности по энерге-
тике, а значит, и по передаче ин-

формации на обеспечивающее 
научное судно. 

Ставятся задачи на картогра-
фирование дна, поиск и класси-
фикацию объектов, сбор гидро-
логических данных, их фото- и 
видеопривязку, отбор проб. При 
этом донная станция станет на 
время не только «глубоковод-
ной батарейкой», но и приемни-
ком-ретранслятором того, что 
будет видеть и передавать ма-
неврирующий аппарат, снаб-
женный для этого фото- и видео-
камерами, а также специальной 
системой наружного освеще-
ния. 

— Стремимся к тому, чтобы 
картинка поступала на повер-
хность в режиме on-line, — рас-
крыли в Фонде перспективных 
исследований еще одну задачу-
максимум. 

Иными словами, хотят устро-
ить прямую трансляцию из Без-

дны — со всех уступов, поворо-
тов и глубин Марианского жело-
ба. И на этой без преувеличения 
запредельной глубине проде-
монстрировать работающие 
технологии и робототехнику, 
пригодные не только для науч-
ных целей и подводной геолого-
разведки, но и для добычи кон-
креций полезных ископаемых. 

Иностранных участников, 
как выясняется, в проект не 
приглашали. «Мы проинформи-
ровали заинтересованные орга-
низации, куда и с чем идем. Это-
го достаточно, — дал понять Вик-
тор Литвиненко. — Теперь ждем 
флаг России на дне Марианской 
впадины». 

Акцент

 Иностранных участников 
в  проект не приглашали. 
Флаг на дне Марианской
впадины будет российским

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Артур Чилингаров и Федор Конюхов, заядлые и по-своему харизматич-
ные герои-путешественники, уже заявившие о своем о намерении погру-
зиться на дно Марианской впадины в 2020 году в глубоководном ОБ-
ИТАЕМОМ аппарате, о планах ФПИ и ЦКБ «Рубин» на 2019 год знают. 
И совсем не прочь, по нашим данным, воспользоваться научно-техноло-
гическим заделом, который создан и сейчас оттачивается в проекте 
«Витязь-Д». Чем в итоге дело обернется, мы обязательно проследим и 
расскажем.

Паразит уходит от погони
«РГ» о новой «сенса-
ции» рассказал предсе-
датель Комиссии РАН 

по лженауке академик Евгений 
Александров.

— Первое сообщение, которое 
я увидел: авария произошла 
«вчера» на водозаборе водокана-
ла СПб, — говорит Евгений Бори-
сович. — И дальше все как по но-
там: про заражение смертельно 
опасными глистами — филярия-
ми, про препарат и сайт, где его 
можно заказать. Прочитав это со-
общение, я обратился к москов-
ским коллегам, которые по при-
сланной мною ссылке тоже на-
шли это объявление. Но только 
речь уже шла об аварии… на во-
дозаборе Москвы! А дальше — 
сплошной детектив. Выяснилось, 
что вчера авария на водозаборах 
«произошла» и в других городах 
России. И даже за рубежом! Спа-
сительное средство при этом ре-
кламировалось одно и то же, а 
высылалось оно всегда из Мо-
сквы. И всегда цитировалось вы-
ступление главного врача. Города 
менялись, но главный врач был 
для всех — один. 

Через соцсети легко удалось 
установить: фото главврача — не 
фейк. Изображен совершенно 
реальный доктор… из челябин-
ской больницы. С ним связались. 
Оказалось, что он вообще ниче-
го не знал о своих «заявлениях». 

— Но вслед за этим, — продол-
жает Евгений Александров, — 
произошли два события. Объяв-
ление об авариях на водозаборах 
исчезло во всех городах, а наше-
му эксперту, который неодно-
кратно разговаривал с врачом из 
Челябинска по телефону, позво-
нили и сказали: «На вас поступи-
ло заявление о… телефонных уг-
розах». Добавлю, что мы обеспо-
коили ряд водоканалов, где «про-
изошли аварии», и все они заяви-
ли, что это мошенничество. Они 
сделали юридически заверенные 
копии с интернетных объявле-
ний до того, как те исчезли.

Почему академик бьет трево-
гу? По его словам, это «разводи-
лово», как и любое другое мошен-
ничество, целиком базируется на 
псевдонаучном обмане. Но мо-
шенники должны знать: наука за 
ними присматривает. Доверчи-
вые граждане, которые приняли 
всю эту информацию о зараже-
нии за чистую монету и поспеши-
ли опустошить кошелек, чтобы 
приобрести «спасительное сред-
ство», просто не знают элемен-
тарных вещей. А надо бы знать. 
Хотя бы заглянуть в «Википе-
дию» — это не гарантия истины, 
но уже не плохо.

Академик Евгений Александров: Это «разводилово» целиком базируется на псевдонаучном обмане. 

Акцент

 Академик РАН Евгений Александров: 
пусть мошенники знают,
что наука за ними присматривает

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Финаев, 
главный редактор журнала «Водоснабжение и канализация»:

— Заражение филяриями — нитчатыми червями, паразитирующими в организме 

теплокровных животных,  происходит через укусы кровососущих насекомых, 

но никак не через воду. Современная система водоочистных сооружений такая, 

что черви в воду попасть просто не могут. А с учетом того, что водопроводная 

вода неоднократно обеззараживается, фильтруется, контроль соответствия 

требованиям осуществляется ежечасно (!), вся вода, даже для систем охлажде-

ния, — питьевая... Технической воды не бывает. 

Какие советы дать людям? Мошеннические схемы крайне разнообразны, еди-

ного совета на все случаи нет. Надо проверять и перепроверять информацию. 

Требуют замены водосчетчика? Звоните в департамент ЖКХ. Пугают отравлен-

ной водой? Звоните в Роспотребнадзор. Предлагают чудо-фильтр? Позвоните в 

редакцию любого профильного журнала, коих множество, вам популярно все 

разъяснят. Но самое главное — думайте своей головой. В большинстве случаев 

для разоблачения мошенников достаточно знаний в рамках программы обыч-

ной средней школы.

1

Читайте также: 
В России испытают 
запускаемый внутри 
ракеты беспилотник
rg.ru/art/1597015

Фестиваль NAUKA 0+ стал  местом, где высокие материи 
опускаются на землю и становятся понятны даже детям. 
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СКОЛЬКО ВСЕГО СКРЫТО ВОДОЙ
Более трех четвертей — 77 процентов —земной поверхности составляет Океан. 

Он же — основная часть ее гидросферы — 94,1 процента. То есть на озера, реки и 

пруды приходится менее шести процентов воды. Океан есть непрерывная, хотя 

и не сплошная оболочка Земли. С этой точки зрения материки и континенты, 

включая Евразию и Антарктиду, — всего лишь большие острова в Мировом океа-

не. Континенты и большие архипелаги разделяют его на Атлантический, Индий-

ский, Северный Ледовитый и Тихий (такое деление принято в 1953 году Между-

народным гидрогеологическим бюро). 

Первые данные о максимальных глубинах Марианского желоба получены ан-

глийским судном «Челленджер» в 1951 году — тогда была зафиксирована отмет-

ка 10 963 метра. По результатам измерений, проведенных в 1957 году советским 

научно-исследовательским  судном  «Витязь», предельная глубина достигала 11 

035 метров. Глубочайшая точка получила название «отметка Челленджера» — 

она на 2187 метров дальше от поверхности океана, чем Эверест (8848 м) — НАД 

его уровнем.
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КИНО Новый триллер Романа Полански препарирует муки творчества

Совсем захлопотались
Сусанна Альперина

Н
овый психологический 
триллер Романа Полански 
«Основано на реальных 

событиях» — рассказ о том, из ка-
кого сора растут... романы. В сло-
ве «новый» есть некоторая натя-
нутость — фильм Полански был 
показан год назад во внеконкур-
сной программе Канн, но до рос-
сийских кинотеатров добрался 
только сейчас. Впрочем, для зри-
телей это только к лучшему — го-
товясь ко встрече с фильмом они 
могли прочитать роман Дельфин 
де Виган — чтобы потом сравнить 
ощущения от оригинала и экра-
низации.  И нужно сказать, что 
Полански, при всем своем ма-
стерстве и опыте, книгу не прев-
зошел.

Утомленная успехом писа-
тельница (Эмманюэль Сенье) 
встречает... девушку. Те, кто под-
умали, что за этим последуют  

отношения в ЛГБТ ключе, разо-
чаруются. Полански расскажет 
историю, в которой два челове-
ка, две женщины, два творца 
идут навстречу друг другу и пе-
реплетают свои судьбы, прекра-
сно осознавая последствия. Как 
им кажется. И первая из них — 
знаменитая успешная романист-
ка, со сложившимся кругом зна-
комых, которые мечтают по-
греться в лучах ее славы. У нее 
есть заботливый агент, дети — но 
они выросли и покинули мать, и 
даже близкий друг (актер Венсан 
Перес, который специально при-
езжал в Россию представить кар-
тину на открытии Недели фран-
цузского кино).  Однако и писа-
тельница, и ее друг — также из-
вестная и популярная личность в 
мире литературы — предпочита-
ют отношения, когда один не ме-
шает другому и каждый живет 
своей жизнью. На самом деле  
каждый из них глубоко одинок. 

Когда в жизнь писательницы 
Дельфин врывается Она (а новую 
знакомую зовут Эль, что в пере-
воде с французского означает 
«она») в исполнении Евы Грин 
(тот случай, когда актриса не 
только красива, но и умна или, по 
крайней мере, умеет сыграть ум: 
в глазах, что называется, светит-
ся), автор популярных романов 
находится  на последней стадии 
усталости. Она ненавидит людей, 
страдает от общения и   выжжена 

внутри: ее пугает белый лист, на 
котором она не может ничего на-
писать. Эль пользуется доверчи-
востью писательницы, крадет ее 
блокноты, роется в записях, при-
меряет на себя ее жизнь. Это вы-
глядит странно: неужели писа-
тельница  настолько устала, так 
одинока, что отдает ей все добро-
вольно — ключи от квартиры, па-
роль от компьютера, базу кон-
тактов и телефоны друзей? И неу-
жели Полански, который так 
умел держать напряжение в сво-
их фильмах, также подустал и на-
ходится в творческом кризисе?

Однако с середины  фильм об-
ретает второе дыхание. Выясня-
ется, что мотивы героинь — более 
сложны; их отношения похожи 
на те, что складываются между 
персонажами в «Призрачной 
нити» Пола Томаса Андерсон:  
жена подтравливает мужа гриба-
ми (поскольку когда он болеет, то 
принадлежит лишь ей одной), а 
он сам охотно их ест: так он всту-
пает  в особый род взаимодейст-
вия с любимой.  Вспоминается и  
классический триллер «Мизери» 
1990 года — экранизация романа  
Стивена Кинга о том,  как «по-
клонница номер один» похищает 
известного писателя и под пытка-
ми заставляет его переписывать 
романы так, как хочется ей. Неу-
жели Полански стал плагиато-
ром?

Скажем прямо: Роман Полан-
ски — извращенец. Речь не об его 
взаимоотношениях с молодыми 
девушками, которые решаются в 

судах нескольких стран. Но о 
том, что в своих фильмах — «Ребе-
нок Розмари», «Пианист», «При-
зрак», «Резня» — режиссер иссле-
дует природу человеческого зла. 
В детстве столкнувшись с ужа-
сным злом, Полански не ушел от 
этой темы в своем творчестве. 
Извращения психические, ми-
стические, политические, соци-
альные — именно их исследовани-
ем интересны все его работы. По-
лански никогда не показывает 
благопристойность, ему это не-
интересно. Его занимает, что 
именно люди скрывают под свои-
ми приличными масками. В дан-
ном случае он разбирается в про-
блеме на примере писательского 
творчества. 

Однако по сравнению с други-
ми фильмами Полански этот 
триллер— довольно причесанный 
и гладкий. Он  не заставляет пе-
реживать, вскакивать с кресла и 
рвать на себе волосы. В этой кар-
тине Полански раскрывается не  
только и не столько как мастер 
сюжета, сколько как мастер де-
талей. Он так подробно показы-
вает, как одна женщина превра-
щается в другую, как один автор 
становится другим, примеряя на 
себя — ради стимуляции творче-
ства — образ чужой жизни, вне-
дряясь в него любыми путями, 
плетя свою «призрачную нить». 
Похоже, режиссеру, вслед за пи-
сателем, хочется объяснить: 
жить своей особенной жизнью в 
мире могут немногие. На подра-
жании и отражении построено 
невероятное количество судеб. 
Если вовремя появится человек, 
готовый примерить на себя вашу 
жизнь, и этот  человек сумеет 
разрушить  катастрофически 
благопристойную ситуацию, из 
которой никогда не может ро-
диться настоящее творчество, 
почему бы и нет? 

БАЛЕТ

Стартовал 
фестиваль 
Context. Diana 
Vishneva

ТАНЦЫ 
ПО САРТРУ

Анна Галайда

НА ОТКРЫТИИ выступил На-
циональный балет Канады. Его 
программа включала постанов-
ки Кристал Пайт и Джастина 
Пека, ведущих американских хо-
реографов наших дней.

В этом году фестиваль Дианы 
Вишневой вышел предельно ла-
коничным — всего три програм-
мы. Дважды в Москве и один раз в 
Петербурге, где по традиции про-
ходит часть фестиваля, выступа-
ют канадцы. В Гоголь-центре и на 
Новой сцене Александринского 
театра покажут работы молодых 
хореографов, созданные специ-
ально для фестиваля. Закроется 
Context недавней премьерой 
спектакля «Венесуэла» великого 
Охада Нахарина в исполнении 
его компании «Батшева», нынеш-
ний визит которой достался толь-
ко Москве. 

Сама Диана Вишнева, хотя 
уже вернулась на сцену после ро-
ждения ребенка, на этот раз не 
танцует. Утешение — обширная 
образовательная программа для 
профессионалов и любителей, а 
также встречи с Охадом Нахари-
ном и главой канадской труппы 
Карен Кейн.

Национальный балет Канады 
до Context. Diana Vishneva при-
возить к нам не рисковали. В со-
ветские времена там танцевало 
несколько лауреатов и любим-
цев публики Московского меж-
дународного балетного конкур-
са, сейчас его примы-балерины — 
Светлана Лунькина и Юргита 
Дронина, а компания участвует 
в копродукции с Большим теа-
тром. По западным меркам, 
труппа респектабельная и с хо-
рошими традициями: возникла в 
1951 году, всегда отдавала дань 
уважения классике, приглашала 
на постановки ведущих хореог-
рафов мира, сотрудничала с Ру-
дольфом Нуреевым, одним из ее 
руководителей был Эрик Брун. 

На фестиваль Национальный 
балет Канады попал благодаря 
тому, что в его репертуаре есть 
постановки Джастина Пека и 
Кристал Пайт, стремительно ут-
вердившихся на ролях ведущих 
хореографов в последние годы, 
но в России практически не из-
вестных. Для полноты програм-
му разнообразили постановкой 
Гийома Коте, местного премье-
ра, за переквалификацией кото-
рого в хореографы по какому-то 
недоразумению России удается 
пристально следить. «Бытие и 
ничто» на музыку Филипа Глас-
са, если верить названию, отсы-
лает к Сартру, но на сцене до эк-
зистенциальных высот не подни-
мается. Воспоминания о киселе-
образном опусе смывает стре-
мительное воздушное Paz de la 
Jolla на музыку Богуслава Мар-
тину. Джастин Пек, которому 
сейчас всего 31 год, поставил его 
в 2013 году для New York City 
Ballet. Вслед за основателями 
труппы, в которой вырос, Пек 
представляет танец как одну из 
высших музыкальных форм. Его 
хореография — это звуковая ар-
хитектура, линии, выстраиваю-
щиеся и меняющиеся, как в ка-
лейдоскопе, а танцовщики — жи-
вые ноты, воплощающие каждый 
изгиб музыкальных модуляций.

«Возникновение» 
(Emergence), созданное Кристал 
Пайт на электронную музыку Оу-
эна Белтона в 2009 году специ-
ально для Национального балета 
Канады, основано на научной ра-
боте Стивена Джонсона, исследо-
вавшего жизнь муравьев. Хореог-
раф завораживает жизнью улья, в 
котором 35 танцовщиков сущест-
вуют как единое целое, разделя-
ясь только на женскую и муж-
скую группы и дробясь на ма-
ленькие ансамбли. В отличие от 
Пека, у которого каждый испол-
нитель становится — пусть на не-
сколько секунд — звездой, поста-
новки Пайт требуют идеального 
ансамблевого единства. И в этом 
искусстве Национальному бале-
ту Канады мало равных.

Мария Бабалова

Э
дуард Артемьев — на-
стоящий классик на-
шей музыки: автор 
симфоний, концер-
тов и опер. А еще он 

никогда не изменяет кинематог-
рафу, сделавшему его знамени-
тым. Ему принадлежит музыка 
почти к двум сотням картин, 
среди которых фильмы Андрея 
Тарковского, Андрея Кончалов-
ского, Никиты Михалкова, кото-
рый присутствовал на премье-
ре. Да и исполнение новой пар-
титуры было доверено Симфо-
ническому оркестру кинематог-
рафии под управлением Сергея 
Скрипки.

Работу над мессой «Девять 
шагов к Преображению» компо-
зитор начал еще в середине 80-х, 
но, написав несколько номеров, 
взял паузу на тридцать лет. И 
вернулся к этой партитуре сов-
сем недавно, посвятив ее осно-
вателю Московского камерного 
хора Владимиру Минину, кото-
рый в январе будет праздновать 
90-летие.

«В последние годы, мне ка-
жется, в культурной жизни Рос-
сии не было крупных сочине-
ний, которые бы явились собы-
тием в музыкальной культуре 
России. «Мы его заждались», — 
заметил Владимир Минин, гово-
ря о мессе Эдуарда Артемьева, 
что впервые прозвучала в Кон-
цертном зале имени Чайковско-
го.

Сочинение оказалось столь 
масштабным, что усилий одного 
хорового коллектива оказалось 
недостаточно, и поэтому в этот 
вечер оказались задействованы 
Хоровая капелла России им. Юр-
лова и детский хор «Весна». Со-
лировали рок-музыкант Андрей 
Лефлер и солистка Новосибир-
ского и Большого театров Веро-
ника Джиоева, чье роскошное 
сопрано стало украшением пре-
мьерного исполнения.

Несмотря на посвящение и 
философичное название, эта 
месса по сути — «реквием». Толь-
ко не тот, что вступает в прямой 
диалог с Моцартом или Верди, а 
идет дальше — по следам Эндрю 
Ллойда Уэббера:   канонический 
состав симфонического орке-
стра дополнен синтезатором, 

электрогитарой и ударной уста-
новкой. При этом здесь есть и 
партия органа, и комбинация  
академического пения с рок-во-
калом, который, правда, откро-
венно не удался Андрею Лефле-
ру, превратившись в его испол-
н е н и и  в  н еч то  ус р е д н е н н о 
эстрадное.

Однако Артемьев — подлин-
ный гуру отечественной элек-
тронной музыки, создает иде-
ально эклектичную звуковую 
палитру нашего времени. Но для 
доверительного разговора с Бо-
гом тратится слишком много де-
цибелов, чем, кажется, автор на-
меренно указывает на душев-
ную «глухоту» современного че-
ловечества.

Премьера была встречена с 
огромным энтузиазмом: публи-
ка устроила стоячую овацию. 
Композитор, отметивший в ноя-
бре минувшего года 80-летие, 
оказался растроган до слез — и 
отметил, что очень вдохновлен 
произошедшим. Но краеуголь-
ный вопрос жизни нашей совре-
менной музыки: когда последу-
ют другие исполнения мессы 
«Девять шагов к Преображе-
нию» — пока ответа не имеет.

С Хоровой капеллой России им. Юрлова солировала Вероника Джиоева, чье сопрано стало украшением вечера.

Роман Полански никогда не показывает благопристойность, ему это неинтересно. Его занимает, что именно 
люди скрывают под своими приличными масками. 

Акцент

 Жить своей особенной жизнью 
в мире могут немногие. 
А на подражании построено 
невероятное количество судеб 

Грета Ходгинсон и Бен Рудисин 
в постановке «Бытие и ничто». 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

«КОМУ — ТАТОРЫ, 
А КОМУ — ЛЯТОРЫ»
СКАЖУ сразу, заголовок этих заметок позаимствовал из 
IV главы романа Бориса Пильняка «Голый год». В ней сам 
автор дает объяснение: «В Москве на Мясницкой стоит 
человек и читает вывеску магазина: «Коммутаторы, ак-
кумуляторы». — Ком-му … таторы, а… кко-му…ляторы… — 
и говорит: Вишь, и тут омманывают простой народ!..» 

По странной ассоциации вспомнил это выражение, 
когда разгорелась нешуточная свара вокруг Нобелев-
ской премии по литературе. Впрочем, дело не только в 
утечках информации и даже не в сексуальных домога-
тельствах неизвестно какой давности. Проблема Нобе-
левской премии по литературе уже давно состояла в том, 
что эксперты, помимо художественных критериев, руко-
водствовались разного рода геополитическими и нацио-
нальными соображениями. Поэтому даже искушенному 
читателю довольно трудно сразу назвать лауреатов пре-
мии за минувшие десять — пятнадцать лет.  Соображения 

политкорректности 
не обошли и «Ос-
кар» — гендерные 
расклады, как и со-
отношения евро- и 
афроамериканцев, 
равно, как и амери-
канцев с азиатскими 
корнями, порой ока-
зывались важнее ре-
альных творческих 
достижений.

Впрочем, в  на-
ших родных пенатах 
все эти коллизии пе-

рекрыла новость о том, что российское Министерство 
культуры решило выйти из учредителей национальной 
театральной премии «Золотая маска», заверив, что оно 
продолжит ее финансировать. Об этом уже писали мои 
коллеги по «РГ», и прежде всего А. Максимов. Разделяя 
их убеждение в том, что премий должно быть много,  по-
зволю себе взглянуть на проблему в ином аспекте. 

Не надо искать в действиях подобного рода заговор чи-
новников, которые задумали произвести раскол в моно-
литном сообществе творцов. На самом деле конфликты в 
профессиональной среде не зависят ни от количества пре-
мий, ни от энергии бюрократов. Сообщество имеет свой-
ство раскалываться по совсем иным причинам – эстетиче-
ского, идеологического и, не побоюсь этого слова, имуще-
ственного характера. Еще до распада СССР, в подавляю-
щем большинстве творческих союзов появились огром-
ные трещины. Союз театральных деятелей — в отличие от 
других — по сей день сохраняет завидное единство. Не толь-
ко из-за коллективной мудрости руководства во главе с А. 
Калягиным, но и потому, что состоит он из людей служи-
вых, а не из каких-то там свободных художников. Помимо 
интересов своих членов, он представляет интересы инсти-
туциональные, защищая каждый театр и театральное дело 
в целом. Личные амбиции, разумеется, присутствуют, но 
куда важнее выживание сообщества деятелей сцены, кото-
рые — при всех своих эстетических и даже идеологических 
разногласиях — привыкли держаться артельно. Театр — 
искусство коллективное, причем коллективы здесь скла-
дываются не на год и даже не на два, а на десятилетия, ча-
сто бывает, что больше, чем на один срок человеческой 
жизни. Поэтому люди театра, да и сам театр, более устой-
чивы к бюрократическим переменам, чем представители 
иных летучих искусств. Сколько может продержаться тот 
или иной чиновник на своем месте? А Большому через 
семь лет стукнет 250, Художественный в 2018 году отме-
тил свое 120-летие, а БДТ готовится отмечать 100-летие в 
2019-м… Что называется, научились выживать и при царе, 
и при большевиках, как же не воспользоваться этим уме-
нием в свободной демократической России. 

В конце концов, дело не в том, будет или не будет Ми-
нистерство культуры России учредителем «Золотой ма-
ски», которая не без оснований носит имя национальной 
театральной премии, а в том, что театральное сообщест-
во, имея перед собой немало примеров губительных рас-
колов,  следуя артельной психологии, стремится сохра-
нить некое профессиональное единство. Справедливо 
усматривая в этом единстве весьма существенную цен-
ность.  И это при том, что театр всегда — даже в пору дик-
тата социалистического реализма — отличался завидным 
эстетическим и даже идеологическим многообразием. 

Театральных пре-
мий и сегодня нема-
ло, но «Золотая ма-
ска»  за четверть 
века своего сущест-
вования действи-
тельно стала нацио-
нальным институ-
том,  вовлекающим в 
свою орбиту столи-
цы и провинцию, 
пропагандирующим 
сценическое искус-
ство России, —  нуж-
ны годы, чтобы со-
здать ей сколько-ни-
будь серьезную аль-
тернативу. Можно рассматривать премии как инстру-
мент финансовой поддержки художников, — и это будет в 
высшей степени справедливо. Но так же необходимо учи-
тывать, что премии отражают определенные тенденции 
развития родов и видов искусства. Множественность ли-
тературных премий в своей совокупности достаточно 
профессионально выявляет не только лучшие образцы 
писательского творчества, но и современные пути разви-
тия русской словесности. Их многообразие и противоре-
чивость. То же самое происходит в сфере визуальных 
искусств. И нужно спокойно относиться к тому, что  пре-
мию Кандинского вряд ли получит соискатель премии 
МВД России. Необходимо примириться с тем, что в сфере 
художественного творчества никаких «правильных» 
премий быть не может — и в силу эстетического и идеоло-
гического многообразия художественной жизни, и в силу 
неизбежной субъективности экспертного сообщества.  
Позволю себе напомнить, что новаторство в искусстве, 
как и в науке,  всегда раздражает. И прежде всего иску-
шенных экспертов, которые знают «как надо». И только 
настоящие художники расширяют наши представления о 
безграничной красоте мира, — даже если вообще не полу-
чают никаких премий. Не припомню, какими лауреат-
скими званиями были отмечены Лев Толстой,  Павел Фи-
лонов или Даниил Хармс.  Но они навсегда остались в 
истории культуры. Это важнее сиюминутного призна-
ния. Словом, «кому — таторы, а кому — ляторы».

Конфликты в про-
фессиональной 
среде не зависят 
ни от количества 
премий, ни от энер-
гии бюрократов

Не припомню, 
какими лауреатски-
ми званиями 
были отмечены 
Лев Толстой,  
Павел Филонов 
или Даниил Хармс

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
rg.ru/culture

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эдуард Артемьев, 
композитор, 
народный артист России:

— Долгое время я мечтал сидеть за 

последним столом в какой-нибудь 

«бухгалтерии» и спокойно работать, 

чтобы никто не знал о моем сущест-

вовании. Но лет пятнадцать назад на 

меня обрушилась какая-то не сов-

сем понятная для меня слава. Я 

осознал:  мир невероятно богат, и 

существует технология, которая  по-

зволяет его ассимилировать. Так по-

лучается, что если симфонический 

оркестр — то это какие-то избран-

ные инструменты; и посредством 

этих инструментов мы можем по-

пасть в  другой, избранный мир. Ког-

да мир огромен и в него надо погру-

жаться, тогда могут рождаться за-

мечательные вещи. Замыслы меня 

не покидают, но решиться на что-то 

и начать писать без сомнений мне 

всегда трудно. И сегодня в первую 

очередь я хочу закончить те сочине-

ния, которые застыли у меня в на-

бросках.

Концерт В Москве состоялась премьера мессы композитора 
Эдуарда Артемьева

Вся власть 
Преображению

Свою мессу Эдуард Артемьев посвятил основателю Московского камерного хора Владимиру Минину.
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Дипломатия То, что не получается в Вашингтоне, 
успешно делает «Диалог Форт-Росс» в Калифорнии

Крепость 
не сдается

Александра Базденкова

В
осьмая Российско -Аме-
риканская конферен-
ция с успехом прошла в 
Сан-Франциско. Асим-
метричная конфронта-

ция, политика сдерживания Рос-
сии, раскручивающаяся спираль 
санкций, дефицит доверия. Тако-
вы реалии сегодняшнего россий-
ско-американского взаимодей-
ствия. Но кто сказал, что реа-
лизм исключает оптимизм? На 
очередном российско-американ-
ском «Диалоге Форт-Росс», со-
стоявшемся в Сан-Франциско, 
этого сказано точно не было.

Напротив, «Диалог» показал, 
что, невзирая ни на что, возмож-
ности и инструменты для поиска 
разумного компромисса сущест-
вуют. Для этого стоит вспомнить 
о традиционных инструментах 
тонкой — научной — дипломатии. 

Кризис в отношениях поли-
тических верхов может быть ни-
велирован развитием контактов 
на других уровнях: между биз-
несменами, научными сообще-
ствами, городами, музеями, сту-
дентами — теми, кто нацелен на 
создание позитивной повестки 
и на совместную работу. Ведь 
многие еще помнят, как это не 
раз приводило к политической 
«разрядке» в прошлом. Так, в пе-
риод «холодной войны» научная 
дипломатия играла важную 
роль в миротворческих движе-
ниях, являла собой оригиналь-
ную разновидность неформаль-
ных, косвенных межгосударст-
венных контактов. Сегодня та-
кие контакты резко сократи-
лись, а их общественное значе-
ние утрачено. 

О необходимости возрожде-
ния научной и бизнес-диплома-
тии между Россией и Америкой 
говорили эксперты и участники 
конференции в Сан-Франциско, 
в 150 километрах от которого се-
годня расположен музей-запо-
ведник Форт-Росс — символ куль-

турного и делового сотрудниче-
ства двух стран, а некогда — рус-
ское поселение в Калифорнии.

Посол России в США Анатолий 
Антонов озвучил на конференции 
инициативы президента РФ Вла-
димира Путина по созданию со-
вета предпринимателей двух 
стран и комиссии из бывших ми-

нистров и политологов. Как отме-
тил дипломат, на площадке «Диа-
лога» в Калифорнии состоялись 
«интересные разговоры». Это, в 
частности, создание совместного 
комитета, комиссии, органа из 
«капитанов бизнеса», которые 
бы сели вместе и подумали, как в 
оставшихся лакунах найти кон-
кретные проекты экономическо-
го сотрудничества. 

Российско-американский фо-
рум «Диалог Форт-Росс» прово-
дится при поддержке ПАО «Тран-
снефть» совместно с ПАО «Сов-
комфлот» и «Шеврон Нефтегаз 
Инк.» с 2012 года, ознаменован-
ного 200-летием основания рус-
ской крепости в Америке. В мае 
2017-го, при участии соорганиза-
тора — «Российской газеты», со-
стоялась первая встреча «Диало-
га» на российской стороне — в го-
родах Псков и Изборск. В 2018 
году международную конферен-
цию принял Великий Новгород, 
где российские и американские 
эксперты, бизнесмены, диплома-
ты и деятели культуры поднима-
ли вопросы сотрудничества архи-
вов России и США, кибербезопа-
сности, глобальной энергетики.

В сентябре этого года прези-
дентским указом «О награжде-

нии государственными награда-
ми РФ иностранных граждан» ор-
деном Дружбы была отмечена ис-
полнительный директор «Обще-
ства по сохранению Форт-Росса» 
Сара Свидлер (США) — постоян-
ный партнер «РГ» в организации 
и проведении «Диалогов Форт-
Росс» в России и США. 

И вот сегодня в условиях про-
должающегося острого кризиса 
российско-американских отно-
шений, когда стратегическое со-
перничество между странами об-
рело явный контур, эффективным 
фактором «мягкой силы» призва-
на стать научная и бизнес-дипло-
матия. Такова повестка предстоя-
щего «Диалога». Он пройдет ве-
сной 2019 года в Вологде и будет 
связан с именем Ивана Кускова — 
основателя и первого коменданта 
крепости Форт-Росс, уроженца го-
рода Тотьма, расположенного в 
250 километрах от Вологды. Его 
имя тесно ассоциируется с дея-
тельностью Российско-американ-
ской компании, основанной в 
1799 году и занимавшейся пуш-
ным промыслом в Северной Аме-
рике, во имя чего и создавались 
российские колонии сначала на 
Аляске, а потом в Северной Кали-
форнии. Под руководством Куско-
ва были предприняты две экспе-
диции (1808—1809 и 1811 годы) с 
целью поиска места для поселения 
в Калифорнии. Выбор пал на плато 
в 30 километрах к северу от зали-
ва Румянцева (ныне залив Бодега). 
Здесь весной 1812 года было осно-
вано укрепленное поселение, на-
званное Форт-Росс. 

По сей день между Тотьмой и 
Калифорнией жива традиция — 
ежегодный перезвон колоколов, 
когда тотемским звонницам вто-
рит колокол в часовне Форт-Росс. 
А экспозиции Дома-музея Ивана 
Кускова — первого музея Русской 
Америки в России — и Музея мо-
реходов в Тотьме бережно хранят 
историю российско-американ-
ских отношений. 

Между тем символично не 
только место проведения конфе-
ренции — 2019 год тоже в каком-
то смысле юбилейный с точки 
зрения общей истории двух 
стран. В 1809 году Россия и США 
впервые обменялись послами, 
положив начало дипломатиче-
ским отношениям. Первым по-
слом США в России стал Джон Ку-
инси Адамс, впоследствии — ше-
стой президент США.

Ярким символическим собы-
тием, предварившим начало «Ди-
алога Форт-Росс» в Сан-Францис-
ко, стало открытие поклонного 
креста на православном кладби-
ще старинной крепости. Здесь 
упокоились русские купцы и мо-
ряки, принявшие православие ин-
дейцы и креолы — плоды браков 
русских с индейцами. Участие в 
церемонии принял губернатор 
штата Калифорния Джерри Браун 
и специально прибывшие сюда с 
Восточного побережья посол РФ в 
США Анатолий Антонов и по-
стпред РФ при ООН Василий Не-
бензя. Напомним, что к «Диалогу 
Форт-Росс» в Великом Новгороде 
Российский государственный ар-
хив Военно-морского флота про-
делал огромную работу по выяв-
лению имен и послужных списков 
русских моряков, захороненных в 
Калифорнии. Копии уникальных 
документов были переданы руко-
водителям музея Форт-Росс.

Посол РФ в США Анатолий Антонов 
(слева) и губернатор штата 
Калифорния Джерри Браун 
на церемонии освящения 
Поклонного креста на православ-
ном кладбище Форт-Росс.

СУД Начинается процесс 
над создателями 
и продавцами 
убийственного 
«Боярышника»

Запах смерти

Наталья Козлова

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе в одном из районных судов 
Иркутска начнется рассмотрение резонансного уголов-
ного дела о гибели людей от лосьона «Боярышник». На 
скамью подсудимых сядут семеро граждан. Их обвиняют 
в изготовлении и продаже «спиртосодержащей жидко-
сти «Боярышник» с метанолом». От такого «лосьона» в 
декабре 2016 года погибли 63 человека.

Пока шло следствие, один обвиняемый сидел в 
СИЗО, четверо — под домашним арестом, двое живут с 
подпиской о невыезде. В деталях трагедии разбиралось 
Главное следственное управление СКР РФ. Обвинение 
предъявили Сулейману Рустамову, Рахману Мехдиеву, 
Юлии Мелентьевой, Сеймуру Алиеву, Анару Бабаеву, 
Зауру Абилову и Светлане Краснояровой.

В СКР корреспонденту «РГ» рассказали, что их фи-
гуранты обвиняются по статье «производство, хране-
ние, перевозка и сбыт продукции, не отвечающей тре-
бованиям безопасности, совершенные группой лиц по 
предварительному 
сговору».

По версии следствия, трагедия началась с того, что 
осенью 2016 года на одном из предприятий Иркутска 
было подпольно организовано изготовление стеклоо-
мывающей жидкости для автомобилей из метилового 
спирта — сильного яда, запрещенного к использованию 
в бытовых целях. Этот организатор, к слову, уже полу-
чил свой срок.

Спустя несколько недель один из работников пред-
приятия продал метиловый спирт 55-летнему жителю 
Иркутска, работавшему в такси, «для использования в 
автохозяйстве». А таксист, в свою очередь, продал 
спирт тем, кто изготавливал поддельный «Боярыш-
ник». Ядовитый «лосьон» закупили хозяева двух про-
дуктовых павильонов. Отраву продавали там как спир-
тное. В результате 63 человека скончались, 11 выжили, 
но стали инвалидами. Сколько у них было покупателей, 
обвиняемые не знают. 

Следствие шло почти два года из-за огромного объе-
ма материалов и экспертиз. Но те, которые зайдут в зал 
суда на будущей неделе, не первые фигуранты, связан-
ные с производством и торговлей отравой. В феврале 
этого года Свердловский районный суд Иркутска дал 
четыре года Елене Бакотиной — хозяйке одного из па-
вильонов, где торговали «Боярышником». Тот же суд 
отмерил три года работавшей у Бакотиной продавцом 
Олесе Вегере. Женщин признали виновными в смерти 
восьми человек.

Акцент

 Следующий «Диалог 
Форт-Росс» пройдет в Вологде 
в 2019 году

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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На территории города-курорта Пятигорска по ул. Маршала Жу-
кова намечается рекультивация полигона твёрдых бытовых отхо-
дов. Заказчик и инициатор проекта — Муниципальное бюджетное 
учреждение «Управление капитального строительства», адрес: 
г. Пятигорск, пл. Ленина, 2. Срок проведения общественного обсуж-
дения по оценке воздействия на окружающую среду — в течение 30 
дней со дня опубликования информационного сообщения. Обще-
ственные обсуждения проводятся по адресу: г. Пятигорск, пл. Лени-
на, 2, в актовом зале администрации г. Пятигорска, 15 ноября 2018 
года. Материалы проектной документации по объекту «Рекультива-
ция полигона ТБО в городе Пятигорске по ул. Маршала Жукова» до-
ступны для рассмотрения на официальном сайте в информационно-
телекоммуникационой сети «Интернет»: http://www.pyatigorsk.org 
и в газете «Пятигорская правда». Замечания и предложения для об-
суждения принимаются до 15 ноября 2018 года включительно по ад-
ресу: г. Пятигорск, пл. Ленина, 2, кабинет № 314а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Республики Бурятия;
—  председателя Арбитражного суда Калужской области;
—  заместителя председателя Ивановского областного 

суда;
—  заместителя председателя Ленинградского областного 

суда;
—  заместителя председателя Липецкого областного суда;
—  заместителя председателя Рязанского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Сверд-

ловской области;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 21 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Извещение  
о проведении открытого аукциона  

ПАО «ЛУКОЙЛ»
1. Предмет аукциона: Лот №238 в составе МТР  

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез», находящихся 
на складских площадках в Пермском крае: 

 

Аукцион проводится 29.11.2018 в 15.30 по москов-

Регистрация участников аукци-
она 29.11.2018 в 14.30 по московскому времени по адресу: 

 ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез», его адрес: -

184 804 000 
открытый аукцион с усло-

виями.
максимальная 

цена.

выборка МТР на местах склади-
рования, самовывоз, выполнение погрузочно-разгру-
зочных работ силами победителя и за его счет. 

в срок до 16.00 02.11.2018
аукциона по адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 
11, Департамент закупок для прочих видов деятельнос-
ти Отдел по реализации длительно хранящихся и не-
востребованных остатков материально-технических 
ресурсов

— -

— -
-

-

-
-
-

-

-
-
-

-

-
ном носителе.

11. Размер задатка: 55 546 000 руб. без учета НДС. -
-

в срок до 16.00 
02.11.2018  лота подпи-

-

обязан оплатить выигранный лот 
в рублях не позднее 5 рабочих дней после подписания 
протокола -
твенника. 

-

 Лященко 
Виталий Владимирович,  +7 (495) 9-803-081; 

 +7 (495) 6-274-999. 
Е-mail: Vitaly.V.Lyaschenko@lukoil.com. 

 Новикова Марина Владимировна,  
+7 (342) 220-72-72. 

Е-mail: Marina.Novikova@pnos.lukoil.com
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕШЕНИЕ Арестован 
бывший арбитражный 
управляющий 
«Трансаэро»

Жесткая 
посадка

Наталья Козлова

ВЧЕРА по ходатайству следователя Московского межре-
гионального следственного управления на транспорте 
Следственного комитета РФ суд отправил в следствен-
ный изолятор бывшего арбитражного управляющего 
ОАО «АК «Трансаэро» Михаила Котова.

Его обвиняют по двум статьям Уголовного кодекса — 
«растрата в особо крупном размере» и «злоупотребле-
ние полномочиями в коммерческой организации».

Дело, фигурантом которого оказался Котов, возбу-
дили по факту двухмесячной полной невыплаты зара-
ботанного сотрудникам «Трансаэро» и растраты в осо-
бо крупном размере.

Как объяснили корреспонденту «РГ» в СКР, по их 
версии, обвиняемый «совершил преступные действия, 
в результате которых растрачено имущество авиаком-
пании на сумму свыше миллиарда рублей». А еще Ко-
тов сфальсифицировал несколько документов «с це-
лью сокрытия корыстных преступлений, совершенных 
в соучастии с бывшим генеральным директором 
«Трансаэро» Александром Бурдиным». Бывшему ген-
директору Бурдину тоже предъявлено обвинение, но 
заочно, так как он успел скрыться и объявлен в между-
народный розыск.

СЛЕДСТВИЕ В Москве погиб 
бывший владелец газеты 
«Спорт-Экспресс»

Последняя 
строчка

Наталья Козлова

ВЧЕРА на Осеннем бульваре в Москве было обнаружено 
тело Ивана Рубина, бывшего владельца газеты «Спорт-
Экспресс». Погибший лежал рядом с 17-этажным домом, 
в котором жил. В официальном сообщении Следственно-
го комитета никакая фамилия на называется, а говорит-
ся о погибшем 67-летнем мужчине.

По словам представителя столичного главка СКР 
Юлии Ивановой, на месте гибели «проводятся провероч-
ные мероприятия, которые направлены на установление 
всех обстоятельств инцидента». Но спустя буквально не-
сколько часов после ЧП, в СМИ появилась информация, 
что погибший — бывший владелец газеты «Спорт-Эк-
спресс» Иван Рубин. А чуть позже стало известно, что на 
месте происшествия обнаружена предсмертная записка.

На момент подписания номера следственные дейст-
вия продолжались — опрашивали соседей и возможных 
очевидцев. По неофициальным данным, в предсмертной 
записке есть слова погибшего об угрозах в его адрес.

Подтверждать или опровергать информацию о словах 
в предсмертной записке в Следственном комитете не 
стали. Анонимные же источники утверждают, что у Ива-
на Рубина незадолго до смерти были проблемы с креди-
торами. И даже озвучена сумма долга — якобы более 50 
миллионов рублей.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Звонарева 
рассказала, как ей удается 
сочетать теннис и семью

С Верой в себя

Анна Козина

ЭКС-ВТОРАЯ ракетка мира Вера Звонарева, которая 
пробилась в основную сетку «ВТБ Кубка Кремля» через 
квалификацию, одержала победу в первом круге москов-
ского турнира.

Звонарева оказалась сильнее своей соотечественни-
цы, победительницы квалификации Ирины Хромачевой 
— 6:3, 6:3. Следующая соперница Веры будет куда серьез-
нее — вторая сеяная турнира, шестой номер мирового 
рейтинга Каролина Плишкова. Чешская теннисистка по-
прежнему борется за путевку на итоговый чемпионат в 
Сингапуре, так что россиянку ждет непростая встреча. 
Однако ей не привыкать преодолевать трудности.

Спортивная карьера Звонаревой сложилась таким 
образом, что ей часто приходилось брать паузы в высту-
плениях в связи с травмами, а потом возвращаться в тур. 
Последний раз Вера пропала с кортов на два года — с 
2015-го по 2017-й. Правда, из-за более приятных жиз-
ненных обстоятельств — рождения дочери и замужества.

О том, зачем она снова взяла в руки ракетку, тенни-
систка рассказала корреспонденту «РГ».

Вера, насколько сложно было вернуться в профессио-
нальный спорт?
ВЕРА ЗВОНАРЕВА: После такого долгого перерыва очень слож-
но. Пауза все-таки была не один год. Да и рождение ре-
бенка — особенное событие. Теперь тренировочный про-
цесс построен во-
круг моей семейной 
жизни. Когда нет де-
тей, думаешь только 
о себе. Кроме того, 
теннис — вообще эго-
истичный вид спор-
та, игроки старают-
ся все подстроить 
под себя. А тут получается, что мне нужно подстраивать-
ся под дочку и мужа. Хотя я делаю это с удовольствием. 
Конечно, бывает нелегко. Ведь у меня нет возможности 
проводить столько времени на тренировочном корте, за-
ниматься общефизической подготовкой (ОФП) и всем, 
чем необходимо, как раньше. Но я пытаюсь совместить 
все по максимуму. Посмотрим, что из этого выйдет.

Вы уже многого добились: побеждали на «Больших шле-
мах» в паре и миксте, доходили до финалов в одиночке, 
взяли «бронзу» Олимпиады-2008. Какие цели преследу-
ете сейчас?
ВЕРА ЗВОНАРЕВА: Никаких целей перед собой не ставлю. Все 
по-другому. Мне просто нравится играть. Пока семья по-
зволяет разъезжать, участвовать в турнирах, пока муж 
справляется, я могу себе это позволить. Как только он пе-
рестанет справляться или я пойму, что нужно постоянно 
быть рядом с дочкой, семья выйдет на первый план. Сей-
час же я просто получаю удовольствие от того, что тре-
нируюсь, выхожу на большие корты, что у меня есть воз-
можность выступать на высоком уровне. Надеюсь, здо-
ровье тоже не подведет и я смогу еще долго играть.

Вы попробовали себя в роли комментатора. На корте это 
помогает? Может, увидели игру с другой стороны или на-
чали мыслить более аналитически?
ВЕРА ЗВОНАРЕВА: Не думаю. Я старалась рассказать, что про-
исходит на корте с точки зрения игрока. Это был замеча-
тельный опыт. Мне нравилось находиться в коммента-
торской кабинке, я могла быть ближе к теннису. Дома у 
меня не было возможности следить за матчами. Нахо-
дясь в студии, я знала все результаты, и это было здоро-
во.

Теннис изменился за время вашего отсутствия в туре?
ВЕРА ЗВОНАРЕВА: Безусловно. С одной стороны, когда я была 
в своей лучшей физической форме, то иначе восприни-
мала эту игру. Какие-то вещи давались мне проще. Тем не 
менее могу сказать, что женский теннис стал намного ат-
летичнее. Все уделяют очень много времени трениров-
кам вне корта, ОФП, прибавили в скорости, выносливо-
сти, мощи. Мы видим много высоких девчонок. Раньше в 
топ пробивались теннисистки и небольшого роста, но 
сейчас теннис в буквальном смысле вырос. Девушки 
мощные, сильные, но в то же время неплохо двигаются. 
Мяч тоже летит мощнее, быстрее. При таком раскладе 
очень сложно бывает играть в какой-то вариативный 
теннис. Однако если ты успеваешь при этой скорости до-
бавить разнообразия, то это большой плюс.

Общий уровень девочек за пределами первой сотни 
также поднялся. Теннисистка, которая стоит в топ-300, 
400, 500, может сыграть в лучший теннис и выиграть у 
соперницы из топ-10, если та в этот день была не на сво-
ем пике. Все возможно. Поэтому столько сенсаций и про-
исходит в женском теннисе. Уровень вырос настолько, 
что если ты не готов даже на 5—10 процентов выступать в 
полную силу, то вряд ли можешь победить.

ХОККЕЙ Победная серия «Автомобилиста» прервалась на 19-м матче 

«Барыс» рекорду помешал 
Илья Зубко 

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги вчера произошли 

важные события. Прервалась ре-
кордная серия «Автомобили-
ста», «Трактор» победил под ру-
ководством нового тренера, а 
«Металлург» уступил прямому 
конкуренту. 

Полтора месяца чуть ли не 
главной темой для разговоров в 
КХЛ был взлет команды из Екате-
ринбурга. «Автомобилист» сде-
лал серьезную заявку на успех, 
подписав нескольких высоко-
классных легионеров и, что еще 

важнее, усадив на тренерскую 
скамейку Андрея Мартемьянова. 
Но вряд ли даже преданные фана-
ты уральцев рассчитывали, что 
первое поражение их команды 
случится аж в середине октября. 
А новый клубный рекорд будет 
равняться 18 победам подряд — 
это второй результат в истории 
КХЛ. До абсолютного достиже-
ния, установленного в прошлом 
розыгрыше питерским СКА Оле-
га Знарка, «Автомобилисту» не 
хватило двух матчей.

Можно, конечно, объяснять 
причины такого успеха удачным 
календарем. Уральцы действи-
тельно пока не встречались сразу 

с тремя топ-соперниками — СКА, 
«Авангардом» и «Ак Барсом». Но 
при этом уложили на лопатки и 
ЦСКА, и «Локомотив», и «Сала-
ват», и «Йокерит», и «Магнит-
ку». Так что просто на везении та-
кую серию выдать точно невоз-
можно. «Автомобилист» на стар-
те сезона показал отличную реа-
лизацию большинства, высочай-
шую эффективность бросков в 
створ и предельно надежную 
игру в обороне. Плюс роскошно 
проявил себя чешский вратарь 
Якуб Коварж, который успел 
провести четыре матча на ноль и 
отразил 95,3 процента бросков. 
И все-таки, отмечая прогресс 

«Автомобилиста», специалисты 
в один голос отмечали — запас 
прочности у команды пока не та-
кой, чтобы на таком уровне 
пройти весь сезон. И спад обяза-
тельно наступит.

Трудно сказать, видели ли мы 
вчера начало «черной полосы» 
или это была лишь локальная неу-
дача. Но произошла она довольно 
неожиданно — домашний матч 
против «Барыса», который обита-
ет на границе зоны плей-офф, ви-
делся скорее поводом победную 
серию продлить. Однако на 15-й 
минуте казахстанский клуб от-
крыл счет, а во втором периоде Па-
трис Кормье в большинстве офор-
мил дубль. Все, чем ответил «Авто-
мобилист», — гол Паре на 45-й ми-
нуте. Солидно перебросав сопер-
ника (34:24), екатеринбужцы 
впервые в сезоне проиграли — 1:2.

— По самоотдаче, по желанию 
выиграть ребят упрекнуть не 
могу. Все играли, кто как мог. Но 
четвертый матч за неделю, где-то 
немного не хватило концентра-
ции, — отметил на послематчевой 
пресс-конференции рулевой «Ав-
томобилиста» Андрей Мартемья-
нов. — Нам не удалось переломить 
ситуацию даже не столько физи-
чески, сколько психологически. 
Думаю, что сейчас груз немного 
спал, а то давление нагнеталось со 
всех сторон. Чемпионат идет, мы 
выиграли достаточное количест-
во матчей подряд. Никакого уны-
ния нет, но и веселья тоже. 

Главный тренер «Барыса» Ан-
дрей Скабелка, в свою очередь, 
заметил: «Не секрет, что все, кто 
играет с «Автомобилистом», хо-
тят стать той командой, кто оста-
новит его. Мы готовились и до-
вольны, что нам это удалось».

Тем временем челябинский 
«Трактор» проводил первый 
матч под руководством нового 
главного тренера. Алексей Тер-
тышный возглавил команду для 
начала с приставкой «и.о.», и 
пока непонятно, будет ли она в 
ближайшем будущем снята. Игра 
против «Сибири» получилась не 
самой выдающейся — счет был от-
крыт только на 40-й минуте, ког-
да Бергстрем вывел уральцев 
вперед. В середине третьего пе-
риода Казаков счет сравнял — 1:1. 
Победителя определили только в 
серии буллитов, где решающий 
бросок нанес Игорь Полыгалов. 
«Трактор» победил, но пока даже 
не попадает в зону плей-офф.

Магнитогорский «Метал-
лург» порадовал болельщиков 
возвращением в строй Сергея 
Мозякина и Николая Кулемина. 
Но уфимскому «Салавату Юлае-
ву», соседу по таблице Восточной 
конференции, ни тот, ни другой 
не забили. Да и вообще голов в 
этой встрече было немного. В 
первом периоде команды обме-
нялись точными бросками — от-
личились Кадейкин и Чибисов, а 
затем ничейный счет сохранился 
до завершения основного време-
ни. Окончательно секундомер 
остановил точный бросок Ларсе-
на на 62-й минуте — 2:1 в пользу 
«Салавата». «Магнитка» набира-
ет очко, но терпит третье пораже-
ние подряд.

Остальные матчи вчерашнего 
игрового дня завершились уже 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Футбол Сборная Испании проиграла дома англичанам

Потопили Армаду

Артур Нанян 

С
борная Испании по-
терпела первое пора-
жение в Лиге наций. 
« К р а с н а я  ф у р и я » 
уступила на своем 

поле англичанам — 2:3.
Испанцы подходили к этой 

встрече явными лидерами своей 
группы. Команда Луиса Энрике 
обыграла в стартовых двух турах в 
Лондоне Англию (2:1), а перед 
этим отправила шесть безответ-
ных мячей в ворота финалистов 
чемпионата мира хорватов. 

Что касается «львов», то им для 
продолжения борьбы за первую 
строчку в группе необходимо 
было побеждать в Севилье. Но, 
если откровенно, верилось в это с 
трудом. Испанцы не проигрывали 
в официальных матчах на своем 
поле 15 лет. Да и в целом при Луисе 
Энрике сборная впечатляет. Хотя 
прошло всего пару месяцев, но 
прогресс в ее действиях очевиден.

Тем удивительнее было наблю-
дать за тем, как англичане откро-
венно унижали соперника в пер-
вом тайме. Еще ни разу в истории 
Испания не пропускала трижды в 
официальной домашней встрече. 
Дубль Рахима Стерлинга и мяч 
Маркуса Рашфорда шокировал хо-
зяев. К перерыву гости вели 3:0. 
Невероятно.

Во второй половине испанцы 
устроили настоящий штурм, но 

вырвать хотя бы ничью не сумели. 
Англичане выиграли и вернули 
интригу в группе.

— Ребята могут гордиться сво-
им выступлением, — считает глав-
ный тренер английской сборной 
Гарет Саутгейт. — От команды тре-
бовалась смелость. Временами мы 
были великолепны. Молодежь по-
казала зрелую игру и здорово 
справилась с давлением. Это был 
не тот случай, когда одна команда 
все время атаковала, а вторая 
только отбивалась и ловила сопер-
ника на контратаке. Лишь в по-
следние 20 минут мы столкнулись 
с навалом, но добились результа-
та. Отдельно хочу сказать о реали-
зации. Сегодня она у нас была 
просто фантастической. Это топ-
уровень.

Коллега Саутгейта Луис Энри-
ке сетовал на невезение. И спор-
ное решение арбитра не назна-
чать пенальти при счете 1:3 в во-
рота англичан, когда голкипер го-

стей Джордан Пикфорд сбил в сво-
ей штрафной Родриго. 

— Это был не самый лучший 
наш матч, — признался Энрике. — 
Жаль, что не смогли порадовать 
болельщиков, которые так здоро-
во нас поддерживали на протяже-
нии всех 90 минут. В начале встре-
чи мы допустили ошибки. Непоз-
волительные ошибки, за которые 
мы и поплатились. Но я вижу пози-
тив. Во втором тайме мы были на 
голову сильнее соперника. Испа-
ния могла перевернуть игру. Одна-
ко удача была на стороне англи-
чан. Да и судья им помог, не дав пе-
нальти в эпизоде с Родриго.

Солидарен с Энрике капитан 
испанцев Серхио Рамос.

— Если забыть про первый 
тайм, мы провели шикарный 
матч, — отметил Рамос. — Мы при-
жали англичан к воротам. Это уда-
ется далеко не каждой команде. 
Обидно, что не удалось сравнять 
счет, хотя моменты у нас были. Так 

что из этого поражения не стоит 
делать трагедию.

Несмотря на поражение, у ис-
панцев по-прежнему неплохие 
шансы занять первое место в чет-
вертой группе лиги «А». Для этого 
им достаточно обыграть в послед-
нем матче группы на выезде Хор-
ватию. Учитывая то, в какой фор-
ме находятся сейчас «шашечные», 
сделать это вполне реально. 

— Мы обязаны занимать первое 
место в группе. Хорватия — топ-ко-
манда. У нее сейчас есть опреде-
ленные проблемы, но я уверен: с 
нами они постараются показать 
свой лучший футбол. Надеюсь, 
они не смогут этого сделать, — по-
дытожил Энрике.

Вслед за Польшей вылетела из 
высшего дивизиона Лиги наций 
Исландия. Уступив на своем поле 
Швейцарии (1:2), скандинавы ли-
шились всяких шансов обойти в 
турнирной таблице своих сопер-
ников. Первое место в группе 
остается за Бельгией, в активе ко-
торой шесть очков после двух 
встреч. Столько же очков набрала 
и Швейцария, но при этом она 
провела на одну игру больше.

Третью победу подряд в Лиге 
наций одержала Босния и Герцего-
вина. Команда Роберта Просинеч-
ки победила дома Северную Ир-
ландию (2:0) благодаря дублю 
Эдина Джеко. С девятью очками в 
активе боснийцы уверенно лиди-
руют в третьей группе лиги «С». 

На втором месте расположилась 
Австрия (три очка), на послед-
нем — Северная Ирландия, не на-
бравшая пока ни одного очка.

Уверенно лидируют во второй 
группе лиги «С» финны. Команда 
Маркку Канервы обыграла дома 
Грецию (2:0) и с 12 очками воца-
рилась на первой строчке своей 
группе. Далее идут греки (шесть 
очков), венгры с четырьмя очками 
и Эстония, набравшая одно очко.

Вчера в Лиге наций состоялось 
еще девять матчей. Результаты 
встреч Франция — Германия, Ир-
ландия — Уэльс, Словения — Кипр, 
Гибралтар — Лихтенштейн, Украи-
на — Чехия, Норвегия — Болгария, 
Латвия — Грузия стали известны 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Реабилитировались перед бо-
лельщиками после сенсационного 
поражения от Гибралтара (0:1) ар-
мянские футболисты. Генрих 
Мхитарян и компания разгроми-
ли дома лидера своей группы — 
Македонию (4:0). Один из мячей 
забил бывший форвард москов-
ского «Спартака» Юра Мовсисян.

В параллельной встрече Казах-
стан обыграл на своем поле Ан-
дорру — 4:0.

Испанцы могли сравнять счет 
в концовке, но англичане выстояли.

Хоккеисты «Автомобилиста» (в красном) выиграли 18 матчей подряд. Но с «Барысом» справиться не смогли.

Акцент

 Испанцы впервые 
за 15 лет потерпели 
поражение на своем поле 
в официальном матче

Лига наций УЕФА: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6073

Следите за матчами КХЛ 
на сайте
rg.ru/sujet/6071

Вера Звонарева не ставит перед собой глобальных целей, 
а просто хочет играть в удовольствие.

НОВОСТИ

Российская
«молодежка»
пропустит
Олимпиаду
и Евро

НЕ ВЫШЛИ
ИЗ ГРУППЫ

Артур Нанян

МОЛОДЕЖНАЯ сборная Рос-
сии провела последний матч от-
борочного цикла чемпионата Ев-
ропы-2019. Команда Евгения 
Бушманова уступила на выезде 
Австрии (2:3) и финишировала 
третьей в своей группе, не сумев 
выйти даже в «стыки».

Чемпионат Европы — это еще 
и отбор на олимпийский фут-
больный турнир. В 2020 году в 
Токио отправятся четыре луч-
шие сборные по итогам финаль-
ной стадии Евро. Таким образом, 
россияне лишились шансов не 
только на поездку в Сан-Марино 
и Италию грядущим летом, но и 
на Олимпиаду, где наши футбо-
листы в последний раз выступа-
ли еще в 1988 году.

Перед выездом в Австрию 
главный тренер российской 
сборной Евгений Бушманов не 
стал скрывать: на команду да-
вит ответственность за резуль-
тат предстоящей встречи. И что 
в такой ситуации проявить себя 
должны те, у кого есть игровая 
практика в Премьер-лиге.

Таких ребят в нашей «моло-
дежке» хватает. Это и Федор Ча-
лов с Александром Максименко, 
регулярно выступающие за 
ЦСКА и «Спартак». Это и одно-
клубники Чалова Иван Обляков 
с Никитой Черновым. Так что 
недостатка в кадрах у Бушмано-
ва точно не было. Но результата 
бывший защитник «Спартака» 
так и не добился.

Выходит, прав был главный 
тренер первой сборной Станис-
лав Черчесов, рассуждая о пер-
спективах игроков «молодеж-
ки». Перед матчами Лиги наций 
со шведами и турками Станис-
лав Саламович, отвечая на во-
прос о вызове в национальную 
команду Чалова и Максименко, 
отметил, что сейчас он не рас-
сматривает такой вариант. Ду-
мается, после таких результатов 
Черчесов еще не скоро обратит 
на них свое внимание.

Кубок мира 
по бенди 
остался 
шведам

БИТЫЕ 
ФАВОРИТЫ

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в шведском Санд-
викене завершился 45-й розыг-
рыш Кубка мира по хоккею с мя-
чом среди мужских команд.

Увы, но в финальном матче 
принимали участие только 
шведские команды. «Вилла» из 
Лидчепинга переиграла мест-
ный «Сандвикен» (4:1) и стала 
новым триумфатором самого 
престижного международного 
клубного турнира — 17-м в исто-
рии и 11-м шведским клубом, 
которому покорился данный 
трофей.

Что касается наших клубов, 
то главный фаворит всего турни-
ра, действующий чемпион Рос-
сии — хабаровский «СКА-Нефтя-
ник» второй год подряд уступил 
в полуфинале хозяевам (2:3). 

Интересная статистика — по-
луфинальный барьер не поко-
рился хабаровчанам четвертый 
год кряду и восьмой — в клубной 
истории.

В другом полуфинале ниже-
городский «Старт» не смог ни-
чего противопоставить «Вилле» 
(3:8). Впрочем, нижегородцы 
могут радоваться фееричной по-
беде над еще одним лидером на-
шего хоккея с мячом — краснояр-
ским «Енисеем». «Старт» ока-
зался сильнее со счетом — 4:0!

Главный тренер «Старта» 
Алексей Дьяков, комментируя 
исход полуфинального поедин-
ка, отметил, что его команде не 
хватило сил и эмоций:

— Мы все отдали накануне в 
игре с «Енисеем». В целом же 
впечатления от Кубка мира са-
мые положительные. Для нас это 
хорошая школа, тем более, что 
многие игроки участвовали в та-
ком турнире в первый раз. Здесь 
был хоккей высочайшего уров-
ня! А клубный уровень шведов 
все-таки повыше, чем россий-
ский. Чтобы играть стабильно, 
«Старту» еще нужно много ра-
ботать и учиться. Но движемся 
только вперед. По возвращении 
домой продолжаем готовиться к 
чемпионату России. Первый 
матч — уже 3 ноября.
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МЕЖДУ ТЕМ
Первая ракетка мира румынка Симона Халеп снялась с со-
ревнований из-за травмы спины. Напомним, что Халеп 
из-за болей в спине снялась с турнира в Пекине в конце сен-
тября, после чего больше не выступала. Обследование пока-
зало межпозвоночную грыжу и смещение диска.
— Я попыталась сделать все, чтобы быть готовой к игре, 
но, к сожалению, моя спина все еще дает о себе знать, я не 
хотела бы подвергать риску свое здоровье. Это действи-
тельно грустно — сниматься с турнира в такой момент, 
но я также знаю, что важно ставить свое здоровье на пер-
вое место.
Место Халеп в основной сетке займет «лаки лузер» Вален-
тини Грамматикопулу из Греции. Во втором круге она 
встретится с Анастасией Павлюченковой.

Вера Звонарева: 
После долгого пере-
рыва играть сложно
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Москва +4...+17, ясно

Санкт-Петербург +7...+14, перем. обл.

Анадырь -4...+1, снег

Архангельск +4...+7, перем. обл.

Астрахань +9...+19, перем. обл.

Благовещенск  -3...+11, ясно

Владивосток +6...+12, ясно

Волгоград +7...+22, ясно

Воронеж +6...+22, ясно

Екатеринбург +2...+8, дождь

Иркутск +1...+17, ясно

Казань +1...+11, перем. обл.

Калининград +8...+20, ясно

Краснодар +11...+25, ясно

Магнитогорск +2...+12, перем. обл.

Мурманск +3...+5, дождь

Нижний Новгород +3...+12, перем. обл.

Новосибирск 0...+5, перем. обл.

Омск +1...+4, дождь

Орел +6...+21, ясно

Оренбург +4...+14, перем. обл.

Пермь +4...+8, дождь

Ростов-на-Дону +8...+22, ясно

Севастополь +16...+21, ясно

Симферополь +10...+22, ясно

Сочи +15...+23, перем. обл.

Тамбов +3...+19, ясно

Тюмень 0...+7, дождь

Уфа +2...+11, дождь

Хабаровск -1...+4, снег

Челябинск +3...+11, дождь

Чита -4...+12, ясно

Элиста +7...+21, ясно

Южно-Сахалинск +3...+9, дождь

Якутск -5...0, снег

Ярославль +7...+12, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
По прогнозам синоптиков 
москвичей и гостей сто-
лицы ожидает ясная те-
плая погода. Давление — 
755 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В городе будет солнечно 
и практически безветрен-
но. Давление составит 
751 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В столичном регионе 
пройдет небольшой 
дождь. Давление — 
747 мм ртутного столба.

В Марокко, неподалеку от столицы — Рабат — сошел с рельсов пассажирский поезд. 10 человек погибли, еще около ста ранены, сообщает телеканал SkyNews Arabia. 
По другой информации, погибли 4 или 5 человек, такие цифры приводит марокканское издание Le Matin. В настоящее время идет расследование причин трагедии, на 
месте работают медики и спасатели.

СОБЫТИЕ 

16.10| ВТОРНИК

Я ОБЕИМИ руками за идею мин-
здрава, о которой «РГ» пишет на 
4-й полосе. Для меня лично любая 
мера, направленная на депопуля-
ризацию табакокурения, еще 
один шаг к улучшению здоровья и 
увеличению продолжительности 
жизни наших сограждан. 

Упаковка товара — это по сути 
его реклама. Чем она ярче и при-
влекательнее, тем больше веро-
ятность, что данный товар будет 
лучше продаваться. Вот произ-
водители сигарет и стараются на 
все лады — завлекают покупате-
лей, как только могут. А на самом 
деле продают яд в красивых обе-
ртках. Поэтому если сигаретные 
пачки станут «обезличенными», 
они лишатся своей функции ре-
кламного носителя. Что совсем 
неплохо. Кроме того, гораздо за-
метнее станут наносимые на них 
фотографии, иллюстрирующие 
последствия табакокурения, а 
также предупреждения о вреде 
никотина. Люди должны видеть и 
осознавать, к чему может приве-
сти их эта нездоровая привычка.

Многие, особенно довольно 
молодые люди, не понимают, ка-
кую опасность таит в себе куре-
ние табака. Сигарета не убивает 
моментально, как и радиация, а 
обладает пролонгированным, 
отложенным действием. Человек 
думает, что все эти страшные 
рассказы о вреде никотина — 
байки. Я, мол, курю, но никаких 
серьезных болезней у меня нет. 
Это заблуждение. Болезнь может 
уже развиваться, однако до поры 
до времени не проявлять себя и 
протекать бессимптомно. Не бы-
вает такого, чтобы курение вооб-
ще никоим образом не отрази-
лось на здоровье.

А еще существует и такое за-
блуждение: да я не «подсяду» на 
сигареты, покурю немного и спо-
койно брошу. Доказано, что куре-
ние вызывает даже не столько 
физиологическую зависимость, 
хотя и она тоже возникает, сколь-
ко психологическую. Поэтому, 
чтобы «спокойно бросить», раз и 
навсегда, нужно обладать боль-
шой силой воли или иметь доста-
точно весомую для этого мотива-
цию. Но если захотеть, то, конеч-
но, все возможно. Уменьшить 
тягу к курению помогают физи-
ческие нагрузки, спорт, творче-
ство. Нужно научиться переклю-
чаться, отвлекаться на что-то 
другое, как только возникает же-
лание затянуться сигареткой.

Также разумным мне кажется 
предложение, ранее выдвигавше-
еся минздравом, о повышении 
возрастного ценза на продажу та-
бачной продукции. Сейчас он со-
ставляет 18 лет. Можно поднять, 
мне кажется, до 21 года. Чем доль-
ше молодые люди не будут иметь 
возможности купить сигареты, 
тем лучше. Тем больше вероят-
ность, что они никогда не подся-
дут на никотиновую «иглу». Ведь 
многие пробуют курить в доволь-
но юном возрасте, когда мозгов и 
разума еще фактически нет. Хо-
тят казаться крутыми, взрослы-
ми. А с течением времени, с появ-
лением других ценностей, кон-
кретных ориентиров в жизни жа-
леют об этом и откровенно при-
знаются: что в 19–21 год уже не 
стали бы этого делать.   

Подготовила Анна Кольдина 
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Валентина 
Петренко
член комитета 
Совета Федерации 
по социальной политике

ГАДЖЕТЫ Новый вирус поставил под угрозу данные 
всех пользователей Android
rg.ru/art/1603297

ОРУЖИЕ  Су-34 оснастят подвесными контейнерами 
разведки 
rg.ru/art/1603444

ПОГОДА Предстоящая зима может стать самой теплой 
за последние 25 лет 
rg.ru/art/1603673

ЗДОРОВЬЕ Названа одна из причин развития
слабоумия
rg.ru/art/1603834

ФОТО В Турции «всплыли» древние подводные рисунки 
rg.ru/art/1603797

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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з Владивостока выезжаем 
рано утром. Формальный 
адрес поездки — северная 

электростанция. Личная цель — 
село Духовское.

За рулем «джипа» мой даль-
ний родственник, один из ответ-
ственных работников «Дальэ-
нерго». Он — часть нашего рода, 
проживающего в Приморском 
крае. Первые постройки Духов-
ского. Останавливаемся. «Вот 
этот дом», — говорит Александр. 
Выхожу из машины. Иду к калит-
ке. Зову хозяина. На порог выхо-
дит молодая миловидная женщи-
на. На ее руках — годовалый маль-
чик. «Вам кто-то нужен?» — спра-
шивает женщина. «Нет, — отве-
чаю я. — Нет. Я первый раз на 
Дальнем Востоке. Вернее вто-
рой», — сбивчиво говорю я. «Со-
рок пять лет назад он здесь ро-

дился, — говорит Александр. — В 
этом селе. В этом доме. А в год и 
два месяца его увезли на Запад». 
«И где вы теперь живете?» — спра-
шивает хозяйка дома. «В Мо-
скве». — «Далеко». «Сегодня у 
него день рождения», — говорит 
Александр. «Поздравляю, — слав-
но улыбается хозяйка. — Может 
быть, зайдете?» «Не стоит, — го-
ворю я. — Спасибо. И малыш пла-
чет». «Я сейчас успокою». «Не от-
пускайте сына далеко от порога», 
— на прощанье говорю я. ...Трид-
цать минут спустя. Скорость 120 
км/час. «Джип», едва избежав 
столкновения с тремя лошадьми, 
выскочившими из-за деревьев 
тайги на дорогу, зависает на тон-
ком пунктире равновесия между 
жизнью и гибелью. Миг невесо-
мости, геометрические фигурки 
в глазах, смазанность только что 

четкого мира... Живы. Судьба. 
Получается, что еще рано. Обрат-
ный путь. Вечер. «Остановимся 
снова? — спрашивает брат при 
подъезде к Духовскому. — Расска-
жем, как чуть не погибли». «Про-
езжаем, — говорю я. — Дело сдела-
но. Я увидел дом, в котором уви-
дел свет. Увидел порог, через ко-
торый меня перенесли, вверив 
судьбе». «И не погибли», — ставит 
точку брат... В ранней сентябрь-
ской мгле — хрустальная линза 
над горизонтом. Это — Владивос-
ток. Через открытое окно «джи-
па» вдыхаю чудесную ночь, вспо-
минаю на разные лады только 
что увиденный истинно родной 
дом на краю огромной страны. 
Думаю о том, как прекрасны се-
кунды младенчества, в которые 
ничего, кроме будущего, челове-
ку еще не угрожает.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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